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ПРОБЛЕМА Ирина Антонова: 
После 75 лет мир 
открывается по-новому  

Модный возраст

Наталья Лебедева 

В РОССИИ наметилась весьма обнадеживающая тен-
денция: растет общественный запрос на активность по-
жилых людей. По мнению экспертов, он может оказаться 
формулой упрочения здоровья нации. В преддверии 
Международного дня пожилых людей мы обсуждаем эту 
тему с ведущими экспертами по вопросам народонаселе-
ния и одной из самых блистательных представительниц 
этой возрастной плеяды, президентом ГМИИ им. А.С. 
Пушкина Ириной Антоновой.

Ирина Александровна, человек в возрасте — это не тот, 
кто считает потери, но и тот, кто больше всего приобрел 
— колоссальные знания, например, или глубокое понима-
ние сути и смысла жизни. 
ИРИНА АНТОНОВА: В нашей стране общество объективно ста-
реет. И почему-то, если человек выходит на пенсию, по-
ловина населения сразу же записывает его в «старики» и 
«отработанный материал». В XX, а тем более в XXI веке 
это просто смешно. 

Я понимаю, что у нас особые экономические условия, 
поэтому трудно и даже болезненно поднимать уровень 
пенсионного возраста, но пока этого не произойдет, 
люди с 55 лет будут считаться стариками. Но это искус-
ственное старение человека. Мы смотрим на женщин и 
мужчин в возрасте 50—60 лет и видим абсолют-
но трудоспособных, востребованных и состояв-
шихся людей. 

ПРОЕКТ Семейных тиранов 
будут выгонять 
из квартир и брать на учет

Мужа отучат 
буянить

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает создать государст-
венную систему защиты людей от семейного насилия. 
Тиранам и буянам, превратившим жизнь родственников 
в кошмар, полиция будет выдавать специальные предпи-
сания. Не звонить, не преследовать, не подходить близко 
к тем, кто устал от их выходок — ничего нельзя, пока до-
машний деспот не научится себя вести.

Особые правовые механизмы по защите мира в семье 
заложены в проекте закона «О профилактике семейно-
бытового насилия». Если инициатива пройдет, полиция, 
приехавшая по вызову на место семейной ссоры, сможет 
взять пострадавших под охрану и увезти в безопасное 
место. Планируется, что местные власти создадут сеть 
центров, где жертвы семейного насилия смогут пере-
ждать трудное время. 

Проект также разрешает полиции выписы-
вать защитные предписания: документ обяжет 
дебошира оставить родных в покое.
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ОПЕК хочет ОПЕК хочет 
ограничить добычу ограничить добычу 
нефти — что от этого нефти — что от этого 
выиграет Россиявыиграет Россия
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Документ в номере Минстрой установил новые цены на жилье в России

Метр северный 
умеренный до сильного

Иван Егоров

У
знать реальный уровень 
преступности не только в 
городе, но и, например, в 

своем районе или даже дворе и 
увидеть все это в Интернете в 

режиме онлайн на интерактив-
ной карте сможет любой желаю-
щий. Это произойдет благодаря 
открытой для граждан новой 
единой системе учета всей кри-
минальной статистики, кото-
рую будет вести Генпрокурату-
ра. Минюст уже подготовил со-
ответствующий пакет законо-
проектов. О том, как новая си-
стема повлияет на службу пра-
воохранителей и безопасность 
простых граждан, в интервью 
«РГ» рассказал  начальник Глав-
ного организационно-аналити-
ческого управления Генераль-
ной прокуратуры Андрей Не-
красов.

Андрей Юрьевич, для чего по-
требовался новый закон, кото-
рый возлагает на Генпрокурату-

ру раскрытие в Интернете пер-
вичной статистики о совершен-
ных преступлениях и их раскры-
ваемости? Ведь прокуратура и 
так уже с 2012 года отвечает за 
всю правовую статистику?
АНДРЕЙ НЕКРАСОВ: Генпрокуратура 
уже сейчас публикует данные о 
состоянии преступности. Создан 

информационно-аналитический 
ресурс crimestat.ru, на котором 
размещена информация по 114 
ключевым показателям, характе-
ризующим состояние преступно-
сти как в целом по России, так и в 
регионах.

Кроме того, портал содержит 
информацию и о тех, кто совер-

шает преступления — их граждан-
ство, образование и социальный 
статус. А в разделе «Россия в 
мире» можно сравнить уголов-
ную статистику нашей страны с 
аналогичными показателями в 
других государствах.

Главной целью мы видим об-
щедоступность и открытость ста-
тистической информации о со-
стоянии преступности в России. 
Однако любая первичная инфор-
мация в настоящее время законо-
дательством РФ отнесена к ин-
формации ограниченного досту-
па. Подготовленный законопро-
ект фактически направлен на 
устранение выявленных в право-
применительной практике про-
белов в доступности и открыто-
сти данных криминальной стати-
стики, а также расширение со-

става публикуемых данных. Это 
позволит создать эффективные 
механизмы общественного 
контроля. Анализировать и из-
учать социальные причины со-
вершаемых преступлений. Да-
вать оценку эффективности дея-
тельности правоохранительных 
органов по их выявлению и пре-
сечению.

Почему функцию по ведению 
криминальной статистики пере-
дали прокурорам?
АНДРЕЙ НЕКРАСОВ: Исходя из извест-
ной мне информации, основная 
причина — потребность руковод-
ства страны в получении объек-
тивной оценки состояния пре-
ступности, без припи-
сок и утаивания нега-
тивной статистики.

Юлия Кривошапко

М
инистерство стро-
ительства и жи-
л и щ н о - к о м м у -
нального хозяйст-
ва своим приказом 

утвердило новые показатели 
средней рыночной стоимости од-
ного квадратного метра на чет-
вертый квартал. Документ на с. 4 
сегодня публикует «Российская 
газета». Почти в половине регио-
нов России жилье официально 
выросло в цене. 

Если смотреть приложение к 
приказу минстроя, то самым до-
рогим жилье по-прежнему оста-
ется в Москве — 90 тысяч 400 ру-
блей за один квадратный метр. 
По сравнению с третьим кварта-
лом этот показатель в столице, 
кстати, не изменился. Следом 
идет Санкт-Петербург, где ква-
дратный метр подорожал до 60 
тысяч 49 рублей. Ближайший к 
российской столице район — Под-
московье в рейтинге средних цен 
одного квадратного метра жилья 
располагается на четвертом ме-
сте с результатом в 54 тысячи 
262 рубля, уступая Сахалинской 
области. Там этот показатель со-
ставляет 55 тысяч 513 рублей. 

Самое дешевое жилье можно 
найти в республиках Северного 
Кавказа. Абсолютный лидер в 
этом смысле Ингушетия, где 
средняя цена одного квадратного 
метра на четвертый квартал не 
превышает 25,5 тысячи рублей.

К слову, именно в Северо-Кав-
казском федеральном округе по-
казатели средней стоимости ква-
дратного метра подверглись наи-
более активному пересмотру. 

Цены выросли во всех субъектах 
этого округа за исключением 
лишь Кабардино-Балкарской Ре-
спублики, где квадратный метр 
до конца года будет стоить столь-
ко же, сколько в третьем кварта-
ле — 28 тысяч 381 рубль. Помимо 
Кабардино-Балкарии прежний 
показатель сохранится еще в 48 
регионах.

Рыночную стоимость жилья 
минстрой, напомним, рассчиты-
вает, анализируя данные Росста-
та о стоимости квадратных ме-
тров на первичном и вторичном 
рынках и ценах на строительст-
во. Для выведения итогового по-
казателя применяются специаль-
ные индексы-дефляторы, утвер-
жденные минэкономразвития. 
Этим объясняется то, что полу-
чающиеся в результате цены 
ниже тех, которые есть на рынке. 

Впрочем, и нужны они вовсе 
не для того, чтобы граждане ру-
ководствовались, приобретая 
дом или квартиру в обычных си-
туациях. Средняя рыночная сто-
имость жилья нужна для расчета 
величины субсидий россиянам, 
которые нуждаются в улучшении 
жилищных условий и могут пре-
тендовать на помощь государст-
ва. К ним по закону, напомним, 
относятся военнослужащие, со-
трудники полиции, пострадав-
шие от радиационных аварий, 
вынужденные переселенцы, мо-
лодые ученые, инвалиды, а также 
граждане, выехавшие из районов 
Крайнего Севера.

Кроме того, стоимостные нор-
мативы по жилью применяются 
при выплате государст-
венных субсидий моло-
дым семьям.

НАДЗОР Генпрокуратура создает новую систему открытой статистики преступлений 

Криминал рассекретили

Реальные цены на жилье, особенно в столице, гораздо выше тех, что ежеквартально утверждает минстрой.
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Австралийский доллар  48,4549
Азербайджанский манат  38,5722
Армянский драм**  13,3245
Белорусский рубль  32,7839
Болгарский лев  36,2415
Бразильский реал  19,6357

Венгерский форинт**  23,0122
Вон Республики Корея***  57,4849
Датская крона*  95,1219
Доллар США  63,1581
Евро  70,8823
Индийская рупия**  94,4491

Казахстанский тенге**  18,8585
Канадский доллар  48,2307
Киргизский сом**  92,6743
Китайский юань*  94,6983
Молдавский лей*  31,9707
Новый туркменский манат  18,0943

Норвежская крона*  78,4037
Польский злотый  16,4955
Румынский лей  15,9273 
СДР  88,3645
Сингапурский доллар  46,3206
Таджикский сомони*  80,2517

Турецкая лира  21,0745
Узбекский сум***  20,9897
Украинская гривна*  24,3854
Фунт стерлингов  82,1813
Чешская крона*  26,2350
Шведская крона*  73,6924

Швейцарский франк  65,0444
Южноафриканский рэнд*  46,1895
Японская иена**  62,2431

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.09.16  

ЦИФРА

2
МИЛЛИОНА
нарушений в ведении статистики 
преступлений выявили прокуроры 

Акцент

 На интерактивной карте 
в режиме онлайн любой смо-
жет увидеть, где и какие пре-
ступления были совершены 

Суд сможет выставить из квартиры того, кто превратил 
жизнь близких в кошмар.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил подготовить план 
по развитию конкуренции в России

Не играть в монополию 
Татьяна Замахина

В 
России появится Нацио-
нальный план по развитию 
конкуренции. «Конкурен-

ция — это та штука, которая сама 
не растет, ее нужно внедрять на-
сильно», — считает глава Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) Игорь Артемьев. Он и 
предложил кабмину разработать 
такого рода документ. Глава каб-
мина Дмитрий Медведев эту 
идею одобрил и дал министерст-
вам и ведомствам два месяца на 
подготовку проекта плана. 

Еще до выступления Артемье-
ва с докладом о состоянии конку-
ренции Медведев назвал главные 
препятствия для ее развития в 
России. Это излишнее доминиро-
вание госсектора, несовершенст-
во тарифного регулирования, не-

достаточное развитие малого и 
среднего бизнеса, из-за чего эко-
номику «держат» крупные кор-
порации. «Проблемы не новые», 
— признал глава правительства. 
Правда, для борьбы с ними уже 
сделано немало, напомнил он. Ре-
формировано антимонопольное 
регулирование, которое стало 
лучше опираться на мировые 
практики. Лучше стала работать 
система госзакупок, практиче-
ски завершено создание кон-
трактной системы… Кстати, и гу-
бернаторы стали нести ответст-
венность за деловой климат в 
вверенных регионах.

Но предстоит еще сделать 
многое, причем на разных уров-
нях власти, считает глава прави-
тельства. «Выкладки ФАС долж-
ны помочь работе», — добавил он. 
Стране выгодно, чтобы как мож-

но больше компаний зарабаты-
вали для нее как внутри границы, 
так и за ней, уверен Медведев.

Вместе с экспертами в кабми-
не составили рейтинг регионов 
по состоянию конкурентной сре-
ды. Как рассказал премьер, лиди-
руют Новосибирская, Самарская 
области, Москва, Санкт-Петер-
бург и Смоленская область.

Глава ФАС зачитывал свой до-
клад в закрытом для прессы ре-
жиме. После заседания он рас-
сказал журналистам, о чем в ито-
ге договорились в правительстве.

«Медведев согласился с пред-
ложениями — нашими и ряда ми-
нистерств — о том, что необходи-
мо подготовить в ближайшее вре-
мя и представить президенту РФ 
национальный план развития 
конкуренции в России», — сказал 
Артемьев.

По его словам, документ будет 
готовиться по аналогии с Нацио-
нальным планом по борьбе с кор-
рупцией. «Мы получили твердое 
поручение главы правительства 
в ближайшие два месяца пред-
ставить ему соответствующие 
предложения. А затем будем со-
гласовывать с администрацией 
президента», — пояснил он.

В итоге Россия должна полу-
чить системный план, который 
«сыграет очень важную роль в 
повышении эффективности рос-
сийской экономики». Мало того, 
каждая отрасль до марта следую-
щего года должна представить 
собственную программу разви-
тия конкуренции. Ведь ситуация 
с ней, по оценкам ФАС, тревож-
ная везде — разве что кроме отра-
сли связи.

Четкие программы по отра-
слям появятся впервые, потому 
что раньше вместо планов были 

общие рассуждения, объяснил 
Артемьев. «Мы же постараемся 
сделать такие программы, чтобы 
от них отписаться было нельзя», 
— предупредил он.

Объясняя необходимость на-
писания плана, главный антимо-
нопольщик заметил, что «совет-
ский стиль» и «примитивное рас-
пределение ресурсов» никуда не 
делись. «Когда не можешь ре-
шить проблему, создай ФГУП», — 
напомнил принцип он.

Пока далеки от эффективно-
сти и госзакупки: начальная и ко-
нечная цена обычно отличаются 
не более чем на процент. Часто 
торги просто имитируются. Гла-
ва ФАС привел и курьезный при-
мер, когда одна из компаний за-
ложила в тариф для потребите-
лей бутылки дорогого вина и 
бриллианты.

Уже есть первые наметки по 
плану, пояснил Артемьев, отве-
чая на вопрос «РГ»: меры касают-
ся уменьшения государственно-
го сектора в пользу частного, 
приватизации, борьбы с чинов-
ничьими барьерами. Один из раз-
делов — о стратегии импортоза-
мещения, и здесь важно не пере-
гибать палку, отметил глава ФАС. 
К примеру, если иностранный по-
ставщик предлагает свой товар 
намного дешевле, чем отечест-
венные компании, то нужно по-
лучше присмотреться, почему 
это происходит, считают в ведом-
стве.

«Пока это общие соображе-
ния, но мы напишем ясный план 
— как рисуют военные на карте в 
Генштабе», — обещал он.

Главе антимонопольной служ-
бы журналисты задали и больной 
для автомобилистов вопрос — о 
перспективах роста акцизов на 
бензин. Это не исключено, но как 
раз конкуренция поможет сдер-
жать цены, считает Артемьев.

ВЛАСТЬ 

Глава 
государства 
поддержал 
планы 
«Аэрофлота» 
по борьбе 
с хулиганами 

ВОЗДУШНЫЙ 
КНУТ

Виталий Петров

ВЧЕРА на встрече с президентом 
Владимиром Путиным генераль-
ный директор компании «Аэроф-
лот» Виталий Савельев попросил 
у него поддержки в борьбе с ави-
адебоширами и получил согласие.

В настоящее время внутрен-
ний черный список «Аэрофлота» 
вырос до 3090 человек. По мне-
нию топ-менеджера, необходимо 
принимать меры, которые приве-
ли бы в чувство недобросовест-
ных пассажиров. Одно из предло-
жений — отказывать им в перевоз-
ке, как это нередко делают за ру-
бежом, примерно на пять лет.

«Просим вас поддержать, по-
тому что для нас это очень важно: 
наши кабинные экипажи сущест-
венно страдают», — пояснил он.  

«Я поддерживаю ваше пред-
ложение, давно пора было это 
сделать», — одобрил глава госу-
дарства.

Другие возможные меры, оз-
вученные собеседником Влади-
мира Путина, — перевести адми-
нистративную ответственность 
по определенным рамкам в уго-
ловную, а также поднять штраф 
до 500 тысяч рублей (притом что 
в некоторых странах Европы 
люди платят до 100 тысяч евро за 
то, что делают на борту). Также 
предлагается разрешить иметь на 
борту средства сдерживания: пла-
стиковые наручники и ремни. Во 
всех европейских авиакомпаниях 
эта мера уже давно действует.

Гендиректор «Аэрофлота» от-
метил, что нынешняя ответствен-
ность не всегда помогает остано-
вить хулиганов на борту. «Люди 
становятся все жестче, ответст-
венность у них только админи-
стративная, очень низкая», — по-
сетовал он. При этом сотрудники 
авиакомпании порой вынуждены 
связывать буйных пассажиров 
лишь пледами. В то же время ев-
ропейское и американское зако-
нодательства в этой сфере пред-
усматривают для авиадебоширов 
не только огромные штрафы, но и 
тюремные сроки до 20 лет.

На это предложение позже от-
реагировали в Госдуме. Павел 
Крашенинников, который выдви-
нут на пост главы объединенного 
комитета по законодательству, 
поддержал идею уголовного нака-
зания за авиадебоширство. А вот 
введение черных списков пасса-
жиров, уличенных в подобных на-
рушениях,  он считает вряд ли вы-
полнимым.

Рассказал Савельев Путину и о 
том, что «Аэрофлот» намерен 
продолжить программу так назы-
ваемых плоских тарифов на авиа-
перевозки по причине ее востре-
бованности. Только за прошлый 
год по плоским тарифам удалось 
перевезти 1,7 миллиона пассажи-
ров против 1,1 миллиона человек 
годом ранее. «На Дальнем Восто-
ке мы также перевезли порядка 
700 тысяч пассажиров, получив 
рост 43 процента. Кроме того, мы 
летаем в Калининград и в Симфе-
рополь», — добавил топ-менед-
жер. 

В целом же в 2016 году «Аэ-
рофлот» намерен увеличить вну-
трироссийские перевозки на 10% 
до 28,9 миллиона пассажиров. 
При этом доля компании на рос-
сийском рынке, по словам Саве-
льева, составляет 43,3% — с уче-
том иностранных авиакомпаний, 
которые перевозят россиян на 
внутренних направлениях. Без 
учета иностранных компаний эта 
доля превышает 50%. Топ-менед-
жер также привел Путину данные 
австралийского экспертного 
агентства, согласно которым за 
полугодие 2016 года «Аэрофлот» 
занимает по индексу «доллар-ки-
лометр» первое место в мире по 
дешевизне билетов M-класса. 

«Вы о дешевизне расскажите 
пассажирам, они с вами вряд ли 
согласятся», — пожурил прези-
дент, указав на разницу в доходах 
россиян и граждан других госу-
дарств.  Так или иначе, «Аэроф-
лот» ставит перед собой цель вой-
ти в число пятизвездочных авиа-
компаний. В этом году ему впер-
вые в истории удалось получить 
четыре звезды.

Президент Владимир Путин обсудил с Ольгой Васильевой, 
хватит ли мест в школах

Убрать перегрузку

Виталий Петров

М
инистерство обра-
зования рассчиты-
вает за два года ре-
шить  проблему 
третьей смены в 

школах. Об этом на встрече с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
рассказала глава ведомства Оль-
га Васильева.

Планы минобразования весь-
ма амбициозны: в следующем 
году планируется построить око-
ло 200 новых школ. Для сравне-
ния, в текущем году было открыто 
92 новых школы на 46,5 тысячи 
мест. К настоящему моменту по 
программе создания новых мест в 
общеобразовательных организа-
циях субсидии на открытие новых 
школ получили 53 региона. 

«В 2017 году будет построено 
еще 185 школ, и, таким образом, 
мы практически закроем вопрос 
с третьей сменой. Это очень важ-
но для нас, потому что на сегод-
няшний день осталось 21 тысяча 
человек, которые обучаются та-
ким образом», — сказала ми-
нистр. По ее словам, 76 регионов 
уже подали заявки на участие в 
следующем году в указанной 

программе субсидирования. 
Причем деньги выделяются в со-
отношении 70% федеральных ре-
сурсов, 30% — региональных. А 
для дотационных регионов феде-
ральный бюджет покрывает 95% 
соответствующих расходов.

Рассказала Васильева Путину 
и об увеличении количества по-
ступивших в 2016 году в педаго-
гические вузы, а также в средние 
специальные учебные заведения. 
Причем средний балл ЕГЭ в этом 
году составил 65,5, что значи-
тельно выше показателя прошло-
го года. В педагогические вузы 
пришло на 4 тысячи абитуриен-
тов больше, чем в прошлом году. 
Педагогическую стезю для себя 
избрали, в частности, 60 выпуск-

ников-«стобалльников». Значи-
тельно повысился и процент по-
ступающих на гуманитарные на-
правления. «Очень неплохо в 
этом году с поступлением в сред-
ние специальные профессио-
нальные заведения: стало боль-
ше на 800 тысяч учащихся», — от-
метила собеседница президента.

Успехом минобразования 
считает и то, что в 2016 году 45 
процентов абитуриентов подали 
документы только в один вуз. 
«Это говорит о том, что они со-
вершают осознанный выбор, то 
есть не бегают по вузам, а целе-
направленно поступают. Очень 
большой процент — это инженер-
ные, технические вузы», — уточ-
нила Васильева. 

При этом практически каж-
дый второй школьник в России 
участвует в олимпиадах, по-
скольку поддержка талантливой 
молодежи дает результаты. Так, 
во всероссийской школьной 
олимпиаде прошлого года на всех 
ее четырех этапах принимали 
участие 6 миллионов школьни-
ков 4—11-х классов. «Очень хоро-
шие результаты по международ-

ным олимпиадам. Пять из них мы 
прошли, в этом году будет семь. 
Мы получили право в 2020 году 
устроить очень важную матема-
тическую международную олим-
пиаду в Санкт-Петербурге на 
базе Герценовского университе-
та», — отметила министр.

Президент попросил Ольгу 
Васильеву рассказать, как в стране 
начали новый учебный год.

По случаю дня рождения премьер вчера подарил Максиму Соколову «оружие должностного лица» — ручку.

Акцент

 Каждая отрасль до марта сле-
дующего года должна предста-
вить собственную программу 
развития конкуренции

Акцент

 В 2017 году будет построено 
еще 185 школ, и, таким образом, 
мы практически закроем 
вопрос с третьей сменой

В настоящее время 
внутренний черный 
список «Аэрофлота» 
вырос до 3090 
человек

СЛЕДСТВИЕ По данным СКР, 
растет количество 
преступлений против 
несовершеннолетних

Обижают 
не по-детски

Иван Петров

УДРУЧАЮЩИЕ данные преступной статистики привел на 
встрече с недавно назначенным Уполномоченным при 
президенте РФ по правам ребенка Анной Кузнецовой 
председатель Следственного комитета России Александр 
Бастрыкин. Он обратил внимание на негативные тенден-
ции, которые требуют особого контроля. Так, на протяже-
нии последних 5 лет, по данным СК, растет количество 
преступлений в отношении несовершеннолетних. 

С 2012 по 2015 годы следователи признали потерпев-
шими свыше 65 тысяч несовершеннолетних, из них свы-
ше 34 тысяч, то есть более половины, — малолетние. Еще 
большую тревогу, по словам Бастрыкина, вызывает тот 
факт, что за 4 года почти в два раза увеличилось количест-
во возбужденных уголовных дел о преступлениях, совер-
шенных против половой неприкосновенности детей и 
подростков. По данным криминальной статистики, в 2012 
году было совершено 6 499 таких преступлений, а в 2015 
году — уже 10 942.

Обсудил Бастрыкин с детским омбудсменом и пробле-
му роста числа преступлений, совершаемых в отношении 
детей их родными. Страшно подумать, но в 2015 году 690 
несовершеннолетних пострадали  от сексуальных домога-
тельств со стороны близких и членов семей. Из них 260 ре-
бятишек и вовсе стали жертвами преступных посяга-
тельств со стороны родителей. 

Александр Ба-
стрыкин и Анна 
Кузнецова со-
шлись во мнении, 
что питательной 
почвой для вовле-
чения несовер-
шеннолетних в 
преступную дея-
тельность явля-
ются безнадзор-
ность, возмож-
ность употре-
блять алкоголь-
ные напитки, от-
сутствие организованного досуга и надлежащей воспита-
тельной и профилактической работы. 

Ситуацию усугубляют и пробелы в правовом регули-
ровании деятельности органов опеки и попечительства. 
Пока нет единой системы ответственности, законом не 
обеспечены санкции. Поэтому, например, привлечь к от-
ветственности за несообщение сведений о нарушении 
прав подопечного нельзя ни его соседей, ни участкового 
врача, ни директора школы, которые знали о неисполне-
нии опекуном возложенных на него обязанностей. 

Сказывается и недостаточный контроль со стороны 
государства за приемными семьями. При этом в практи-
ке есть случаи использования приемных детей в качест-
ве рабов, вербовки их в секты и террористические орга-
низации. Напомним, недавно в Подмосковье отец убил 
приемную дочку из-за того, что она без спроса взяла кусок 
шашлыка. После чего вместе со своей женой они избави-
лись от тела девочки, а в полицию перед проверкой орга-
нов опеки сообщили об исчезновении дочки. 

Большую опасность сегодня представляют действия 
тех, кто распространяет в Интернете информацию, про-
пагандирующую тематику суицида. В Сети можно свобод-
но найти целые сайты и группы с подробными описания-
ми способов суицида, а также «клубы самоубийц» в соцсе-
тях. При этом действующее уголовное законодательство 
не позволяет привлечь к ответственности за склонение к 
самоубийству, если в действиях лица отсутствуют угрозы, 
жестокое обращение или систематическое унижение че-
ловеческого достоинства. В связи с этим, считают в СК, 
имеется острая необходимость введения уголовной ответ-
ственности за совершение действий, направленных на 
склонение к совершению самоубийства, в частности, пу-
тем распространения соответствующей информации. 

Кроме того, результаты расследования уголовных дел 
по фактам детских самоубийств показали, что в настоя-
щее время отсутствует госорган, ответственный за мони-
торинг сети Интернет на предмет выявления запрещен-
ной информации о способах совершения самоубийств и 
призывах к совершению самоубийств. Подобный пробел 
уже стоил жизни многим подросткам. Этими вопросами, 
по словам Александра Бастрыкина, занимается сейчас 
межведомственная рабочая группа, созданная при СК РФ.

Всего за три года 
признаны потерпев-
шими по уголовным 
делам свыше 
65 тысяч несовер-
шеннолетних
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В ближайшее время Владимир Путин внесет в Госдуму поправки по усилению 

ответственности правоохранителей за незаконное преследование бизнеса. 

Соответствующая информация была опубликована на сайте Кремля.

Ранее рабочая группа по мониторингу и анализу правоприменительной практи-

ки в сфере предпринимательства предлагает усилить ответственность правоох-

ранительных органов за незаконное преследование бизнеса. Очередное засе-

дание прошло под председательством Сергея Иванова. «В ходе состоявшегося 

обсуждения члены рабочей группы сошлись во мнении, что предлагаемые из-

менения в законодательство позволят исключить возможность давления на 

бизнес с помощью механизма уголовного преследования и, как следствие, ока-

жут положительное влияние на состояние делового климата в стране», — отме-

чается в сообщении. В частности, предлагается внести изменения в статью 299 

Уголовного кодекса Российской Федерации «Привлечение заведомо невинов-

ного к уголовной ответственности». Максимальное наказание за преступление, 

предусмотренное частью первой этой статьи, увеличивается с пяти до семи лет 

лишения свободы. Также повышенная ответственность наступает как за дейст-

вия, соединенные с обвинением лица в совершении тяжкого или особо тяжкого 

преступления, так и за деяние, повлекшее причинение крупного — превышаю-

щего 1 миллион 500 тысяч рублей — ущерба.

ПАРЛАМЕНТ Госдума решила 
посвятить октябрь 
бюджету

Без раскачки

Татьяна Замахина

НИЖНЯЯ палата парламента продолжает готовиться к 
активной деятельности, которая стартует с первой «пле-
нарки» 5 октября. Депутаты последуют рекомендации 
президента РФ начать работать без раскачки и «с поро-
га» займутся бюджетом. Кроме того, народные избран-
ники пришли к согласию по ряду оргвопросов.

Вчера в Госдуме заседала рабочая группа по организа-
ции работы седьмого созыва. «Октябрь будет сугубо 
бюджетным месяцем», — сообщил журналистам участ-
ник обсуждения Михаил Емельянов («Справедливая 
Россия»). В середине месяца об исполнении главного фи-
нансового документа страны в 2015 году отчитается пра-
вительство. А бюджет на 2017—2019 годы в Думе рассчи-
тывают принять уже к концу октября.

По словам еще одного члена группы Ярослава Нилова 
(ЛДПР), на первых заседаниях Госдумы нового созыва 
будут приняты поправки в регламент. Во-первых, вице-
спикерам разрешат не входить ни в какой комитет. А во-
вторых, автоматом привяжут депутатов к фракциям тех 
партий, от которых они шли на выборы.

При этом в ту или иную фракцию по личному заявле-
нию смогут вступить другие депутаты, которые избра-
лись не от прошедших в палату партий. Принуждать к 
вступлению никого не будут. Эти поправки касаются ли-
деров «Гражданской платформы» и «Родины», которые 
прошли в Думу как одномандатники. Оба парламента-
рия уже заявили, что примыкать к какой-либо фракции 
не собираются.

Депутатов ознакомили и с проектом их рассадки в 
зале для заседаний. ЛДПР будет сидеть чуть ближе к цен-
тру зала, КПРФ и «СР» займут крайние места в нижней 
части зала. Прошедшие в Думу без партий «одиночки» 
будут сидеть в верхнем левом углу. Все остальные кресла 
(343 места) займут «единороссы».
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КОШЕЛЕК Регионам добавят 
денег на пособия

Детям 
на конфеты

Марина Гусенко

В РОССИИ выросло число семей, в которых родились 
третьи и последующие дети. В связи с этим увеличены и 
субсидии регионам из федерального бюджета на выпла-
ту «детских» пособий таким семьям — с 15,7 миллиарда 
рублей до 17,3 миллиарда.

Об этом сообщается на сайте правительства. Деньги 
будут поделены между 53 регионами. Больше всего 
средств достанется Ставропольскому краю — 964,7 мил-
лиона рублей, Алтайскому краю — 945 миллионов, Ро-
стовской области — 868 миллионов. Меньше всего — Се-
вастополю — 28,1 миллиона рублей, Оренбургской обла-
сти — 75,1 миллиона, Пермскому краю — 109,1 миллиона.

Как ранее говорил министр труда и соцзащиты Рос-
сии Максим Топилин, всего в 2017—2019 годах предпола-
гается выделить на выплаты семьям при рождении тре-
тьего ребенка 48 миллиардов рублей.

Напомним, пособие платится в размере прожиточно-
го минимума для ребенка в конкретном регионе, и в 

среднем его размер 
составляет около 10 
тысяч рублей в ме-
сяц. Причем мать по-
лучает его до тех 
пор, пока ребенку не 
исполнится три года.

Есть такое посо-
бие не в каждом ре-
гионе. А лишь там, 
где неблагоприятная 
демографическая 
ситуация. И за время 
его существования 
(с 2013 года) сум-

марный коэффициент рождаемости в 53 субъектах, где 
оно платится, увеличился на 9,9 процента, в то время как 
в целом по России этот коэффициент стал больше на 5,1 
процента.

По словам Максима Топилина, в ближайшие годы ро-
ждаемость, скорее всего, будет снижаться, так как есть 
«провал» в поколении начала 1990-х годов (в те годы ро-
ждалось очень мало детей, а именно они сейчас находят-
ся в репродуктивном возрасте). В связи с этим ведомство 
планирует использовать дополнительные меры стиму-
лирования рождаемости. Какие именно, министр пока не 
озвучивает — они в стадии проработки.

Тем временем минтруд подготовил изменения в зако-
нодательстве, по которым будет разрешено направлять 
маткапитал на ипотеку, если ее дал сельскохозяйственный 
кооператив. Единственное условие — такой кооператив 
должен иметь стаж работы не менее трех лет. Документ 
размещен на портале раскрытия информации госоргана-
ми. Как пояснили «РГ» в минтруде, раньше тоже в принци-
пе можно было потратить маткапитал на погашение жи-
лищного займа в сельхозкооперативе, но в законе это пря-
мо не указывалось, а было написано, что средства можно 
направить на ипотеку, предоставленную «иной организа-
цией, осуществляющей предоставление займа по догово-
ру, исполнение обязательства по которому обеспечено 
ипотекой». Теперь формулировка будет уточнена. 

ДОКУМЕНТ Велено перейти 
на родные светодиоды

Дело 
до лампочки

Елена Березина

РОССИЙСКИЕ предприятия должны увеличить долю 
отечественных энергосберегающих ламп до 75 процен-
тов к 2020 году. Такое постановление опубликовало пра-
вительство. Документ устанавливает этапы перехода на 
отечественные осветительные приборы со светодиода-
ми. В 2017-м их доля в регулируемых организациях 
должна составить не менее 10 процентов всех используе-
мых светильников, в 2018 году — не менее 30, в 2019 году 
— 50, а в 2020 году — уже 75. Требование распространяет-
ся на все компании, тарифы которых регулирует госу-
дарство.

Они должны учесть это при разработке программ в 
области энергосбережения и повышения энергоэффек-
тивности. По идее, 
если они будут тра-
тить меньше денег 
на электричество, то 
и их услуги, которы-
ми пользуемся все 
мы, должны подеше-
веть или, по крайней 
мере, не дорожать. 
Кроме того, рост 
спроса на энергосбе-
регающие лампы должен поддержать отечественных 
производителей светодиодов, считают эксперты.

«Инициатива абсолютно здравая для развития отече-
ственного производителя, — заявил «РГ» Николай Гра-
чев, вице-президент, исполнительный директор класте-
ра энергоэффективных технологий Фонда «Сколково». — 
У нас уже есть ряд крупных игроков, которые занимают-
ся производством этих ламп. Российский рынок доста-
точно большой. С этой инициативой он еще вырастет».

Лампочек на всех хватит, главный вопрос: как увели-
чить долю локализации? «Еще интереснее уйти на 1—2 
шага назад — к выращиванию кристаллов и сборке плат 
от светодиода, — отмечает Грачев. — Это то, что сейчас им-
портируется из Японии, Кореи, США и Европы и потом 
уже интегрируется в готовые световые изделия. Очень 
важно увеличить уровень локализации по всей цепочке».

Импортозамещение в этой области у нас работает, 
технически предприятия смогут совершить переход во-
время. Но необходимо смотреть на энергосбережение 
шире, призывает директор Центра энергосбережения, 
энергоэффективности, экологического и энергетическо-
го аудита Института отраслевого менеджмента РАН-
ХиГС Леонид Примак: «Это не только лампы, но и раз-
личные инновационные технологии, в том числе и возоб-
новляемые источники энергии». Он рассказал «РГ», что 
возглавляемый им центр ведет мониторинг новых техно-
логий в этой области: «Мы выделили несколько перспек-
тивных интересных разработок, которые позволяют 
комплексно решать вопросы энергосбережения». Это 
энергетические установки, которые не требуют ни то-
плива, ни углеродных составляющих. Они смогут обес-
печивать потребности, например, больницы или школы.

Форум В Санкт-Петербурге проходит конгресс 
по безопасности дорожного  движения

«Колибри» против лихачей
Виталий Петров, 
Владимир Баршев, 
Санкт-Петербург

В 
С а н к т- П е т е р б у р г е 
стартовал VI Междуна-
родный конгресс «Без-
опасность на дорогах 
ради безопасности 

жизни». Организаторами меро-
приятия по традиции выступают 
Совет Федерации, Межпарла-
ментская ассамблея СНГ и мини-
стерство внутренних дел.

В этот раз конгресс стал осо-
бенно представительным и со-
брал весьма широкую географию 
стран-участниц. О своем участии 
заявили более 90 организаций и 
компаний из России, СНГ, Ав-
стралии, Новой Зеландии, Поль-
ши, Германии, Швеции. Их дея-
тельность направлена на обеспе-
чение безопасности дорожного 
движения, сохранение жизни и 
здоровья людей.

В первый день конгресса веду-
щие компании представили свои 
новейшие разработки на выста-
вочном форуме в «Ленэкспо». 
Открывая экспозицию, вице-
спикер Совфеда Юрий Воробьев 

рассказал, что речь идет о самых 
передовых технологиях по без-
опасности движения на дорогах. 
«За последние 10 лет в различ-
ных ДДП погибли 350 тысяч че-
ловек. Это огромные цифры. Сре-
ди пострадавших немало малень-
ких детей и подростков. Эта вы-
ставка дает возможность найти 
производителей оборудования и 
технологий, которые могут обес-
печить безопасность в населен-
ных пунктах по всей стране», — 
сказал зампред верхней палаты 
парламента.

Как отметил начальник Глав-
ного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движе-
ния МВД России Виктор Нилов, 
сократить количество жертв на 
дорогах можно только совмест-
ными усилиями, причем не толь-
ко заинтересованных мини-
стерств и ведомств, но и самих 
граждан. Именно по этой причи-
не большинство проектов, пред-
ставленных на выставке 28 реги-
онами страны, носят социаль-
ную направленность. Большой 
акцент сделан на обучении без-
опасному поведению детей, под-
ростков, водителей. Медицин-
ские центры и структуры МЧС 
продемонстрировали програм-
мы по обучению сотрудников 
ГИБДД оказанию первой помощи 
на дорогах. Эти методики уже 
применяются в различных реги-
онах, что особенно заинтересо-
вало Юрия Воробьева, который 
сам в прошлом служил в МЧС.

Остановились высокопостав-
ленные гости и у стендов, где 

представлено оборудование для 
автоматической фиксации пра-
вонарушений. Так, например, 
около камер «Автодория», кото-
рые рассчитывают среднюю ско-
рость и за ее превышение выпи-
сывают штрафы, разгорелась до-
вольно жаркая дискуссия.

Напомним, что эти камеры не 
фиксируются радар-детектора-
ми. Они ничего не излучают, а 
просто делают фотографии в на-
чале участка замера скорости и в 
его конце. Но нынешние знаки 
предупреждают только о нали-
чии камеры. О том, что он ехал по 
контролируемому участку, чело-
век узнает потом, когда получит 
штраф. И хотя производитель ут-
верждает, что передает информа-
цию о местах установки и что все 
навигаторы эти камеры показы-
вают, не все водители ездят с на-
вигаторами. Заместитель началь-
ника ГУОБДД МВД России Влади-
мир Кузин даже предложил уста-
навливать таблички с надписью, 
что впереди участок, на котором 
измеряют среднюю скорость. 
Также прозвучала идея для таких 
камер сделать специальные та-
блички.

К с т а т и ,  р у к о в о д и т е л е й 
ГИБДД различных регионов за-
интересовали комплексы фото-
видеофиксации нарушений под 
экзотическим названием «Коли-
бри». Это самый легкий ком-
плекс, который можно себе пред-
ставить. Размером чуть больше 
пол-литрового пакета молока, 
они при этом надежны, точны, 
многофункциональны и стоят во 
много раз дешевле аналогов.

Немало интересного участни-
ки обсудили на тематических 
«круглых столах», где прозвуча-
ли весьма любопытные предло-
жения. Наверняка многие видели 
автобусы с наклейкой: «Я соблю-
даю ПДД. Не согласны — звони-
те». Телефон, который указыва-
ется, направляет в службу без-
опасности конкретной транспор-
тной компании. В целом это про-
ект компании www.dtp-net.com. 
Как показала практика, такая си-
стема помогла снизить аварий-
ность в компаниях, где ее исполь-
зуют, более чем на 40 процентов. 
Поэтому было предложено рас-
ширить кампанию при поддер-
жке МВД на территорию всей 
России.

Весьма активно обсуждалось 
взаимодействие на дорогах орга-
нов власти с гражданским обще-
ством. Эта тема и была обозначе-
на основной в повестке нынеш-
него конгресса. Журналисты за-
дали вопрос о проекте поправок в 
законодательство, которые по-
зволят принимать от граждан фо-
товидеоинформацию о наруше-
ниях и выносить по ним решения 

в упрощенном порядке. На это 
Виктор Нилов ответил, что такой 
документ разрабатывается в со-
ответствии с поручением прези-
дента. Действительно, сейчас по-
добные обращения усложняются 
необходимостью писать заявле-
ние и лично его подавать. Если 
будет поступать фотовидеоин-
формация от зарегистрирован-
ного пользователя и станет по-
нятно место и время нарушения, 
то почему бы инспектору не ра-
зобраться с этим нарушением? А 
привлекут к ответственности ав-
товладельца, как и в случае фик-
сации нарушения автоматиче-
ской камерой. Еще одно предло-
жение — создать общественный 

контроль за деятельностью ав-
тошкол. Известно, что многие из 
них не столько обучают водите-
лей, сколько торгуют свидетель-
ствами об образовании.

Важная новость прозвучала в 
кулуарах конгресса. Сейчас рас-
сматривается возможность не 
направлять постановление о 
штрафе по обычной почте в том 
случае,  если нарушитель в 
20-дневный срок уже оплатил 
штраф. Соответствующие по-
правки депутаты разрабатывают 
в КоАП. Как пояснил «РГ» Влади-
мир Кузин, если человек узнал о 
своем штрафе раньше, чем полу-
чил по почте постановление, 
оплатил его со скидкой 50 про-

центов, значит, он не собирается 
его обжаловать. Тогда зачем тра-
тить бюджетные деньги на бума-
гу и почтовые расходы? Вопрос 
только в механизме, как это мож-
но реализовать. Поэтому сначала 
надо изучить, что будет сформу-
лировано в поправках.

Сегодня, во второй день кон-
гресса, пройдет пленарное засе-
дание, на котором участники ме-
роприятия продолжат обсуждать 
роль гражданского общества при 
организации безопасности на до-
рогах. На то, что инспектора и 
специальные службы не могут ре-

шить все проблемы самостоя-
тельно, неоднократно обращала 
внимание председатель Совфеда 
Валентина Матвиенко, которая 
является главой Оргкомитета ме-
роприятия. «В чем-то значение 
гражданского общества даже 
больше, так как оно свободно от 
ведомственной узости, объеди-
няет и координирует усилия всех 
граждан. Более того, оно обладает 
практически неограниченным 
ресурсом в том, что касается ана-
лиза ситуации, подготовки кон-
кретных предложений, их про-
движения в органах власти, об-
щественном мнении, школах и 
вузах, средствах массовой ин-
формации. Задача номер один 
здесь — уделять как можно больше 
внимания просвещению и обуче-
нию детей, привлекая к этой ра-
боте и родителей», — отмечала 
она.

Участникам заседания из раз-
личных стран предстоит обме-
няться законодательным опытом 
по организации безопасности на 
дорогах. Секретарь МПА СНГ 
Алексей Сергеев сообщил, что с 
момента проведения первого 
конгресса, который состоялся в 
2007 году, Ассамблея приняла 
более 30 модельных законов в об-
ласти транспорта, которые впо-
следствии стали частью нацио-
нального законодательства 
стран Содружества. И сегодня 
МПА СНГ продолжает разработ-
ку новых мер при участии инсти-
тутов гражданского общества.

Виктор Нилов считает, что сокра-
тить число жертв на дорогах 
можно, только объединив усилия 
госорганов и самих граждан.

Акцент

  За последние 10 лет 
в различных ДДП погибли 
350 тысяч человек

Повышение энергоэффективности при строительстве 
снизит плату за ЖКХ — подробнее узнайте на сайте
rg.ru/art/1303060

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Это не ДТП. Это начало демонстра-
ции действий спасательных служб 
МЧС для участников форума.

Рост спроса на све-
тодиоды поддержит 
отечественных про-
изводителей

В 2017—2019 годах 
на выплаты семьям 
при рождении тре-
тьего ребенка 
направят 48 милли-
ардов рублей
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МЕГАПОЛИС  В столице открылся 
новый детский технопарк

Игра 
со спутниками

Сергей Бабкин

НАСТОЯЩИЕ роботы, дроны и 
даже космические спутники в ру-
ках школьников — все это повсед-
невная реальность нового дет-
ского технопарка «Кванториум». 
С первого дня работы он принял 
сотни талантливых подростков, а 
несколько IT-корпораций даже 
нашли среди его посетителей бу-
дущих сотрудников.

— Я давно увлекаюсь космиче-
ской техникой, мечтаю собирать 
спутники, — рассказал «РГ» вы-
пускник гимназии № 1552 Алек-
сандр Розов. — Работать, конечно, 
хотел бы по этой специальности. 
После школы точно пойду в Бау-
манку, а вот с факультетом пока 
определяюсь.

Зато с будущим работодате-
лем уже, кажется, все ясно. С 
Александром, как и с его друзья-
ми-коллегами, отложенные тру-
довые договоры подписали веду-
щие производители IT-устройств, 
авиационной и космической тех-
ники. Свои первые разработки 
дети представили и мэру Сергею 
Собянину. Глава города прошел 
вдоль всего технопарка, побывал 
в лабораториях и цехах, где 
школьники собирают роботов и 
квадрокоптеры. А буквально в со-

седних помещениях работают 
компании-резиденты технополи-
са «Москва». 

— Этим и ценен флагманский 
«Кванториум», — подчеркнул Со-
бянин. — Технологические пред-
приятия плотно работают с дет-
скими технопарками. В идеале 
крупные производства должны 
работать с каждой школой. Нель-
зя заставить ребенка изучать тех-
нику. Но можно заинтересовать 
старшеклассника так, чтобы они 
сами тянулись к производству.

Именно в школах «Квантори-
ум» находит резидентов: это 
мальчишки 13—17 лет, которые с 
детства на «ты» с новыми техно-
логиями. Они придут в вузы 
учиться на инженеров не вче-
рашними школьниками, а учени-
ками опытных мастеров. В Мо-
скве этот детский технопарк — 
уже второй. Министр образова-
ния РФ Ольга Васильева, также 
приехавшая на его открытие, 
даже увидела в этом что-то из со-
ветского образования. «Помни-
те, сколько было тогда кружков и 
домов юных техников, — сказала 
министр. — И страна в итоге стала 
первой в космосе. Сейчас дет-
ские технопарки тоже дадут им-
пульс для развития инженерного 
творчества».

СОТРУДНИЧЕСТВО Москва и Любляна готовы учиться друг у друга, 
чтобы сделать свои города комфортнее 

Вместе сильнее 
Любовь Проценко 

В 
столице Словении продол-
жаются Дни Москвы. Нака-
нуне, во время торжествен-

ной церемонии по случаю откры-
тия их, глава делегации руково-
дитель департамента внешнеэко-
номических и международных 
связей Сергей Черемин напом-
нил, что год назад, когда две сто-
лицы подписали договор о со-
трудничестве, многие скептики в 
Европе говорили: ну, что может 
быть общего между 12-миллион-
ной Москвой и Любляной с ее 300 
жителями? 

— За это короткое время мы 
стали близкими друзьями, — от-
вечает на этот вопрос министр. — 
Не случайно сюда приехала та-
кая представительная делегация, 
в составе 130 человек. Я не пом-
ню другого европейского города, 
куда бы мы в последние годы вы-
езжали в таком составе. Сегодня 
мы — вместе, и нас теперь 12 мил-
лионов 300 тысяч жителей Мо-
сквы и Любляны! 

Эта формулировка очень пон-
равилась мэру Любляны Зорану 
Янковичу, который уже на встре-
че в мэрии столицы Словении 
подчеркнул: «Наш город не такой 
уж и маленький, ведь нас 12 мил-
лионов 300 тысяч»... Правда, тут 

же пошутил, что если его земля-
ки в таком же составе отправятся 
в Москву с ответными Днями Лю-
бляны — а такое предложение го-
стей они уже приняли, то в городе 
никого не останется. 

Любляна и правда невелика. 
Но объединяет ее с Москвой мно-
гое. И прежде всего — память. На 
территории страны расположе-
ны 73 захоронения русских сол-
дат. В память о сынах России и 
Советского Союза, погибших на 
словенской земле в Первую и 
Вторую мировые войны, в этом 
году близ Любляны воздвигнут 
мемориал. «Даже в России такого 
нет», — гордится Янкович.  На от-
крытие памятника приезжал 
президент Владимир Путин. Это 
еще одна гордость для жупана — 
так называется в Словении дол-
жность мэра: с российским пре-
зидентом он встречался в Любля-
не уже второй раз. И именно Сло-

вения, напомнил он, одной из 
первых в Европе признала итоги 
референдума по Крыму. 

Чрезвычайный и полномоч-
ный посол РФ в Словении Доку 
Завгаев считает, что нынешний 
визит Москвы еще больше укре-
пит взаимопонимание и сотруд-
ничество наших стран. 

Городам же важнее всего — 
опыт друг друга в самых разных 
сферах. Любляну недавно, на-
пример, признали самой зеле-
ной столицей Европы и Янкович 
с удовлетворением заметил: 
если раньше Москва больше за-
нималась строительством, то те-
перь большое внимание уделяет 
паркам и скверам. «Часто гово-
рят, что жизнь в Москве очень 
опасная, но я теперь не поверю 
этому, — говорил он. — В прош-
лый свой визит я прошел по всем 
вашим пешеходным улицам и 
убедился: абсолютно безопасно! 

А еще что бросается в глаза — 
кругом приветливые лица и 
очень чисто». Такая оценка до-
рогого стоит, ведь в Любляне пе-
шеходный — весь центр. Члены 
московской делегации не раз за 
время визита отказывались от 
машины, потому что пешком на-
прямую оказывалось пройти 
быстрее. Огромное удовольст-
вие гостям доставила и прогулка 
по городу. 

Бросается в глаза в Любляне и 
чистота. Несколько лет назад го-
род построил самый современ-
ный в Европе завод по переработ-
ке мусора. И сейчас тут — ни со-
ринки. «Это нам интересно, обя-
зательно побываем на мусоропе-
рерабатывающем заводе», — за-
метил руководитель департамен-
та жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства Мо-
сквы Александр Самсонов.  

Ну, а для того, чтобы жители 
Любляны смогли еще нагляднее 
убедиться в изменениях, произо-
шедших за последнее время в 
российской столице, москвичи 
привезли с собой выставку совет-
ского фотографа, основополож-
ника конструктивизма в фотог-
рафии Александра Родченко. Жи-
тели Любляны смогут увидеть ее 
до 9 октября в выставочном зале 
местной мэрии. 

Акцент

 Нас теперь 12 миллионов 
300 тысяч — жителей Москвы 
и Любляны
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РЕСУРСЫ Как компании
«Русь-Ойл» удается
конкурировать с крупными
игроками на нефтяном рынке 

Бизнес-схема
от «выскочки» 

Валерий Львов

«НАШЕ конкурентное преиму-
щество — отсутствие советского 
наследия», — говорят в компании 
«Русь-Ойл», намекая на непово-
ротливость крупных нефтяных 
корпораций. Появившаяся всего 
пять лет назад нефтяная компа-
ния претендует на соперничест-
во с гигантами отрасли. Ее ме-
неджеры, обосновывая эти ам-
биции, рассказывают об отказе 
от «традиционных» бизнес-схем 
и достоинствах своего подхода.
Но что такое «Русь-Ойл» на са-
мом деле?

Компания «Русь-Ойл» приня-
лась за освоение Майорского ме-
сторождения в то время, когда 
этот участок оренбургских недр 
уже не разрабатывался — считал-
ся истощенным. Тем не менее 
специалисты «Русь-Ойла»  про-
вели разведку, определили ос-
новные точки залежей и сделали 
вывод, что Майорское еще может 
дать стране нефть.

В 2011 году месторождение 
приобрел Сергей Подлисецкий, 
нынешний гендиректор «Русь-
Ойла». Деньги ему ссудил небез-
ызвестный бизнесмен Алексей 
Хотин. Приобретен актив был по 
рыночной стоимости. И только 
потом появилась собственно 
«Русь-Ойл», которая объединила 
несколько занимавшихся раз-
ведкой и бурением активов. 

Первым шагом новоявленной 
компании стало приобретение 
дорогостоящего оборудования 
для бурения. Обычно для мелких 
нефтяных компаний такие рабо-
ты выполняют подрядные орга-
низации, однако Подлисецкий 
решил пойти своим путем. «Русь-
Ойл» занялась и бурением, и до-
бычей, а также спроектировала 
установку по переработке нефти. 
Компании удалось поднять добы-
чу до 16 тысяч тонн ежемесячно.

Бесконечно эффективно «до-
ить» Майорский было невозмож-
но. Начали поиски других место-
рождений. Под контроль «Русь-
Ойл» перешло Дулисьминское 
месторождение. Работающая там 
компания была выкуплена у 
Сбербанка более чем за 0,5 мил-
лиарда долларов. Причем был ис-
пользован тот же алгоритм: до-
разведка,  оптимизация бурения, 
интенсификация добычи.

Начали с детального анализа 
структуры недр. Составили гра-
фик бурения с учетом скорости 
прохождения пластов.  Одновре-
менно создали группу сопрово-
ждения бурения, в обязанность 
которой вменялась подготовка 
качественного проекта освоения 
скважины. 

В свою очередь группа эк-
сплуатации взяла на себя фун-
кцию мониторинга нефтесборов: 
как происходит транспортиров-
ка сырья, где образуется изли-
шек газа, а где подмерзает вода. 
Также компания провела реви-
зию старых скважин, скорректи-
ровала ход работ.

 В исследовании запасов, до-
разведке месторождений «Русь-
Ойлу» помогают две фирмы, ко-
торые используют разную мето-
дику. Образно говоря, «Русь-
Ойл» получает информацию в 
3D-формате. Данные дополняют 
друг друга и позволяют находить 
ранее не выявленные ресурсы. «В 
процессе бурения и разведки мы 
нашли новый нефтеносный пласт 
— Устькутский горизонт, кото-
рый тоже начинаем осваивать», 
— сообщили в «Русь-Ойле». 

Осенью 2016 года компания 
удвоила запасы по категории С1 
до 42 млн тонн, данные были под-
тверждены DeGolyer  and  
MacNaughton. За последние три 
года объем добычи на «Дулись-
ме» вырос практически вдвое: с 
832 тыс. тонн в 2013-м до 1,5 млн 
тонн в текущем году. К 2018 году, 
по планам компании, добыча со-
ставит 2,5 млн тонн.

Однако несмотря на успех с 
«Дулисьмой» тогда, в 2013 году, 
очередь желающих к Подлисец-
кому не выстроилась. Пришлось 
самим начать поиск мелких 
участков. Сначала была взята 
под управление компания «Раз-
вития Санкт-Петербурга». Расту-
щее доверие и помощь Алексея 
Хотинапозволили дальше участ-
вовать в проводимых аукционах 

на нефтеносные участки. Так , 
«Русь-Ойл» вышла на Густоре-
ченское и Травяное месторожде-
ния.

 Здесь тоже была своя специ-
фика — расположение в так назы-
ваемом «гринфилде», труднодо-
ступном  месте, в котором не то 
что скважину, всю инфраструк-
туру нужно было создавать с 
нуля. Специалисты знают, что 
«гринфилд» требует большого 
терпения — от начала разработки 
месторождения до выхода на 
промышленные объемы прохо-
дит около пяти лет. Но «Русь-
Ойл» управилась за три. За счет 
применения ноу-хау: вместо об-
щепринятого строительства до-
рог, требующего времени и денег, 
использовали  своеобразные 
понтоны — плавающие плиты, по 
которым и доставлялось на пу-
сковую площадку оборудование. 
Теми же плитами выкладывалась 
поверхность под буровую, скла-
ды, жилые вагончики.

На возведение километра до-
роги нефтяники тратят 7—8 мил-
лионов рублей. «Русь-Ойл» еди-
ножды вложилась в понтоны и 
теперь использует их на всех сво-
их участках. Это серьезная эко-
номия. Если традиционный под-
ход подразумевает только зим-
нюю активность, то с помощью 
плит возможно стало работать и 
в летнюю распутицу. 

К слову, 150-километровую 
трубу, которая соединила Густо-
реченское и Мултановское, тоже 
тянули летом, когда остальная 
нефтянка отдыхает. Только на 
этом «Русь-Ойл» избежала полу-
годового простоя. А месторожде-
ния теперь дают 400 тысяч тонн в 
год.  DeGolyer  and  MacNaughton 
оценила запасы Густореченского 
в 2016 году на уровне 55 млн 
тонн.

Принес свои плоды и выход 
компании в Якутию.  Алмазодо-
бытчиков АЛРОСы «тяготила»  
«Иреляхнефть» в г. Мирном. 
Главная проблема — фирма, как и 
весь регион, отрезана от «боль-
шой земли», а значит, и от рын-
ков сбыта. Ситуация осложня-
лась тем, что добыча в тех краях 
возможна только летом. Уже 
одна столь выраженная сезон-
ность способна оттолкнуть поку-
пателя. 

Специалисты «Русь-Ойла»  
исследовали структуру Ирелях-
ского месторождения и устано-
вили: характеристики местной 
нефти таковы, что она не замер-
зает и при температуре  минус 60 
градусов. А раз так, то сырье, до-
бытое в безморозное время года, 
способно дожидаться своего при-
обретателя, не теряя качества на 
якутских холодах, и, что важно, 
может использоваться в котель-
ных республики круглый год.

«Русь-Ойл» заключила дого-
воры с местными коммунальщи-
ками, войдя в программу зимне-
го завоза.

А в следующем году «Ирелях-
нефть» начнет поставки нефти на 
экспорт через трубопроводную 
систему «Восточная Сибирь — 
Тихий океан». К 2018 году добы-
ча компании составит 500 тысяч 
тонн.

Сегодня география «Русь-Ой-
ла» достаточно обширна. Место-
рождения Майорское—Оренбург, 
Дулисьминское—Иркутск, Густо-
реченское, Травяное, Мултанов-
ское—Югра, Иреляхское—Саха. 
Приобретение «Негуснефти» за 
240 миллионов долларов позво-
лило «Русь-Ойлу» взять под 
контроль Варынгское месторо-
ждение в Нижневартовске. На 
нем компания взялась наращи-
вать добычу с помощью увеличе-
ния пластового давления. Также 
в процессе решения задача выде-
ления из выкачиваемой жидко-
сти востребованных на рынке га-
зовых фракций и сухого газа, ко-
торый может служить для гене-
рации электроэнергии.

А недавно «Русь-Ойл» купила  
у ConocoPhillips и «Роснефти» 
оценочно за 150 миллионов дол-
ларов и месторождение «Поляр-
ное сияние» в Ненецком авто-
номном округе. Кстати, по мне-
нию экспертов, тоже не самый 
удобный для развития нефтедо-
бычи регион. Тем не менее «Русь-
Ойл», проведя ревизию данных 
сейсморазведки, декларирует, 
что уже в 2017-м увеличит объе-
мы с 300 тысяч до 400—450 тысяч 
тонн в год. Некоторые аналитики 
рынка считают эти планы нереа-
листичными. 

Но в 2015 году компании уда-
лось добыть 3,4 млн тонн, а уже в 
2016 году она заявляет о планах 
по добыче свыше 4 млн тонн. 
Сомнительно, чтобы непрофес-
сионалы могли достичь таких ре-
зультатов. А удастся ли компании 
Сергея Подлисецкого соревно-
ваться с лидерами рейтинга не-
фтедобытчиков — покажет время.

Армия Военный строй пополнят 152 тысячи 
призывников

Выбрали службу

Юрий Гаврилов

З
автра начинается осен-
ний призыв в армию. 
Точное количество сол-
дат-новобранцев назо-
вет в своем указе прези-

дент страны. Этот документ опу-
бликует «Российская газета». 

По данным минобороны, в 
ближайшие три месяца под ру-
жье поставят 152 тысячи чело-
век. Кроме того, 600 призывни-
ков направят на альтернативную 
гражданскую службу. Таких пар-
ней в России традиционно нем-
ного, но права выполнить кон-
ституционный долг без оружия в 
руках их никто не лишает.

По словам начальника Главно-
го организационно-мобилизаци-
онного управления Генштаба Ва-
силия Тонкошкурова, подавляю-
щее большинство военкоматов 
России оснащены автоматизиро-
ванной системой «Паспорт». С ее 
помощью все призывники осе-
ни-2016 отправятся в войска с 
персональными электронными 
картами, где собраны сведения 
об их здоровье, образовании, на-
чальной военной подготовке, 
другая важная информация. Она 
поможет командирам опреде-
лить место парней в армейском и 
флотском строю, поэтому карты 
призывникам раздадут еще на 
сборных пунктах.

А вот профиль будущей служ-
бы более чем 20 тысяч ребят, 
прошедших подготовку по воен-
но-учетным специальностям в 
школах, клубах и центрах ДОСА-
АФ России, в комиссариатах 
определили заранее. Такая пра-
ктика из года в год расширяется. 
Сейчас Добровольное общество 
выпускает призывников, освоив-
ших до армии одну из 14 военных 
профессий. В этом году к этому 
перечню впервые добавятся две 
«связные» солдатские специаль-
ности — по работе с кабельными 
линиями и коротковолновыми 
радиостанциями.

Ровно год назад в Вооружен-
ных силах сформировали две эк-
спериментальные научно-произ-
водственные роты численностью 
40 человек каждая. Одно такое 
подразделение существует на 
базе Тамбовского завода «Рево-
люционный труд», второе — на 

судоремонтном заводе в Севас-
тополе. Туда осенью и зимой 
тоже отправят новобранцев.  

Параллельно доукомплекту-
ют спортивной молодежью четы-
ре профильные роты и 12 науч-
ных подразделений, в которые 
уже несколько лет подряд призы-
вают добровольцев из числа наи-
более талантливых выпускников 
гражданских вузов. 

В Генштабе напомнили, что с 4 
июля вступили в силу изменения 
в Закон «О воинской обязаннос-
ти и военной службе», согласно 
которым граждане, поступившие 
в войска Национальной гвардии 
РФ по окончании вуза и имею-
щие специальные звания, полу-
чат отсрочку от армии. Кроме 
того, ужесточены требования к 
здоровью призывников. 

Что же касается парней, при-
знанных готовыми к службе, то 
перед отправкой в войска их пе-

реоденут в повседневную форму. 
У моряков она черного цвета, у 
авиаторов и десантников — сине-
го. Представители других видов и 
родов войск облачатся в форму 
защитного цвета. 

Особым спросом у команди-
ров пользуются выпускники ву-
зов. Число таких парней в армии 
и на флоте постоянно растет. К 
примеру, нынешней весной и ле-
том более 17 процентов ново-
бранцев ушли в строй с диплома-
ми институтов и университетов. 
А более половины молодого по-
полнения составили парни со 
средним профессиональным 
образованием.

А вот еще одна показательная 
статистика. По данным Геншта-
ба, в первом полугодии 2016-го 
количество ребят, получивших 
повестки, но не явившихся в во-
енкоматы, снизилось на треть. 
Есть позитивная тенденция и в 
здоровье новобранцев. Если 
прошлой весной годными к служ-
бе признали менее 75 процентов 
призывников, то через полгода 
этот показатель увеличился до 76 
процентов. И все же факт остает-
ся фактом: около 64 тысяч пар-
ней военкоматы направили в 
больницы для углубленного ме-
дицинского обследования.  

Акцент

 Поступившие в Росгвардию 
после вуза и имеющие специ-
альные звания, получат этой 
осенью отсрочку от армии

Подлисецкий 
пошел своим путем: 
«Русь-Ойл»  занялась 
и разведкой,  
и бурением, 
и добычей

Новобранцев вот уже несколько 
лет переодевают в военную форму 
не в частях, а на сборных пунктах. 

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию» (далее — АО «АИЖК») сообщает о ре-
зультатах аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка площадью 260 000 кв. метров 
(кадастровый номер: 78:38:0011346:2006), расположенного по 
адресу: Санкт-Петербург, Курортный район, город Сестрорецк, 
Авиационная улица, участок 2 (юго-западнее дома 9, литера В по 
Авиационной улице), для жилищного строительства (далее соот-
ветственно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с 
решением Правления АО «Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию» (протокол от 14.07.2016 № 6/22).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Санкт-Петербург, Курортный район, 

город Сестрорецк, Авиационная улица, участок 2 (юго-западнее 
дома 9, литера В  по Авиационной улице). 

Кадастровый номер: 78:38:0011346:2006.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения много-

квартирного жилого дома (жилых домов).
Площадь Участка: 260 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 12.01.2016 
№ 78-78/004-78/117/013/2015-205/1, на основании которой 
Управлением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии  по Санкт-Петербургу выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 01.06.2016 
№ 78-78/004-78/117/013/2015-205/1.

Существующие ограничения (обременения) права: соглас-
но выписке  из ЕГРП от 26.05.2016 № 78/001/013/2016-2438 
Участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 19.05.2016 № 78-
78/004-78/090/007/2016-463/1);

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в кадастровой вы-
писке о земельном участке  от 16.05.2016 № 78/201/16-159972, 
выданной филиалом Федерального государственного бюджетно-
го учреждения «Федеральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Санкт-Петербургу.

Организатор аукциона — АО «АИЖК». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 29 сентября 2016 г. № А503-04/2016/1 на основа-
нии подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах аукциона по продаже 

находящегося  в федеральной 
собственности земельного участка  

для жилищного строительства

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аук-
циона по продаже находящихся в федеральной собственности двух 
земельных участков, входящих в состав единого лота, общей площа-
дью 790 000 кв. метров (кадастровые номера: 78:38:0011346:2004, 
78:38:0011346:2005), расположенных по адресу: местоположение 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Ориентир Санкт-Петербург, город Сестрорецк, Авиационная 
улица, участок 1, (аэродром «Горская»). Почтовый адрес ориентира: 
Санкт-Петербург, г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэродром 
«Горская», для жилищного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участки), проведенного в соответствии с решением Правле-
ния АО «Агентство по ипотечному жилищному кредитованию» (про-
токол от 14.07.2016 № 6/22).

Характеристика Участков:
Участок № 1
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного в границах участка. Ориентир 
Санкт-Петербург, город Сестрорецк, Авиационная улица, участок 1, 
(аэродром «Горская»). Почтовый адрес ориентира: Санкт-Петербург, 
г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэродром «Горская».

Кадастровый номер: 78:38:0011346:2004.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения многоквартир-

ного жилого дома (жилых домов).
Площадь Участка: 135 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 24.04.2015 № 78-
78/004-78/004/001/2015-732/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии по Санкт-Петербургу выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 02.06.2016 № 78-78/004-78/004/001/2015-
732/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 25.05.2016 № 78/001/013/2016-2083:

1. Участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и 
иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Фе-
дерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 24.04.2015 № 78-78/004-78/004/001/2015-
733/1);

2. охранная зона водопроводных сетей, площадью 2 566 кв. метров 
(запись в ЕГРП от 11.08.2014 № 78-78-04/011/2014-292);

3. охранная зона воздушных линий электропередачи, площадью 
4 603 кв. метра (запись в ЕГРП от 11.08.2014 № 78-78-04/011/2014-
292).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.06.2016 № 78/201/16-196309, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии» по Санкт-Петербургу.

Участок № 2
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного в границах участка. Ориентир 
Санкт-Петербург, город Сестрорецк, Авиационная улица, участок 1, 
(аэродром «Горская»). Почтовый адрес ориентира: Санкт-Петербург, 
г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэродром «Горская». 

Кадастровый номер: 78:38:0011346:2005.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения многоквартир-

ного жилого дома (жилых домов).
Площадь Участка: 655 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 24.04.2015 № 78-
78/004-78/004/001/2015-735/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии по Санкт-Петербургу выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 02.06.2016 № 78-78/004-78/004/001/2015-
735/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 20.06.2016 № 78/001/013/2016-8346:

1. Участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и 
иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Фе-
дерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 24.04.2015 № 78-78/004-78/004/001/2015-
736/1);

2. охранная зона водопроводных сетей, площадью 14 017 кв. мет-
ров (запись в ЕГРП от 11.08.2014 № 78-78-04/011/2014-293);

3. охранная зона воздушных линий электропередачи, площадью 
62 830 кв. метров (запись в ЕГРП от 11.08.2014 № 78-78-04/011/2014-
293).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.06.2016 № 78/201/16-196308, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии» по Санкт-Петербургу.

Организатор аукциона — АО «АИЖК». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 29 сентября 2016 г. № ПА436-04/2016/1 на основании под-
пункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несостояв-
шимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано 
ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах аукциона по продаже 

находящихся в федеральной 
собственности двух земельных 

участков, входящих в состав единого 
лота, для жилищного строительства

Игорь Зубков

У
частники Организации 
стран —экспортеров нефти 
смогли удивить мир. На 

своей встрече в Алжире они не 
только не разругались, но и на-
звали конкретные цифры, около 
которых намерены стабилизи-
ровать свою добычу. Такого с 
ОПЕК не было очень давно.

Картель решил ограничить 
себя диапазоном добычи 32,5—33 
миллиона баррелей нефти в сут-
ки. Нефтяные котировки и фондо-
вые индексы отреагировали сна-
чала с воодушевлением, но потом 
стали отыгрывать назад. Рынок 
сомневается в силе ОПЕК.

Договоренности далеко не та-
кие определенные, как хотелось 
бы, да и механизмов их претворе-
ния в жизнь не заметно, говорит 
начальник Управления по страте-
гическим исследованиям в энер-
гетике Аналитического центра 
при правительстве РФ Александр 
Курдин. Серьезные последствия 
имело бы ограничение добычи на 
весеннем уровне, то есть по ни-
жней границе объявленного диа-
пазона (32,5 миллиона баррелей). 
Тогда уже в первой половине 2017 
года можно было бы ожидать рас-
чистки запасов, а затем — перехода 
к дефициту сырья и росту цен. Вер-
хняя граница диапазона — доволь-
но пессимистична и мало что ме-
няет. Тем более что в случае с 
ОПЕК там, где 33, может быть и 
33,2—33,3 миллиона баррелей. 
Даже когда картель в 2008 году ре-
шил сократить добычу на 4 мил-
лиона баррелей, фактическое сни-
жение составило менее 3 миллио-
нов.

Подтвердить договоренность 
ОПЕК должна на очередной встре-

че, которая состоится 30 ноября в 
Вене. И здесь все может сорваться 
во время торга за страновые кво-
ты, то есть за чей счет добыча бу-
дет ограничена. В последние лет 
десять ОПЕК вообще отказывает-
ся публично называть страновые 
квоты, но исторически основной 
груз выравнивания брала на себя 
Саудовская Аравия в силу своей 
доли на рынке и роли в ОПЕК, от-
мечает Курдин.

Опыт показывает, что за два 
оставшихся месяца может прои-
зойти немало событий, которые 
могут все поставить с ног на голо-
ву. Тем более что противоречия 
внутри ОПЕК остаются сущест-
венными, а финансовая ситуация 
в Саудовской Аравии, от которой, 
собственно, все и зависит, отнюдь 
не улучшается. «Нельзя исклю-
чить, что договоренности в Алжи-
ре связаны скорее с тестировани-
ем рынка, нежели с серьезными 
намерениями», — считает руково-

дитель направления «Финансы и 
экономика» Института современ-
ного развития Никита Масленни-
ков. А рынок не дал ожидаемой 
«свечи» по ценовым котировкам, 
тут же стал сползать вниз.

Кроме того, давно понятно, что 
ОПЕК не играет такой роли, как в 
2008 году. Нефтяным джокером 
оказываются американские слан-
цы. Для многих производителей 
сланцевой нефти даже текущий 
уровень котировок вполне прием-
лем, а при стабильной цене в 50 
долларов сланцы в полном соста-
ве гарантированно возвращаются 
на рынок и за несколько недель 
обрушают его. Именно они, ско-
рее всего, ко второй половине 
2017 года будут балансировать 
цены в интервале 50—55 долларов 
за Brent. А еще на горизонте мая-
чат неприятные сюрпризы от ак-
тивно развивающихся техноло-
гий по разработке нефтяных пе-
сков в Америке, предупреждает от 

избыточного оптимизма Никита 
Масленников.

«Особых изменений не ожида-
ем», — прокомментировала «РГ» 
перспективы влияния решения 
ОПЕК на рынок нефти помощник 
министра экономического разви-
тия, пресс-секретарь Елена Лаш-
кина.

Тем не менее шансы, что цены 
на нефть окажутся выше заложен-
ных в проект бюджета (40 долла-
ров за баррель на трехлетие), 
только выросли. А значит, надо го-
товиться к «сверхплановым» не-
фтегазовым доходам. И здесь есть 
два противоположных подхода.

Первый — вернуться к попол-
нению валютных резервов. Для 
этого надо принять решение по 
цене отсечения, сверх которой до-
ходы от экспорта сырья будут на-
капливаться в Резервном фонде. 
«Обновленное бюджетное прави-
ло с ценой 40 долларов за баррель 
было бы гарантией накачивания 
новой подушки безопасности, она 
нам очень пригодится при новой 
волне мирового финансового кри-
зиса», — предлагает Масленников.

Второй подход — пустить допол-
нительные деньги в инвестицион-
ные проекты. «Мы все еще имеем 
избыточные валютные запасы, и 
если уж денег от экспорта нефти 
будет больше, чем мы планирова-
ли, то нужно иметь план с набором 
мер и направлений, на которые бу-
дут направлены эти средства, — го-
ворит академик РАН, директор Ин-
ститута народнохозяйственного 
прогнозирования Виктор Иван-
тер. — Такого плана у нас не было 
раньше и нет сейчас».

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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Метр северный 
умеренный 
до сильного

Что с реальными цена-
ми? По словам руково-
дителя аналитического 

центра «Индикаторы рынка не-
движимости IRN.RU» Олега Реп-
ченко, осенью многие участники 
рынка надеялись на рост спроса и 
цен. Однако ожидания не оправ-
дались. Не стоит ждать этого и в 
октябре. «Роста доходов нет, ма-

кроэкономические факторы ни-
куда не делись. В этих условиях 
попытки повысить цены будут 
наталкиваться на снижение спро-
са», — констатирует эксперт. 

ИНТЕРНЕТ В России
формируется цифровая
экономическая среда 

Ушли в онлайн

Юлия Воронина

ЭКОНОМИКА в России в перспективе поможет перей-
ти от нефтяной модели к цифровой. Такое мнение выска-
зал помощник президента РФ Герман Клименко.

Об этом можно будет говорить, по его словам, когда 
экономика Рунета достигнет 10 процентов ВВП. Уже сей-
час этот показатель равен 2,4 процента. 

По итогам 2015 года объем экономики русскоязыч-
ного Интернета вырос до 1355,38 миллиарда рублей, а 
объем электронных платежей составил 588 миллиар-
дов рублей. Такие данные представили аналитики Рос-
сийской ассоциации электронных коммуникаций 
(РАЭК).

По словам замминистра связи и массовых коммуни-
каций Алексея Волина, за прошедшие пять лет отрасль 
Интернета дала россиянам 1,5 миллиона новых рабочих 
мест. «Уже в 2016 году на рынок пришло 300 тысяч но-
вых специалистов, — отметил Волин. — Если сбудутся оп-
тимистические прогнозы развития рынка, то в 2017 году 
экономика Рунета преодолеет психологическую планку 
в 3 процента ВВП».

«Большие надежды связаны с интеграцией Интернета 
и медицины, — рассказал Герман Клименко. — Также раз-
рабатываются планы по интеграции Интернета в строи-
тельную сферу и образование». 

Аудитория Рунета сейчас составляет 86 миллионов че-
ловек, из них порядка 70,8 миллиона — активная аудито-
рия, то есть люди, которые выходят в Сеть каждый день», 
— рассказал главный аналитик РАЭК Карен Казарян.

Жилье  Михаил Евраев: Цель создания ГИС ЖКХ — открыть эту сферу для граждан и общественного 
контроля 

Открыть двери в ЖКХ
Татьяна Шадрина

В 
октябре на государст-
венной информацион-
ной системе жилищно-
коммунального хозяй-
ства (ГИС ЖКХ) появят-

ся новые сервисы. Например про-
граммы по обучению жильцов: 
как узнать, куда идут деньги, кото-
рые перечисляются на капиталь-
ный ремонт или как учесть платеж 
за услуги. Подробности о том, как 
идет развитие системы и какие 
возможности она дает жителям 
России, мы узнали у заместителя 
министра связи и массовых ком-
муникаций РФ Михаила Евраева.

Сейчас прошла информация, что 
еще не все регионы готовы к пол-
ноценной работе в ГИС ЖКХ. Так 
ли это?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Минкомсвязь со-
ставляет рейтинг регионов по 
степени их готовности к началу 
полномасштабной работы госу-
дарственной информационной 
системы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства (ГИС ЖКХ). На 
сегодняшний день в ГИС ЖКХ за-
регистрированы и размещают 
информацию более 60 тысяч ор-
ганизаций сферы ЖКХ из всех ре-
гионов, при этом ситуация по 
внедрению системы в субъектах 
РФ во многом зависит от органи-
зационной работы самих регио-
нальных органов власти.

Есть субъекты-передовики, 
среди которых можно отметить 
Ханты-Мансийский АО, Туль-
скую, Челябинскую и Белгород-
скую области, Республику Калмы-
кию. Несколько субъектов РФ 
провели интеграцию своих IT-си-
стем с ГИС ЖКХ и начинают раз-
мещать данные в автоматическом 
режиме. Например, Татарстан, 
Московская область, Чувашия, 
Ярославль. Это наиболее яркие 
примеры результативной работы.

Но есть и другие примеры, ког-
да работа региональных органов 
власти практически не видна и 
участники рынка могут полагать-
ся только на себя и службу поддер-
жки ГИС ЖКХ — среди таких субъ-
ектов можно назвать Брянскую, 
Липецкую области, Крым, Перм-
ский край, Республику Тыва.

Данная информация является 
открытой и размещена на главной 
с т р а н и ц е  Г И С  Ж К Х  ( d o m .
gosuslugi.ru). Более того, в ближай-
шее время мы разместим доступ-
ные для всех граждан, участников 
рынка, органов власти и СМИ до-
полнительные аналитические 
формы, которые позволят видеть 
внедрение ГИС ЖКХ в каждом ре-
гионе в разрезе управляющих 
компаний, ТСЖ, ресурсоснабжа-
ющих организаций, размещенной 
ими информации по домам, при-
борам учета и лицевым счетам 
граждан.

Вообще за 2,5 года была проде-
лана огромная работа по станов-
лению системы. Были приняты 
два федеральных закона 209-ФЗ и 
263-ФЗ, в развитие них 15 сов-
местных приказов Минкомсвязи 
России и Минстроя России, опре-
деляющих работу ГИС ЖКХ. По 
сути, работа по формированию 
нормативно-правовой базы ГИС 
ЖКХ завершена.

Параллельно этому шла орга-
низационная работа по внедре-
нию системы. С 81 субъектом РФ 
были подписаны Соглашения о 
пилотировании системы, но фак-

тически пилотирование системы 
проходило по всей территории 
страны. С 1 июля 2016 года мы пе-
ревели работу службы поддержки 
ГИС ЖКХ в ежедневный круглосу-
точный режим для того, чтобы 
участники рынка вне зависимо-
сти от того, в какой части страны 
они работают, могли обратиться в 
нее с любым вопросом в любое 
время и знать, что им помогут. И 
таких обращений в службу под-
держки у нас поступает более 40 
тысяч в месяц. И мы стараемся, 
чтобы людям отвечали вовремя и 
по существу, а не просто общими 
фразами.

Но необходимо, чтобы кроме 
поддержки минкомсвязи, эффек-
тивно проводилась и разъясни-
тельная работа в регионах, потому 
что людям важно, чтобы у них 
была возможность получить по-
мощь в их работе в шаговой до-
ступности.

А каким образом еще организа-
ции сферы ЖКХ могут получить 
ответы на свои вопросы?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Кроме этого, мате-
риалы и видео c семинаров мы 
размещаем на сайте ГИС ЖКХ. К 
слову сказать, таких обучающих 
семинаров по стране мы провели 
более 400, в том числе для рас-
четно-кассовых центров, банков 
и IT-компаний. Именно поэтому 
на рынке появилось много каче-
ственных программных продук-
тов, доступных по цене, с помо-
щью которых могут работать 
участники рынка, если они вы-

брали путь размещения инфор-
мации в системе в автоматиче-
ском режиме, и к слову сказать, 
на сегодняшний день с ГИС ЖКХ 
провели интеграцию более 800 
IT-систем. Нам было важно со-
хранить работающие в регионах 
в сфере ЖКХ IT-системы, не до-
пустить в этом сегменте монопо-
лизации IT-рынка и помочь в раз-
мещении информации самым ма-
леньким ТСЖ.

В течение недели мы также до-
полнительно разместим на порта-
ле в разделе «Регламенты и ин-
струкции» учебники, тренажеры 
и наглядные видеоматериалы, ко-
торые шаг за шагом объяснят все 
действия по размещению инфор-
мации.

Скажите, пожалуйста, несколь-
ко слов о том, какая в принципе 
цель создания системы, на какие 
средства она создается?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Цель создания си-
стемы — сделать сферу ЖКХ от-
крытой, чтобы люди без всяких 
запросов и походов в офисы орга-
низаций или органов власти мо-
гли увидеть, сколько они платят 
за квартиру и почему, сколько со-
брано средств на капремонт и 
как они расходуются, какие дого-
воры по услугам ЖКХ заключены 
по их дому и как они выполняют-
ся, передать в электронной фор-
ме показания счетчиков, опла-
тить услуги ЖКХ, направить 
официальное обращение в орга-
ны власти или свою управляю-
щую организацию, увидеть все 

расходы своего ТСЖ, провести 
собрания в электронной форме, 
посмотреть новости ЖКХ по сво-
ему району или городу, все нор-
мативные правовые акты, про-
граммы ЖКХ по своему дому, а 
также многое другое.

Например, мы также предус-
матриваем форумы по дому, где 
можно будет общаться со своими 
соседями и обсуждать любые во-
просы управления домом.

Кроме того, любой человек 
сможет увидеть отражение фак-
тов своих платежей в своем лич-
ном кабинете в ГИС ЖКХ, вне за-
висимости от того, через какой 
банк он оплачивал эти услуги. На 
сегодняшний день интеграцию с 
системой осуществили уже более 
330 банков и уже более 75 млн 
фактов таких платежей в онлайно-
вом режиме поступили в ГИС 
ЖКХ 

Также мы предполагаем авто-
матически формировать рейтин-
ги управляющих организаций, на 
основе отзывов граждан и когда 
будут проходить собрания по 

дому по выбору управляющей ор-
ганизации, каждый сможет по-
смотреть эти рейтинги, по анало-
гии с тем, как люди выбирают себе 
гостиницы в отпуск, и сделать объ-
ективный выбор между ценой и 
качеством.

При этом мы не собираемся со-
здавать какой-то мега расчетно-
кассовый центр и самостоятельно 
выставлять начисления гражда-
нам за жилищно-коммунальные 
услуги. Такие начисления должны 
делать те организации, которые 
эти услуги оказывают. ГИС ЖКХ 
не является участником оказания 
услуг в данной сфере, она просто 
отразит то, что происходит в ре-
альной жизни. 

Необходимо отметить, что ГИС 
ЖКХ создается исключительно за 
счет средств Почты России как 
оператора системы, без использо-
вания бюджетных денег. За период 
с 2014 до 2018 год стоимость со-
здания, эксплуатации и развития 
системы составит порядка 2,4 
млрд руб., включая расходы на 
приобретение аппаратного ком-

плекса, разработку и совершенст-
вование программного обеспече-
ния, работу службы поддержки 
пользователей. Конечно, Почта 
России хоть и государственное 
предприятие, но коммерческое, и 
должно окупить данные расходы, 
в первую очередь за счет возмож-
ности оплаты на портале услуг 
ЖКХ. При этом мы пригласили 
подключиться к системе все бан-
ки, чтобы проводить оплату в кон-
курентной среде, и предполагаем, 
что во многих случаях граждане 
смогут заплатить с минимальной 
комиссией или вовсе без нее, но 
это уже будет зависеть от договор-
ных отношений, выстроенных ор-
ганизациями сферы ЖКХ.

При этом вначале создание си-
стемы эксперты оценили пример-
но в 8 млрд руб. и за счет бюджет-
ных средств, но, наш взгляд, это 
была завышенная стоимость, и мы 
предложили рассмотреть возмож-
ность сделать эту работу за счет 

внебюджетных источников, и как 
видите, получилось все сделать 
значительно дешевле, в том числе 
за счет проведения электронного 
аукциона по закупке оборудова-
ния.

Какие сроки введения системы и 
что будет мотивировать участ-
ников рынка на размещение ин-
формации в ней?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Система была запу-
щена в промышленную эксплуа-
тацию 1 июля 2016 года, но срок 
размещения информации в ней 
органами власти и организация-
ми сферы ЖКХ — 1 января 2017 
года. Мы совместно с Минстроем 
России специально перенесли 
данные обязанности и админи-
стративную ответственность с 
июля 2016 года на 1 января 2017 
года, чтобы все добросовестные 
участники смогли выполнить 
свои обязанности. Но понятно, 
что кроме добросовестных участ-
ников у нас есть и недобросовест-
ные. И для них, конечно, предус-
мотрена административная от-
ветственность. Кроме того, в Жи-
лищный кодекс была введена спе-
циальная норма, которая вступа-
ет в силу с 1 января 2017 года про 
экономическую мотивацию 
участников рынка. Суть ее в том, 
что если в ГИС ЖКХ отсутствует 
информация о начислениях за 
ЖКУ гражданин имеет право не 
оплачивать такие услуги до тех 
пор, пока данная информация не 
появится в системе. Очень про-
стой принцип: нет информации — 
нет денег. Думаю, что такая эконо-
мическая мотивация будет рабо-
тать значительно более эффектив-
но, чем административная ответ-
ственность.

Но хочу при этом сразу отме-
тить, что добросовестным участ-
никам рынка опасаться нечего — 
речь идет только о своевременном 
размещении в ГИС ЖКХ информа-
ции о начислениях, в чем они сами 
заинтересованы. И мы, конечно, 
будем им в этой работе помогать.

Подчеркну — мы не стремимся 
кого-то наказать, у нас совершен-
но другие цели. Нам важно предо-
ставить гражданам достойный ка-
чественный продукт, который бу-
дет полезным для них и для орга-
нов власти, и для участников рын-
ка.

При этом важно, чтобы органи-
зации сферы ЖКХ воспринимали 
систему не как очередную обязан-
ность, «выписанную» им со сторо-
ны государства, а именно как сво-
его помощника в работе, и я рас-
считываю, что в будущем будет 
именно так.

Например, мы ввели такой 
принцип — однократность разме-
щения информации. Это означает, 
что если Управляющая компания 
один раз в системе разместила ин-
формацию, то больше никто не бу-
дет иметь права требовать с нее 
повторного предоставления той 
же самой информации. Это значи-
тельно упростит отчетность, кото-
рой так сейчас замучены предпри-
ниматели.

Или если говорить про органы 
власти — они смогут достоверно 
понимать, что у них происходит в 
регионе и принимать решения на 
основе информации, которую они 
будут видеть в режиме реального 
времени по каждому дому. Напри-
мер, подготовка к отопительному 
сезону, которая сейчас происхо-
дит путем сбора пачек бумаг, и 

они морально устаревают на сле-
дующий день, будет переведена в 
электронную форму, и можно бу-
дет видеть все данные онлайн и 
сравнивать их между собой. Пач-
ки бумаг между собой не срав-
нишь.

Подключение к системе обяза-
тельно для всех?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Использование си-
стемы является обязательным для 
органов власти и организаций 
сферы жилищно-коммунального 
хозяйства. Для граждан использо-
вание ГИС ЖКХ является добро-
вольным. Если человеку удобнее 
получать бумажные квитанции и 
лично присутствовать на собра-
ниях жителей, то он может делать 
это как раньше. ГИС ЖКХ — это но-
вые современные возможности по 
защите прав для человека и он сам 
решает, хочет он эти возможности 
использовать или нет.

Для того чтобы зайти в свой 
личный кабинет, гражданин дол-
жен быть зарегистрирован на пор-
тале госуслуг, и у нас сейчас уже 
более 32 млн человек, которые без 
какой-либо дополнительной реги-
страции могут зайти в ГИС ЖКХ.

Какие данные в системе, на ваш 
взгляд, должны быть открытыми?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Мы предполагаем, 
что все данные, кроме персональ-
ных, в системе должны быть от-
крытые. Потому что ГИС ЖКХ де-
лается для граждан и обществен-
ного контроля. А общественный 
контроль бывает только тогда, 
когда есть открытая информа-
ция.

Именно в этом и заключается 
суть проекта и, конечно, откры-
тость информации в ГИС ЖКХ и 
более жесткая конкурентная сре-
да между участниками рынка 
многим не нравится. Мы встреча-
ем активное сопротивление неко-
торых органов власти и ресурсо-
снабжающих организаций, кото-
рые под различными предлогами 
пытаются очередной раз перене-
сти сроки ответственности за раз-
мещение информации в системе, 
сократить объемы размещения 
данных, а также дискредитиро-
вать саму идею создания ГИС 
ЖКХ.

Конечно, при введении в дейст-
вие любой IT-системы возникают 
те или иные рабочие накладки, но 
для этого и существует служба 
поддержки, чтобы такие накладки 
решать. Просто одни компании 
решают возникающие сложности, 
а другие начинают говорить, что 
все плохо, давайте ничего не будем 
делать. И конечно, такой подход 
неприемлем.

Сейчас во многих случаях 
никто толком не знает, что проис-
ходит в сфере ЖКХ. Все под покро-
вом темноты. А тут все будет вид-
но, и конечно, это у многих не вы-
зывает никакого энтузиазма.

При этом будут видна не толь-
ко собираемость денежных 
средств по дому, но и все взаимо-
расчеты между ТСЖ, УК и ресур-
соснабжающими организациями. 
Для недобросовестных компаний, 
конечно, это большой удар. Пото-
му что уже не скажешь, что мол, у 
нас плохая собираемость, поэто-
му у нас такие долги. Будет видно, 
сколько собрали денег и куда их 
направили. И это совсем другое 
качество работы ЖКХ. Это качест-
во открытости, которого данной 
сфере больше всего и не хватает. 

Акцент

 Для недобросовестных ком-
паний ГИС ЖКХ — это большой 
удар. Потому что сейчас никто 
не знает, что у них происходит. 
Все под покровом темноты 

Когда в России исчезнут 
очереди на жилье — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1310362

Центральный федеральный округ
1. Белгородская область 34553
2. Брянская область 27083
3. Владимирская область 32991
4. Воронежская область 32513
5. Ивановская область 29910
6. Калужская область 39353
7. Костромская область 29455
8. Курская область 27335
9. Липецкая область 31232
10. Московская область 54262
11. Орловская область 28741
12. Рязанская область . 32776
13. Смоленская область 30450
14. Тамбовская область 29784
15. Тверская область 37533
16. Тульская область 33566
17. Ярославская область 37124
18. г. Москва 90400

Северо-Западный федеральный округ
19. Республика Карелия 40145
20. Республика Коми 41378
21. Архангельская область 42813
22. Вологодская область 35375
23. Калининградская область 34046

24. Ленинградская область 41839
25. Мурманская область 38327
26. Новгородская область 34289
27. Псковская область 32947
28. Ненецкий автономный округ 54773
29. г. Санкт-Петербург 60049

Южный федеральный округ
30. Республика Адыгея (Адыгея) 25665
31. Республика Калмыкия 25200
32. Республика Крым 37332
33. Краснодарский край 36032
34. Астраханская область 28049
35. Волгоградская область 31100
36. Ростовская область 35821
37. г. Севастополь 37332
Северо-Кавказский федеральный округ

38. Республика Дагестан 26481
39. Республика Ингушетия 25471
40. Кабардино-Балкарская 

Республика
28381

41. Карачаево-Черкесская 
Республика

31031

42. Республика Северная Осетия 
— Алания

29673

43. Чеченская Республика 30480
44. Ставропольский край 26960

Приволжский федеральный округ
45. Республика Башкортостан 35773
46. Республика Марий Эл 32557
47. Республика Мордовия 33251
48. Республика Татарстан 

(Татарстан)
34939

49. Удмуртская Республика 34452
50. Чувашская Республика — 

Чувашия
31594

51. Пермский край 36011
52. Кировская область 32902
53. Нижегородская область 41247
54. Оренбургская область 30711
55. Пензенская область 32495
56. Самарская область 34283
57. Саратовская область 30000
58. Ульяновская область 32085

Уральский федеральный округ
59. Курганская область 30664
60. Свердловская область 43838
61. Тюменская область 39851
62. Челябинская область 29929
63. Ханты-Мансийский авто-

номный округ — Югра
42204

64. Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ

48964

Сибирский федеральный округ
65. Республика Алтай 33845
66. Республика Бурятия 33213
67. Республика Тыва 35754
68. Республика Хакасия 33457
69. Алтайский край 32202
70. Забайкальский край 33867
71. Красноярский край 39787
72, Иркутская область 35098
73. Кемеровская область 32219
74. Новосибирская область 38709
75. Омская область 33172
76. Томская область 35918

Дальневосточный федеральный округ
77. Республика Саха (Якутия) 48521
78. Камчатский край 44699
79. Приморский край 48532
80. Хабаровский край 46018
81. Амурская область 42847
82. Магаданская область 42027
83. Сахалинская область 55513
84. Еврейская автономная 

область
34064

85. Чукотский автономный 
округ

33056

Приказ Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации 
(Минстрой России)

от 12 сентября 2016 г. № 633/пр г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 28 сентября 2016 г. Регистрационный № 43841

О показателях средней рыночной стоимости одного квадратного метра общей площади 
жилого помещения по субъектам Российской Федерации на IV квартал 2016 года

В соответствии с подпунктом 5.2.38 
пункта 5 Положения о Министерстве 
строительства и жилищно-коммунально-
го хозяйства Российской Федерации, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 18 
ноября 2013 г. № 1038 (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
2013, № 47, ст. 6117; 2014, № 12, ст. 1296, 

№ 40, ст. 5426, № 50, ст. 7100; 2015, № 2, 
ст. 491, № 4, ст. 660, № 22, ст. 3234, № 23, 
ст. 3311, ст. 3334, № 24, ст. 3479, №46, 
ст. 6393, № 47, ст. 6586, ст. 6601; 2016, 
№ 2, ст. 376, № 6, ст. 850, № 28, ст. 4741), 
приказываю:

1. Утвердить показатели средней 
рыночной стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 

по субъектам Российской Федерации на IV 
квартал 2016 года, которые подлежат при-
менению федеральными органами испол-
нительной власти, органами исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции для расчета размеров социальных 
выплат для всех категорий граждан, кото-
рым указанные социальные выплаты пре-
доставляются на приобретение (строитель-

ство) жилых помещений за счет средств 
федерального бюджета согласно приложе-
нию к настоящему приказу.

2. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Министра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Федера-
ции О.И. Бетина.

Министр М. Мень
Приложение

Показатели средней рыночной стоимости одного квадратного метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на IV квартал 2016 года (в рублях)

Коммунальщики с начала следую-
щего года не смогут выставлять 
счета за свои услуги «из воздуха». 
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На портале ЖКХ можно оплатить счет, узнать о долгах, написать обращение.
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ПРОЕКТ Акция «Религия против терроризма» бросает вызов вербовщикам  

Фанатики — это безбожники  
Владимир Емельяненко 

Г
лобальный проект «Религия 
против терроризма» откры-
вает международная конфе-

ренция с одноименным названи-
ем, которую принимает Россий-
ский университет дружбы наро-
дов. В РУДН приедут участники 
проекта из 12 стран и наблюдате-
ли из 19 стран. Конференция 
должна ответить на простые во-
просы — как уберечь людей от 
вербовки в боевики; как вернуть 
к нормальной жизни тех, кто по-
пал в террористические сети; как 
выстроить профилактику сетево-
го зомбирования; как взаимодей-
ствовать на международном 
уровне. 

Инициаторами проекта вы-
ступают Россия и Казахстан. В 

РФ, по данным ФСБ, в год в бое-
вики террористы вербуют до 
трех тысяч россиян. В Казахста-
не, после серии терактов в Актю-
бинске и Алма-Ате, встал вопрос 
о противостоянии террористиче-
скому интернационалу. 

— Я обратил внимание на сло-
ган у входа в РУДН — «Мы гото-
вим мировую элиту», — говорит 
заместитель председателя Ду-
ховного управления мусульман 
Московского муфтията, веду-
щий научный сотрудник Инсти-
тута востоковедения РАН Фарид 
АСАДУЛЛИН. — Думаю, это хо-
роший задел для тех, кто выбрал 
платформу РУДН для выработки 
идеологии противостояния тер-
роризму.

Он подчеркнул, что у тех, кто 
противостоит террору, есть ко-

зыри — единое культурное и ду-
ховное пространство, единое 
образовательное поле и общая 
история. Как считает Асадуллин, 
эти факторы принято недооцени-
вать, хотя их надо включать в ра-
боту «активнее, на грани дерзо-
сти». 

— Я полагаю, что этот посыл 
адресован прежде всего сторон-
никам секуляризма в разных 
странах, — убежден заместитель 
председателя Синодального от-
дела по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ Москов-
ского Патриархата Вахтанг Кип-
шидзе. — Они пытаются обосно-
вать тезис о том, что религия — 
это частная жизнь. Мол, моли-
тесь, но религиозная жизнь 
должна оставаться внутри зда-
ния. Что глупо: во-первых, тогда 

вера мертва, во-вторых, тогда 
религиозные общины перестают 
быть фактором влияния на еди-
новерцев, что расширяет поле 
деятельности вербовщиков всех 
мастей. 

Как пример, Кипшидзе привел 
историю с мужским обрезанием 
в исламе, которую в ЕС готовятся 
объявить «бесчеловечной». Эту 
акцию Еврокомиссиии в мусуль-
манской общине Европы поддер-
живают как раз радикалы. Им так 
легче объяснить неофитам, ищу-
щим место в «истинном исламе», 
кто и зачем хочет разрушить их 
веру. С Вахтангом Кипшизде со-
гласился Фарид Асадуллин. Он 
заметил, что в рамках проекта 
«Религия против терроризма» 
традиционные религии не наме-
рены дружить против кого-то, 

«даже против терроризма». «Мы 
хотим донести до людей: ислам — 
это не терроризм, а терроризм не 
имеет отношения к вере». 

— Терроризм — это болезнь, а 
его фанатики — безбожники, — 
поддержал спикера Вахтанг Кип-
шидзе. — Главная цель нашего 
проекта — создание такого обще-
ственного климата, который по-
зволял бы понять, что это духов-
ная болезнь, которая позволяет 
убивать ради Бога, прикрываясь 
его именем.  

Как ожидается, в проекте при-
мут участие ученые, богословы, 
политические и религиозные де-
ятели, студенты и школьники бо-
лее 19 стран, включая представи-
телей стран арабского Востока 
(Сирия, Иран, Ирак), Турции и 
Африки (Нигер, Судан, Египет).  

Модный возраст
Когда они выходят из 
возраста надежд на из-
менения в своей жизни, 

они начинают сразу себя позици-
онировать как немолодых и бес-
помощных. Конечно, не надо 
искусственно молодиться, это 
выглядит смешно. Но иногда 
встречаешь женщину, ей 60 — 70, 
а она замечательно выглядит. Лю-
буешься, как одета, причесана, 
как говорит, как себя ведет.

Вы как раз пример такой женщи-
ны. Машину до сих пор водите?
ИРИНА АНТОНОВА: Конечно, вожу. В 
это воскресенье как раз ездила.

Современная индустрия моды в 
обществе потребления нацелена 
на молодых. Мощная пропаганда 
побуждает даже 27-летних деву-
шек ложиться под нож пластиче-
ского хирурга. 
ИРИНА АНТОНОВА: Я не против пласти-
ческих операций, но только не в 
25. Одно дело, когда есть настоя-
щий дефект… Но просто ради кра-
соты ложиться под нож хирурга — 
это безумие. И ощущение своей 
неполноценности. Когда в 25 лет 
женщина чувствует себя непол-
ноценной, мне это непонятно. 

Существует масса способов 
сохранять свою свежесть и без 
хирургических операций. Глав-
ное — уход. Еще более важно са-
мочувствие, душевный настрой 
на себя работающую, нужную, 
любимую, уважаемую. Вот что 
позволяет сохранять в том числе 
и внешний вид. Собой надо зани-
маться, тратить на себя время и 
деньги по возможности. Смешно, 
когда пожилая женщина одевает 
юбочку до пупа, так не надо де-
лать, но одеваться свежо и по воз-
расту — почему нет. Старить себя 
одеждой не надо. Нужно найти 
свой стиль, следовать ему, ну и 
корректировать его по мере уве-
личения возраста. Стиль — это не 
сиюминутная мода. Одна моя 
старая знакомая говорила, то, 
что носят все, это уже немодно.  

Вы бесспорно нашли свой 
стиль…
ИРИНА АНТОНОВА: Я никогда не дела-
ла ничего специального, просто 
старалась за собой следить. Мне 
столько лет, что я уже даже выхо-
жу за представления о пожилом 
возрасте. Ну и что. Нельзя не-
брежно к себе относиться. Это 
важно и для внешнего вида, и для 
работоспособности. А наша жен-
щина часто о себе забывает. Реко-
мендации всем известны: заня-
тия спортом — их надо как можно 
раньше начинать и по возможно-
сти как можно дольше длить. Я 
начала очень рано, в 8 лет. Но не 
надо трястись над здоровьем. Я 
просто не могу слышать эти раз-
говоры, когда все друг другу жа-
луются на то, что болит слева, а 
что справа. Во-первых, об этом 
вообще не надо говорить, а во-
вторых, врачей слушать надо и 
принимать, что прописывают. 

Многие говорят, что зрелый воз-
раст часто комфортнее, чем мо-
лодость с ее ошибками.
ИРИНА АНТОНОВА: Абсолютно с вами 
согласна. Я очень внимательно 
анализирую свои временные эта-
пы, 50—60—80—90, и вижу разни-
цу. Мир открывается по-новому, 
особенно после 75. Все суетное 
отпадает, и жизнь поворачивает-
ся такими ракурсами, что ясно 
начинаешь понимать, во что нуж-
но вкладывать свою душу, сер-

дце, мысли, слезы, улыбку, а во 
что совсем не надо. Происходит 
переоценка ценностей. Они, ко-
нечно, несильно уходят от того, 
во что вы верили раньше, но во 
многом корректируются. Жизнь 
поворачивается другими граня-
ми, и вы вдруг начинаете привя-
зываться и любить кого-то, к 
кому раньше относились спокой-
но. Или в ком-то разочаровывае-

тесь, но понимаете, что это ваше 
зрелое и окончательное решение. 
Я очень уважаю этот возраст. 
Что-то, конечно, уходит, уже не 
можешь так быстро пробежать, 
замедляются какие-то реакции... 
Но по-новому осознаешь жизнь, 
понимаешь людей, свое прошлое, 
своих родителей. Это прекра-
сный период жизни, только его 
надо проходить осознанно.

Правда ли, что мужчины и жен-
щины стареют по-разному?

ИРИНА АНТОНОВА: Конечно, мужчи-
ны — более хрупкий механизм. 
Хотя считается, что женщины. У 
мужчин в определенном возра-
сте становятся заметны какая-то 
неуверенность, осторожность. У 
них страхи проявляются силь-
нее. Важные переосмысления, 
как мне кажется, для мужчин бо-
лее драматичны, чем для жен-
щин.

Многие наши писатели говорят о 
том, что любят образы «русских 
старух» в литературе и кино. В 
них есть какая-то невероятная 
красота… 
ИРИНА АНТОНОВА: То, что они видят в 
пожилых женщинах,  бабушках, 
это все правда. Это не просто 
пушкинская няня,  которая 
должна за кем-то ухаживать, нет 
— это женская натура, в которой 
проявляются все эти качества. 
Молодой она такой не была, а 
вот в старости становится имен-

но такой. Такая эволюция проис-
ходит в основном с русскими 
женщинами. И это отмечено в 
литературе. У нас в музее висит 
«Портрет пожилой женщины» 
Рембрандта. Он там все сказал. 
Перед вами сидит, чуть склонив 
голову, пожилая женщина. Голо-
ва покрыта платком, старенькие 
руки. Она смотрит на вас, и ка-
жется, что вся ее жизнь с трудно-
стями и радостями протекает пе-
ред вами. Но на все то, что было в 
ее жизни и что есть, она смотрит 
с какой-то особой добротой и те-
плотой. А ведь жизнь — это очень 
драматический сюжет. Вы ро-
ждаетесь, зная, что умрете, и это 
начало вашей драмы. Как вы 
проживете свою жизнь? Как 
встретите конец? Эта пожилая 
женщина, очень похожая на рус-
ских женщин, встречает его не-
озлобленной. Она не хочет пом-
нить зла, которое она, конечно, 
испытала. Улыбки пожилых жен-
щин — это уроки взаимоотноше-
ния с миром. Если, конечно, бо-
лее молодые сумеют их прочи-
тать. 

Запрос на активность пожилых 
людей может оказаться формулой 
упрочения здоровья нации.

Акцент

 Если ты вышел из возраста 
надежд на изменения, не надо 
позиционировать себя как 
немолодого и беспомощного 

КОММЕНТАРИЙ

СТАРИКАМ 
ЗДЕСЬ МЕСТО
Модной бабушкой Ульяновска Вален-

тина Ивановна Засимова стала слу-

чайно. У Ленинского мемориала она 

продавала носки и варежки. Товар 

шел плохо.  Но однажды  ей предложи-

ли прийти в центр культурных инду-

стрий «Дом Штольца». Там Серовой 

подсказали, как «играть» с носками и 

покупателями. И теперь она вяжет 

шапки с буквой «Ё», памятник, кото-

рый стоит в Ульяновске. Шарфы и но-

ски брендирует силуэтом Ленина. 

Они идут на ура у китайских туристов.  

— Мы все задумывали в расчете на мо-

лодежь, — делится впечатлениями ку-

ратор проекта «Дом Штольца» Мак-

сим Трошин. — Но локомотивом проек-

та, его тягловой силой стали пожилые 

люди. Они умеют делать дело, а мы под-

сказываем, как встраиваться в тренды. 

Кстати, такие мастера, как Засимова, 

навели нас на мысль, что надоевшему 

ширпотребу бабушкин хенд мейд — от-

личная замена. 

Вслед за Засимовой в «Дом Штольца» 

пошли пожилые швеи и пенсионеры-

ремесленники. «Креативит», порой 

удачно, молодежь, а держат уровень, 

качество и поток возрастные мастера.

— Общественный запрос на актив-

ность пожилых людей — обнадежива-

ющая тенденция, — считает член-кор-

респондент РАН Наталья Римашев-

ская. — Он может оказаться формулой 

упрочения здоровья нации. Дело в 

том, что беби-бум эпохи экономиче-

ского роста постепенно сменяется на 

период затяжного падения рождае-

мости, который впереди. Ему на смену 

идет следующее поколение, которое 

будет малочисленнее тех, кто беби-

бум осуществил. В репродуктивный 

возраст вступили дети 90-х, а их ро-

ждалось меньше всего. К тому же при-

ближается пора умирать поколению 

послевоенных детей, которых рожда-

лось намного меньше, чем до 1941 

года. И из двух резервов сохранения 

населения более реальным выглядит 

второй -  повышение качества жизни 

здравствующих поколений — более 

реальным выглядит второй. 

Прогноз Римашевской, известного 

демографа, разделяют многие экспер-

ты, убежденные в том, что на данном 

отрезке истории надо искать разные 

резервы сохранения нации. Один из 

них — увеличение продолжительно-

сти жизни зрелых людей за счет роста 

ее качества. А оно немыслимо без во-

стребованности пенсионеров не на 

любой, а на той самой работе, которая 

продлевает жизнь. 

— У нас есть запас прочности, который 

может использовать государство, что-

бы увеличить продолжительность 

жизни, — убежден директор Института 

демографии ГУ ВШЭ Анатолий Виш-

невский. — Резервы связаны с внешни-

ми факторами смертности. Транспор-

тные аварии, отравления, алкоголиза-

ция, самоубийства — власти уже влия-

ют на снижение этих показателей. Но 

главный фактор — внутренний. Он не-

видим, а нам надо понять, что наступа-

ет эпоха «мелочей», когда важна жизнь 

каждого отдельно взятого человека, 

который может оказаться той «соло-

минкой», которая всех спасет. Страна 

ставит амбициозные цели экономиче-

ского развития, а включенность пожи-

лых людей дает шанс выкарабкаться 

из сложной развилки истории. 

Подготовил 
Владимир Емельяненко
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Ученые выяснили, 
как работа влияет 
на долголетие — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1252948
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РЕШЕНИЕ 
Верховный 
суд РФ
подтвердил
решение 
о запрете
меджлиса 

ВРАЖДА 
ВПЛОТЬ 
ДО ДИВЕРСИИ

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера рас-
смотрел жалобу на судебное ре-
шение о запрете деятельности 
общественной организации 
«Меджлис крымско-татарского 
народа»,  деятельность которой 
ранее была признана экстре-
мистской. В апреле этого года 
Верховный суд Крыма по иску 
прокурора республики признал 
это объединение экстремист-
ским. В материалах надзорного 
ведомства отмечалась деструк-
тивная деятельность организа-
ции и ее представителей. Особо 
был выделен тот факт, что этот 
меджлис «разжигает рознь и не-
нависть в Крыму». 

Причем после воссоедине-
ния полуострова в марте 2014 
года с Россией руководители 
этого меджлиса отказались его 
регистрировать в министерстве 
юстиции РФ. Хотя претендуют 
на статус представительного 
органа крымских татар. 

Кроме того его представите-
ли, перебравшиеся на террито-
рию Украины, инициировали 
так называемую продовольст-
венную и энергетическую бло-
каду полуострова. Идейным 
вдохновителем этих диверсий 
стал Мустафа Джемилев, рань-
ше возглавлявший крымско-та-
тарский меджлис.

Говоря о тех событиях, следу-
ет напомнить о подрыве линии 
электропередач в Херсонской 
области, которая снабжала 
Крым электроэнергией. В ФСБ 
России было возбуждено уголов-
ное дело по факту произошедше-
го.

В итоге организация была 
включена Минюстом России в 
перечень общественных и рели-
гиозных объединений, деятель-
ность которых приостановлена 
на территории РФ в связи с осу-
ществлением экстремистской 
деятельности.

В жалобе представители мед-
жлиса настаивали, что органи-
зация является международной, 
и вопрос о ее деятельности не 
должен рассматриваться крым-
ским судом. Кроме того они от-
рицают причастность к экстре-
мизму.

Напомним, что и нынешний 
лидер меджлиса Рефат Чубаров , 
и прошлый Мустафа Джемилев 
являются депутатами Верховной 
рады Украины и проживают в 
Киеве. После энергетической ди-
версии Джемилев был лишен 
права посещать Крым в течение 
пяти лет. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ «Семья
Светофоровых» приехала 
в редакцию «РГ»

Горит зеленый

Сусанна Альперина

В «РГ» показали первую серию нового детского сериала «Се-
мья Светофоровых», который 3 октября в 20.30 выйдет на 
канале «Карусель». Всего в первом сезоне — 60 серий. И во 
время презентации было объявлено, что снимут и второй се-
зон. Первыми зрителями, помимо представителей СМИ,  
стали еще и дети. К нам пришли ученики 4-го и 5-го классов 
столичной школы № 2100 вместе с директором Наталией 
Валентиновной Зиновьевой.

— В школе есть целая программа, посвященная правилам 
дорожного движения.  Я думаю, после увиденного, классные 
часы мы превратим в просмотр серий «Семьи Светофоро-
вых». Такое обращение к теме правил дорожного движения 
важно. Мы как директора школы каждый месяц, к сожале-
нию, получаем сводку о том, что происходит с детьми на до-
рогах, и она — очень печальная. Так что, думаю, нет ничего 
лучше, чем в такой форме детям об этом рассказывать и по-
казывать, — сказала Наталия Зиновьева.

После просмотра дети не торопились выходить из зала — 
и даже обещанный сладкий стол и подарки не смогли остано-
вить их желание задавать вопросы. Они хотели знать все — и 
как набирали артистов, и откуда взяли костюмы, и останут-
ся ли на них пятна после тортов и помидоров. Но первый во-
прос генеральному продюсеру Оксане Барковской (между 
прочим, она сама — 24 года за рулем и мама двоих детей — 11 
и 14 лет) был о том, почему в эфире сериал будет выходить в 
22.30.

— Для того, чтобы его можно было смотреть всей семьей, 
уже закончив все дела, — ответила Оксана Барковская. — Ведь 
не секрет, что, если в 9 часов вечера укладывать детей спать, 
все равно до 11 они резвятся. Поэтому я своим детям разре-
шаю ложиться позже. Серии небольшие — всего по 26 минут. 
Кроме того, будет повтор сериала в выходные, и, возможно, в 
дни школьных каникул мы устроим так называемые «верти-
кальные показы» — когда серии идут одна за другой и так — 
весь день.

Рассказы гостей увлекли собравшихся не меньше, чем 
сам сериал. Художник Никас Сафронов, певица Юта, теле-
журналист Игорь Прокопенко (он в начале своей карьеры 
работал в «РГ»), актриса Ольга Науменко говорили о своих 
ролях в сериале. Делились впечатлениями от съемок и ре-
жиссер Артур Богатов, и молодые актеры — Мирослава Ми-
хайлова, Андрей Шишков и Денис Лукин. А также компози-
тор Виктор Чайка, написавший для сериала «Семья Свето-
форовых» запоминающуюся песенку. За что удостоился осо-
бой благодарности от директора школы, которая сказала, 
что хороших новых детских песен сейчас очень не хватает.

ПРЕМИЯ В Москве наградили
переводчиков с немецкого
на русский язык

Дипломаты 
от литературы 

Анастасия Скорондаева

В РЕЗИДЕНЦИИ посла Федеративной Республики Гер-
мания состоялась первая церемония награждения лауре-
атов Немецкой переводческой премии Мерк.

Посол Федеративной Республики Германия в РФ Рю-
дигер фон Фрич заметил, что литература помогает по-
нять душу другой культуры: «Мы понимаем друг друга 
лучше, когда знаем литературу друг друга. Переводчики 
— настоящие дипломаты». В номинации «Художествен-
ная литература» премией отмечена Владислава Агафо-
нова за перевод мемуаров Ильмы Ракузы «Мера моря. 
Пассажи памяти». Было отмечено, что Владиславе Ага-
фоновой удалось передать неповторимую атмосферу по-
этического творчества Ильмы Ракузы. В номинации 
«Книги для детей и юношества» лучшим признан пере-
вод романа Вольфганга Херрндорфа «Гуд бай, Берлин!» 
Александры Горбовой. Книга рассказывает о жизни под-
ростков из семей с различными социокультурными кор-
нями, о том, как трудно установить диалог между поко-
лениями, преодолев стереотипное мышление. Книга пе-
реведена на 24 языка мира. В номинации «Научно-попу-
лярная литература» премией отмечена работа Кирилла 
Левинсона — перевод «Словаря основных исторических 
понятий». Левинсон — не только переводчик, но и про-
фессиональный историк, специализирующийся на исто-
рии Германии. Премией были отмечены переводы произ-
ведений немецких авторов на русский язык, опублико-
ванные в течение последних двух лет (2014—2015 гг.). 
Сумма премии — 4000 €.

СПЕЦСЛУЖБЫ

В Москве
задержаны 
135 нелегалов

ЗА « ЛИПУ» 
ОТВЕТЯТ

Тимофей Борисов

135 ИНОСТРАНЦЕВ задержаны 
вчера в Москве и Подмосковье. 
Это граждане стран СНГ, четве-
ро из которых находились в ро-
зыске по подозрению в экстре-
мизме, и еще 35, пребывавших в 
РФ с нарушением миграционно-
го законодательства и подлежа-
щих депортации. Нелегалов от-
ловили в рамках уголовного дела 
о незаконной легализации ино-
странцев на территории РФ.

Операцией руководили со-
трудники ФСБ при содействии 
МВД и Росгвардии. Само дело 
было возбуждено после неудав-
шегося теракта в Уфе. Выясни-
лось, что легализовать горе-тер-
рористов помогли члены одной 
из этнических ОПГ. «Была 
вскрыта преступная сеть, в 
основном из граждан стран Цен-
тральной Азии, организовавших 
изготовление поддельных доку-
ментов», — отметили в ЦОС ФСБ. Первыми зрителями «Семьи Светофоровых» стали дети.

Премии за лучшие литературные переводы получили 
Владислава Агафонова и Александра Горбова. 



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 сентября 2016 
пятница №221 (7089)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Криминал рассекретили
То есть такой информа-
ции, на основе которой 
можно принимать обо-

снованные управленческие, ка-
дровые и другие решения. Для 
этих целей органы прокуратуры — 
идеальный вариант. С одной сто-
роны, прокуроры не решают судь-
бу заявлений о преступлениях, не 
участвуют в процессе раскрытия 
и расследования уголовных дел. 
То есть они не заинтересованы в 
искажении сведений о результа-
тах этой деятельности. В то же 
время, осуществляя надзор, про-
курор изучает материалы дослед-
ственных проверок, уголовных 
дел и дел оперативного учета, за-
веряет своей подписью статисти-
ческие карточки. Таким образом, 
он обладает всей необходимой ин-
формацией и полномочиями, что-
бы обнаруживать искажения ста-
тистики и устранять нарушения. 
А в ряде случаев, в частности при 
подписании статистических кар-
точек, прокурор действует на 
упреждение, не допуская всевоз-
можных манипуляций.

А часто происходят такие мани-
пуляции?
А Н Д Р Е Й  Н Е К РАС О В :  К сожалению, 
пока их еще очень много. За по-
следние полтора года по всей 
стране прокурорами выявлено 
почти 2 миллиона нарушений в 
сфере уголовно-правовой стати-
стики.

Вроде бы пресловутую «палоч-
ную» систему уже давно отмени-
ли. Казалось бы, какой смысл 
искажать показатели?
АНДРЕЙ НЕКРАСОВ: Если ответить од-
носложно — чтобы приукрасить 
действительность. Но правиль-
нее говорить о действии целого 
ряда факторов. Во-первых — это 
стремление ряда руководителей 
правоохранительных органов 
при отсутствии реальных воз-
можностей тем не менее пока-
зать хорошие результаты работы 
по выявлению тех преступлений, 
за которые особый спрос — кор-
рупционной и экономической 
направленности, совершенных в 
составе организованных групп и 
преступных сообществ. Всегда 
есть возможность завысить ква-
лификацию фактически совер-
шенного деяния, добавить опре-
деленные квалифицирующие 
признаки, которые расследова-
нием не подтверждены. Еще чаще 
происходит безосновательное 
дробление единого продолжае-
мого преступления на множест-
во эпизодов, то есть по числу по-
терпевших, количеству однотип-
ных действий и так далее. У нас в 
практике был случай, когда толь-
ко по одному делу незаконный 
учет получила почти тысяча пре-
ступлений. Причем половину из 
них без оснований отнесли к чи-
слу коррупционных. 

После таких приписок с ре-
альной коррупцией можно уже 
не бороться. Первое место в рей-
тингах и так обеспечено. Кстати, 
путем необоснованного учета 
эпизодов искусственно повыша-
ется и удельный вес расследован-

ных преступлений, пресловутая 
их раскрываемость. Это отдель-
ная цель приписок в криминаль-
ной статистике.

Какими еще мотивами продик-
тованы искажения статистики?
АНДРЕЙ НЕКРАСОВ: Еще одно распро-
страненное явление — недосто-
верное отражение в отчетности 
сведений, которые принято счи-
тать отрицательно влияющими 
на общие оценки деятельности 
правоохранительных органов. К 
ним, например, относятся, число 
реабилитированных лиц, пре-
кращенных дел, длительные сро-
ки расследования и другие. Мно-
го усилий затрачивается проку-
рорами, чтобы добиться досто-

верного отражения в статистике 
сумм причиненного преступле-
ниями и возмещенного государ-
ству и гражданам ущерба в ре-
зультате деятельности правоох-
ранительных органов. Суммы 
ущерба при возможности зани-
жаются, а при проверке возвра-
щенных сумм нередко обнаружи-
ваются приписки. 

Думаю, вы обратили внима-
ние, что в последнее время мы ча-
сто говорим, что возмещение 
ущерба, причиненного престу-
плениями, обеспечивается очень 
слабо. К примеру, по поджогам 
или преступлениям, совершен-

ным иным общеопасным спосо-
бом, сумма возмещения ущерба 
в 2015 году не превысила и 1 про-
цента, по экологическим престу-
плениям — 4 процентов, по хище-
ниям имущества, совершенным в 
крупном размере — 9 процентов. 
До 2011 года статистика убежда-
ла в обратном. Но ведь потерпев-
шему не легче, если в отчетах зна-
чится стопроцентное возмеще-
ние ущерба, а на деле он не полу-
чил ни копейки. 

Мы исходим из того, что толь-
ко реальное понимание пробле-
мы позволяет вырабатывать 
адекватные меры для ее реше-
ния.

В целом же опасность всех 
описанных ситуаций заключает-

ся в том, что в менее выгодном 
положении оказываются руково-
дители правоохранительных ор-
ганов, которые не хотят либо не 
рискуют заниматься приписка-
ми и прочими манипуляциями. 
Ведь, например, раскрывать пре-
ступления за счет оперативной 
смекалки, интеллекта, бессон-
ных ночей несоизмеримо слож-
нее, чем добиваться этой же цели 
на бумаге за счет манипуляций. А 
спрашивают в основном исходя 
из отчетности. И как это ни при-
скорбно, передовиками нередко 
оказываются махинаторы. Поэ-
тому мы ставим задачи прокуро-

рам действовать в этой сфере 
принципиально жестко.

В какие сроки Генпрокуратуре 
удастся создать новую единую 
цифровую систему криминаль-
ной статистики по всей стране? 
Сколько это будет стоить?
АНДРЕЙ НЕКРАСОВ: В настоящее вре-
мя Генеральной прокуратурой 
создается государственная авто-
матизированная система право-
вой статистики, которая позво-
лит обеспечить информационное 
взаимодействие правоохрани-
тельных органов, участвующих в 
формировании государственно-
го единого статистического уче-
та преступлений.

К этой системе планируется 
подключить всех работников 
правоохранительных органов, 
которые по защищенным кана-
лам связи, в том числе с исполь-
зованием электронных подпи-
сей, будут передавать документы 
первичного учета, содержащие 
информацию о преступлениях. 
Обработка и расчет показателей 
уголовно-правовой статистики 
на основании поступивших дан-
ных будут производиться уже не-
посредственно в системе. Таким 
образом, все данные о преступ-
ности будут защищены, а созда-
ваемая система обеспечит их до-
стоверность, прозрачность и 
объективность. Окончательная 
стоимость и сроки создания си-
стемы будут определены после 
принятия федеральной целевой 
программы создания и развития 
ГАС ПС.

Не окажется ли так, что после 
раскрытия первичных данных 
криминальной статистики на-
стоящее состояние преступно-
сти будет совершенно отличать-
ся от картины, которую сейчас 
подают правоохранители?

АНДРЕЙ НЕКРАСОВ: Не хотелось бы 
сейчас выступать в роли «про-
видца» и говорить о существен-
ном изменении картины состоя-
ния преступности, так как про-
гнозы это всегда — дело неблаго-
дарное, но то, что уголовно-пра-
вовая статистика станет более 
прозрачной, объективной и до-
стоверной — это очевидно.

Смогут ли граждане узнать о 
реальном уровне преступности 
не только в городе, но и, напри-
мер, в своем районе или даже 
дворе?
АНДРЕЙ НЕКРАСОВ: Конечно. Для этих 
целей Генеральной прокурату-
рой  проводятся соответствую-
щие разработки по созданию ин-
терактивных сервисов и разви-
тию функционала уже упомяну-
того портала правовой статисти-
ки — crimestat.ru.

В частности, планируется реа-
лизовать интерактивный сервис в 
виде карты, на которой будут ука-
заны геокоординаты каждого пре-
ступления с точностью до адреса 
(улицы, дома) или объекта. 

Это позволит на региональ-
ном и муниципальном уровнях 
своевременно реагировать на 
криминогенную обстановку и 
принимать управленческие ре-
шения. Также эта информация 
будет полезна как представите-
лям бизнеса, так и простым гра-
жданам, которые, например, хо-
тят купить квартиру, отдать де-
тей в детский сад или школу в на-
иболее безопасном районе.

Россия пойдет по пути других 
стран, где кроме общей крими-
нальной информации раскрыва-
ется информация о лицах, от-
бывших наказание за соверше-
ние сексуальных преступлений, 
в том числе против несовершен-
нолетних, включая их имена и  
место жительства?
АНДРЕЙ НЕКРАСОВ: Сейчас нормы Фе-
дерального закона «О персональ-
ных данных» защищают права и 
свободы человека и гражданина 
при обработке его персональных 
данных, в том числе неприкосно-
венность его частной жизни и се-
мейные тайны. В целях информа-
ционного обеспечения этим за-
коном предусмотрено создание 
общедоступных источников пер-
сональных данных (в том числе 
справочники, адресные книги), в 
которые могут включаться пер-
сональные данные гражданина 
(ФИО, место жительства, сведе-
ния о профессии и др.) только с 
его согласия.

В случае если законодателем 
будут внесены соответствующие  
изменения и принято такое ре-
шение, разрабатываемая в насто-
ящее время автоматизированная 
система позволит раскрывать 
любую информацию в сфере уго-
ловной статистики.  

На интерактивной карте будут ука-
заны реальные геокоординаты 
каждого преступления.

Акцент

 В одном из подразделений 
статистические карточки 
заполнялись «шпионскими», 
исчезающими чернилами
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ПРОЕКТ Минфин не готов 
к снижению акцизов 
на крепкий алкоголь 

Градус не идет 
на понижение

Сергей Куликов

ДЛЯ БОРЬБЫ с рынком нелегального алкоголя вчера 
сразу два ведомства — минпромторг и минэкономразви-
тия — предложили резко снизить акцизы на алкоголь и 
опустить порог минимальных цен на водку. Впрочем, эти 
планы не поддерживает минфин, который занят латани-
ем бюджетных дыр.

Акциз на крепкий алкоголь уже в будущем году необ-
ходимо снизить с нынешних 500 до 360 рублей, а мини-
мальную стоимость пол-литровой бутылки водки — со 
190 до 136 рублей. Как заявил замглавы Минэкономраз-
вития России Олег Фомичев, максимальная доля легаль-
ного рынка и наибольший объем поступления акцизов в 
стране был отмечен в 2012 году — при ставке акциза в 300 
рублей. После ее повышения алкоголь «начал выталки-
ваться в нелегальную сферу», упали и налоговые сборы. 

Минпромторг же в докладе для госкомиссии по про-
тиводействию незаконному обороту промышленной 
продукции оптимальной назвал цену на водку в 100 ру-
блей за 0,5 литра.

Впрочем, как сообщили «РГ» в минфине, ведомство в 
условиях дефицита бюджетна «не может себе позволить  
снижать ставки акциза на алкогольную продукцию».

Все логично, полагает глава Центра исследований фе-
дерального и региональных рынков алкоголя Вадим Дро-
биз: «При средней цене водки в 200 рублей за 0,5 литра 
доля акциза  — свыше 100 рублей. Чтобы довести ее до 
«оптимальной» в 100 рублей, акциз надо снижать в три 
раза». Естественно, что государство в нынешних услови-
ях на это не пойдет.

Мужа отучат 
буянить

Кстати, подобное предписание можно будет вы-
дать и бывшему мужу, если развод протекает 
очень плохо. Человеку, получившему официаль-

ный «стоп-сигнал», запретят преследовать тех, кого он 
уже достал. Нельзя будет вопреки их воле звонить, прихо-
дить к ним на работу, искать контактов даже через тре-
тьих лиц. Как бы ни хотелось помахать кулаками перед 
бывшей женой, на время придется забыть о ее существо-
вании.

Важно, что гражданину, в отношении которого выпи-
шут защитное предписание, запретят покупать и пользо-
ваться оружием. Не исключено, что в таком случае ему 
придется сдать и уже имеющееся оружие, например, охот-
ничье ружье. Или травматический пистолет. 

При этом дебошира поставят на учет и отправят на спе-
циальные психологические курсы, где попытаются пере-
воспитать. Помогут психологи или нет, человек в любом 
случае будет обязан пройти с ними полный курс задушев-
ных бесед.

Срок действия предписания, выписанного полицией, 
будет составлять месяц. При необходимости полицейские 
смогут продлевать охранную грамоту. Однако предусмо-
трены и судебные защитные предписания. Суд помимо 
прочего сможет обязать нарушителя семейного покоя по-
кинуть место совместного проживания с пострадавшим 
на срок действия судебного защитного предписания, не-
зависимо от того, кто является собственником жилого по-
мещения. Собственности человека не лишат, но родные и 
близкие получат возможность отдохнуть от него. А дальше 
будет видно, как жить.

Кроме того, мож-
но будет через суд 
обязать семейного 
тирана передать по-
страдавшим от него 
родным и близким их 
имущество, докумен-
ты, если что-то удер-
живается нарушите-
лем. Например, раз-
гневанный супруг 
прячет документы на 
квартиру или маши-
ну, и просить отдать 
по-хорошему беспо-
лезно. Суд просить не будет, он заставит. Также с дебошира 
при выдаче судебного защитного предписания могут взы-
скать компенсацию имущественного и морального вреда. 

Еще одна важная норма: учителей заставят сообщать в 
полицию о ставших им известными фактах семейного на-
силия. Пожалуй, вокруг этого предложения еще будут 
идти споры. Правильно ли заставлять учителя звонить в 
полицию, если ученик в доверительной беседе рассказал, 
что папа часто бьет маму? Мнения могут быть самые раз-
ные. Кто-то сочтет, что, если мама сама никуда не жалует-
ся, это сугубо внутреннее дело семьи. Кто-то скажет, что 
подобные сцены не только калечат психику ребенка, но 
часто становятся прологом к серьезным преступлениям. В 
общем, здесь есть о чем подумать и поспорить. По данным 
авторов законопроекта, в стране 40 процентов всех тяж-
ких насильственных преступлений совершается именно в 
семье. Начинается с кухонных ссор, а заканчивается под-
час поножовщиной.

— В настоящее время в России отсутствует системный 
подход к проблеме бытового насилия, — говорит адвокат 
Виктория Дергунова. — Сам термин «домашнее насилие» 
сужен до крайних форм этого преступления. Тогда как в 
большинстве развитых стран в это понятие включаются и 
экономическое насилие, и психологическое давление, и 
эмоциональные оскорбления, российским законодатель-
ством такие определения не предусмотрены.

Иными словами, под насилием эксперты предлагают 
понимать не только рукоприкладство. Это может быть и 
психологическое давление, и финансовый шантаж, мол, 
без меня все по миру пойдете. Законопроект, кстати, де-
тально прописывает понятия психологического и эконо-
мического насилия в семье. В частности, экономическое 
насилие, это в том числе «умышленное лишение человека 
жилья, пищи, одежды... запрет или создание препятствий 
во владении, пользовании общим имуществом... прину-
ждение к тяжелому и вредному для здоровья труду, в том 
числе несовершеннолетнего члена семьи...». 

Особые защитные меры распространяются только на 
родственные отношения. Если же у девушки возникнут 
проблемы с назойливым ухажером, то здесь пока особых 
изменений не предполагается. Но, по мнению экспертов, 
если защитные ордера покажут свою эффективность, 
можно будет подумать о том, чтобы расширить их приме-
нение. Например, разрешить выписывать соседей-дебо-
широв. Но здесь надо досконально все продумать, чтобы 
не создать почву для злоупотреблений.

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/art/1313691
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Полиция сможет 
выписать защитное 
предписание, чтобы 
человек не пресле-
довал тех, кто от 
него уже устал

Иван Петров

М
ВД России опубликовало 
обновленный список 
лиц, которым запрещено 

посещение мест проведения офи-
циальных спортивных соревно-
ваний. Об этом сообщается на 
официальном сайте МВД России, 
где вчера был опубликован до-
полненный реестр. 

В «черном списке» по состоя-
нию на 27 сентября 54 фамилии. 
Самым старшим из тех, кому за-
претили вход на стадионы, ока-
зался 46-летний мужчина. Само-

му младшему недавно исполни-
лось 19 лет. 

Наказание болельщикам вы-
несено на основании решений 
районных и мировых судов. 

Сроки действия назначенных 
недисциплинированным болель-
щикам административных за-
претов составляют от полугода 
до трех лет.

Как сообщили в МВД, доку-
мент опубликован в целях своев-
ременного оповещения органи-
заторов спортивных мероприя-
тий для принятия мер по недопу-
щению данных лиц. 

Если занесенные в стоп-лист 
все-таки рискнут посетить, допу-
стим, футбольный или хоккей-
ный матч, то когда их поймают, 
им грозит штраф в размере до 25 
тысяч рублей или арест на срок 
до 15 суток.

Среди тех, для кого просмотр 
спортивных баталий доступен 
теперь только по телевизору, 
предсказуемо больше всего ока-
залось москвичей — 14 человек. 
Также в «черном списке» жители 
Санкт-Петербурга, Орла, Каза-
ни, Воронежа, Тулы, Ростова-на-
Дону, Башкирии, Дагестана, Яку-

тии и ряда других регионов стра-
ны. В список агрессивных бо-
лельщиков также затесался один 
гражданин Украины. 27-летнему 
мужчине доступ на стадионы за-
крыл Ново-Савиновский райсуд 
Казани. 

Ранее в МВД отмечали, что в 
«черный список» могут попасть 
и иностранцы. Для них запрет бу-
дет распространяться только на 
те матчи, которые будут прохо-
дить на территории нашей стра-
ны. 

Из болельщиков, попавших в 
полицейский стоп-лист, в компа-

нии мужчин оказалась только 
одна дама — 21-летняя москвичка 
из Южного Бутова по имени Да-
рья. 

Закон, дающий судам право 
запрещать фанатам-нарушите-
лям посещать официальные 
спортивные мероприятия, пре-
зидент РФ Владимир Путин под-
писал 4 июля этого года. Речь 
идет о болельщиках, ранее ули-
ченных в нарушении правил по-
ведения на трибунах. Также вво-
дится обязательная продажа би-
летов и вход на стадионы по па-
спорту. 

МВД Суды закрыли доступ на стадионы 54 спортивным фанатам

Агрессивные — на выход
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А есть нетривиальные способы таких манипуляций со статисти-
кой, выявленные прокурорами?
Андрей Некрасов | Их достаточно и грустных, и курьезных. Нас 

крайне тревожат далеко не единичные случаи подделки подписей 

прокуроров в статкарточках. А вот, например, в одном из поднад-

зорных подразделений прокуроры обнаружили, что статистиче-

ские карточки заполнялись, по сути, «шпионскими» чернилами. 

После их подписания прокурорами все остальные записи исчеза-

ли при нагревании, а карточки вновь заполнялись и в них отража-

лись уже совсем другие, нужные для улучшения статистики сведе-

ния. 

В Челябинской области в этих же целях участковые обходили дома 

умерших граждан, опрашивали их вдов, не угрожал ли кому-то по-

койный при жизни, не совершал ли противоправных действий. В 

результате ставили на учет преступления, признавая людей винов-

ными в их совершении посмертно. А могли бы это впустую потра-

ченное время посвятить реальной работе в целях профилактики 

семейного насилия. Необоснованный учет преступлений, якобы 

совершенных умершими, — это вообще очень острая проблема. 

Наиболее часто такие фальшивые сведения прокуроры находят в 

делах  о преступлениях в сфере незаконного оборота оружия и на-

ркотиков. Например, при осмотре трупа в карманах обнаружива-

ются наркотики, оружие, боеприпасы. Формально есть основания 

поставить преступления на учет. Причем и доказательства соби-

рать особо не стараются. Ведь мертвые сраму не имут. На мой 

взгляд, такие примеры — дискредитация всей правоохранитель-

ной деятельности.

КАК СОВЕРШАЮТ ПОДЛОГИ

Ряд руководителей правоохранительных органов при отсутствии хороших 
результатов работы стремится улучшить их за счет приписок.

ТРАНСПОРТ 

В Москве 
могут 
появиться 
новые зоны 
платной 
стоянки 

ПАРКОВКИН 
ЧАС 

Светлана Батова 

СИСТЕМУ столичной платной 
парковки одобрили на междуна-
родном экспертном транспор-
тном совете, в четвертый раз 
проходящем в Москве. Меропри-
ятие собрало 16 специалистов из 
11 стран. 

В столице история платной 
парковки насчитывает всего че-
тыре года — в 2012 году появи-
лись первые участки на Петров-
ке и Каретном Ряду. Сейчас мест 
67 тысяч, и в Москве использу-
ются почти все последние парко-
вочные достижения: широкий 
выбор способов оплаты, кото-
рым правда, большинство авто-
мобилистов предпочитают мо-
бильное приложение, резиден-
тные места и разрешения, диф-
ференцированные тарифы на са-
мых загруженных улицах. Чтобы 
росло доверие к парковкам, 
деньги возвращаются в районы, 
где они были собраны. Эксперты 
рекомендуют повышать тарифы 
не чаще чем раз в полгода, впро-
чем, в Москве они практически и 
не меняются. 

Генеральный секретарь меж-
дународного союза обществен-
ного транспорта Алан Флауш от-
метил, что парковочная полити-
ка в столице действительно эф-
фективная, одна из лучших в 
мире. «Власти Москвы активно 
работают в этом направлении, 
используя парковочные полити-
ку как инструмент улучшения 
ситуации в городе в целом», — 
подчеркнул он. 

По словам заммэра по вопро-
сам транспорта Максима Ликсу-
това, сейчас, после окончания 
лета, когда трафик в Москве зна-
чительно уменьшается, идет 
анализ загруженности улиц. 
Примерно через месяц могут по-
явиться предложения по органи-
зации новых зон платной пар-
ковки. Ликсутов отметил, что 
они будут вводиться в городе 
только по такому принципу — на 
самых загруженных участках, и 
не важно, где находится этот 
адрес, в центре или на окраине 
города. Кроме того, могут быть 
пересмотрены прогрессивные 
тарифы. Также необходимо отре-
гулировать цены в подземных и 
крытых паркингах в централь-
ной части города: сейчас даже 
при стопроцентной загрузке 
уличных стоянок, 40% мест в 
офисных и торговых центрах 
остаются свободными — стои-
мость там значительно выше и 
составляет порядка 150—300 ру-
блей в час. Это притом что даже 
дифференцированные тарифы в 
центре Москвы не поднимаются 
выше 130 рублей с третьего часа, 
а в первые два и вовсе составля-
ют 80 рублей. 

Также в столице может быть 
увеличено количество парковоч-
ных мест, предназначенных 
только для резидентов. Первые 
95 в качестве эксперимента вве-
ли в марте на 22 улицах в цен-
тральной части города. По сло-
вам Ликсутова, департамент 
транспорта получил несколько 
сотен обращений с просьбой ор-
ганизовать такие же парковоч-
ные места, где могут стоять толь-
ко местные жители, и на других 
улицах с платной парковкой. 
Быть ли им, решится в конце 
года после подведения итогов эк-
сперимента. 

Кстати, руководитель в обла-
сти планирования мобильности 
департамента окружающей сре-
ды и территории Милана Вален-
тино Севино, отметил, что сей-
час в мире намечается тенден-
ция по сокращению парковоч-
ных мест, поскольку наличие 
парковки автоматически гене-
рирует трафик. Если человек 
знает, что стоянки нет, он и не 
поедет на машине, при условии 
наличия качественного назем-
ного транспорта. 

Эксперты в ходе сессий сове-
та посетовали и на общность 
проблем. В частности, для всех 
стран характерна общая нена-
висть водителей к платной пар-
ковке в принципе, также везде 
достаточно высок процент со-
крытия номеров — в Милане, на-
пример, он доходит до 25%. 

Предложения 
по организации 
новых зон платной 
парковки могут поя-
виться через месяц
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ВЕРДИКТ В Британии 
бывшего королевского 
управдома признали 
виновным в коррупции

За право 
поработать 
во дворце

Анна Федякина

НЕВЕРОЯТНЫЙ коррупционный скандал разгорелся в 
самом центре Лондона — Букингемском дворце. Королев-
ский суд Саутворк в Лондоне признал виновным 64-лет-
него Рональда Харпера, бывшего управляющего короле-
вы по недвижимости, в получении взяток на сумму 100 
тысяч фунтов стерлингов (порядка 8,3 миллиона ру-
блей). Управдом проработал в Букингемском дворце 18 
лет, с 1994 по 2012 год, помимо этого он отвечал за хо-
зяйственные работы во дворце Сент-Джеймс, в Кларенс-
хаусе (где живет принц Чарльз с супругой) и замке Вин-
дзор. Как выяснилось, на протяжении значительного пе-
риода времени он принимал деньги и подарки от компа-
ний, которые стремились получить контракты на выпол-
нение работ по содержанию дворцов. Харпер брал взят-
ки лично, через членов своей семьи или переводом на 
банковские карты. Британский суд признал его винов-
ным по двум случаям сговора с целью получения взяток 
и приговорил к пяти годам тюремного заключения.

Любопытно, что на коррупционные схемы королев-
ский управдом решился не из-за большой нужды. При 
поступлении на работу оклад Харпера составлял 45 ты-
сяч фунтов в год, а уже к 2011 году достиг 60 тысяч. Су-
дья Николас Лорэн-Смит, который вел дело, во время 
оглашения вердикта отметил, что Харпер тщательно ис-
полнял служебные обязанности и пользовался уважени-
ем своих коллег и подчиненных. «Трудолюбивый, оче-
видно, надежный член команды, пользовавшийся уваже-
нием и доверием коллег, а с другой стороны, нечестный и 
алчный», — описал Харпера судья. «Никто и догадаться 
не мог, что такое доверенное лицо, как вы, может так да-
леко зайти в коррумпировании системы ради собствен-
ной выгоды, — добавил Лорэн-Смит, обращаясь к подсу-
димому. — Примечательно и то, что вы предали доверие 
коллег, и то, что вы ничуть в этом не раскаиваетесь».

Краткое моралите британского судьи, кстати, доволь-
но метко отражает, насколько шокирует британцев лю-
бой коррупционный скандал, хотя взяточничество и ку-
мовство королевству не чуждо. В Англии, к примеру, с 
XXII века работают над законами против взяточничест-
ва, и все равно коррупция по-прежнему существует, осо-
бенно в торгово-экономическом секторе. При этом пра-
ктически каждый такой случай превращается в общена-
циональное разбирательство. К примеру, в последние 
дни с первых полос британских газет не сходит скандаль-
ная история с тренером футбольной сборной Англии Сэ-
мом Эллардайсом. В результате розыгрыша британских 
журналистов выяснилось, что тренер за вознаграждение 
в 400 тысяч фунтов был готов помочь подставным биз-
несменам провернуть махинации на футбольном тран-
сферном рынке.  Не раз героями коррупционных сканда-
лов в Великобритании становились члены правительст-
ва. Так, два года назад министр культуры Мария Миллер 
подала в отставку после того, как выяснилось, что поли-
тик по личному запросу получила из государственной 
казны 45 тысяч фунтов для выплаты ипотеки, а вернула 
только 5,8 тысячи. А в 2009 году выяснилось, что ряд де-
путатов консервативной и лейбористской партии ис-
пользовали положенное по закону право на компенса-
цию некоторых расходов, связанных с выполнением их 
рабочих обязанностей, в личных целях. 

МНЕНИЕ КНДР готовится к запуску собственного спутника. Но нельзя исключать, 
что страна скоро создаст многоступенчатые ракеты большой дальности.

Пхеньян смотрит в космос
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Пусан

Н
есмотря на международ-
ные санкции и давление со 
стороны других стран, Се-

верная Корея упорно продолжает 
развивать ракетно-ядерные тех-
нологии. 9 сентября Пхеньян про-
вел пятый по счету ядерный 
взрыв, а накануне посольство 
КНДР в Москве сообщило, что 
страна «в основном завершила» 
создание полноценного ядерного 
оружия. 20 сентября КНДР заяви-
ла о важном успехе на ракетном 
направлении, сказав, что успешно 
испытала новый ракетный двига-
тель с тягой 80 тонн, который 
штатно отработал в течение 200 
секунд. Зарубежные специалисты 
с тревогой признают: Северная 
Корея добилась в последнее время 
больших успехов в сфере ракетно-
ядерных арсеналов. «РГ» попроси-
ла российского эксперта по воен-
ной программе КНДР Владимира 
Хрусталева объяснить значение и 
смысл недавних испытаний.

Судя по реакции Пхеньяна и за-
рубежных экспертов, успешные 
испытания нового ракетного 
двигателя стали значительным 
шагом вперед для ракетной про-
граммы КНДР. Поясните, пожа-
луйста, что это все означает.
ВЛАДИМИР ХРУСТАЛЕВ: Есть опреде-
ленные вопросы к тому, как соот-
ветствует заявленная тяга в 80 
тонн компоновке двигателя. Воз-
можно, что она обеспечивается 
большим числом камер, нежели 
было испытано на стенде. Но в 
любом случае это большой шаг 
вперед и серьезный сдвиг в севе-
рокорейском ракетостроении. 
Это успех северокорейских уче-
ных, конструкторов, инженеров.

Какие запуски можно ожидать? 
Можно ли предположить, что но-
вые двигатели поставят на раке-
ты, которые будут способны доле-
тать до континентальной части 
США?
ВЛАДИМИР ХРУСТАЛЕВ: Вполне может 
быть, что, как и заявил Ким Чен 
Ын, эти двигатели будут установ-
лены на ракетах-носителях, выво-
дящих спутники. Но может быть, 
что данные двигатели появятся и 
на боевых ракетах различной 
дальности, включая межконти-
нентальные. Впрочем, на фото с 
весеннего визита Ким Чен Ына, 
где были показаны разобранные 
многоступенчатые боевые ракеты 

или их макеты, нет намеков на 
применение именно этих новых 
двигателей. Но применение им бу-
дет весьма широкое. В целом же с 
известными допусками, на мой 
взгляд, более вероятно использо-
вание именно для космических за-
пусков, то есть для вывода спутни-
ков. Для более точного анализа не-
обходима дополнительная инфор-
мация, которой у нас нет.

Что дает появление нового дви-
гателя для КНДР?
ВЛАДИМИР ХРУСТАЛЕВ: Северная Ко-
рея скорее всего сможет выво-
дить куда более тяжелые спутни-
ки и на более энергозатратные 

орбиты. По крайней мере, если в 
первой ступени новой космиче-
ской ракеты будут два — четыре 
маршевых двигателя по 80 тонн 
тяги каждый, то технически появ-
ляется реальная возможность со-
здания ракет-носителей, способ-
ных выводить на невысокие ор-
биты спутники весом сотни ки-
лограммов и даже более тонны. 
Пхеньян вполне может попытать-
ся выводить полезную нагрузку 
как на геопереходные орбиты, 
так, может быть, даже и на гео-
синхронные (небольшие спутни-

ки). Если говорить проще, то для 
КНДР открылась дверь в полно-
ценную прикладную космонав-
тику.

В последнее время КНДР демон-
стрирует весьма заметные успе-
хи в ракетных технологиях. 
Можно ли предположить, что 
кто-то помог северокорейцам?
ВЛАДИМИР ХРУСТАЛЕВ: Если кто и по-
могал, то скорее всего Иран. Но 
недооценивать способности и та-
ланты северокорейских специа-
листов не стоит. Они уже давно 
заставили замолчать тех, кто 
раньше смеялся над неудачами 
при некоторых ракетных запу-
сках КНДР. Пхеньян методично и 
последовательно идет по тому же 
пути, которым в прошлом прохо-
дили Советский Союз, США, Ки-
тай.

А для военного направления что 
это дает?
ВЛАДИМИР ХРУСТАЛЕВ: Новый двига-
тель резко повысил вероятность 
того, что КНДР уже достаточно 
скоро создаст боевые многосту-
пенчатые ракеты промежуточ-
ной и большой дальности. Прав-
да, для этого необходимы новые 
испытания.

Что нас может ждать дальше в 
этой связи?
ВЛАДИМИР ХРУСТАЛЕВ: КНДР неиз-
бежно продолжит запуски: как 
космические — для выведения 
спутников на орбиту, так и воен-
ные — для отработки надежных 
ракетных ударных систем. 

Геополитика Представитель госдепартамента США пригласил террористов 
 использовать силу против России

Дипломаты уходят в тень?
Евгений Шестаков 

З
а месяц до президент-
ских выборов в Америке 
из Вашингтона звучат 
заявления, которые де-
монстрируют опасный 

разброд в Белом доме и причаст-
ных к внешней политике США ве-
домствах. Срыв российско-аме-
риканских договоренностей о пе-
ремирии в Алеппо и успешные 
действия сирийской армии при 
поддержке российских ВКС про-
тив поддержанных Белым домом 
оппозиционно-террористиче-
ских группировок взорвали си-
туацию. 

Газета Dailу Best, сославшись 
на свои источники в американ-
ской администрации, утвержда-
ет: чиновников беспокоит, что 
«бездействие Белого дома обе-
рнется уступками России в Си-
рии, на Украине и в киберпро-
странстве». По мнению изда-
ния, ведомства, имеющие отно-
шение к национальной безопа-
сности, опасаются ущерба, ко-
торый в итоге может быть нане-
сен репутации США.

Для госсекретаря Джона Кер-
ри сложившаяся в Сирии ситуа-
ция выглядит особенно щекот-
ливой, поскольку он договари-
вался с главой российского 
МИДа Сергеем Лавровым об 
условиях перемирия по Алеппо. 
Но в отличие от Москвы, выпол-
нявшей свою часть соглашения, 
встречных шагов со стороны 
Пентагона по разграничению 
группировок умеренной оппо-
зиции и террористов не после-
довало. Похоже, Белый дом в ка-
тегоричной форме потребовал 
от Керри не вмешиваться в пла-
ны «силовиков» и продолжать 
добиваться от Москвы уступок. 
Этим госсекретарь добросо-
вестно занимался на полях Ге-
нассамблеи ООН и в ходе засе-
даний группы поддержки Си-
рии, которые проходили в Нью-
Йорке, но не преуспел. Москва 
отказалась соблюдать переми-
рие в одностороннем порядке, и 
боевые действия под Алеппо 
возобновились. По сведениям 
Dailу Best, сегодня в госдепарта-
менте считают, что переговоры 
по Сирии себя исчерпали, а гла-
ва американской дипломатии 
«абсолютно разочарован по по-
воду достижимости сделки с 
Москвой». С другой стороны, 
прошедшие в среду переговоры 
между Лавровым и Керри остав-
ляют надежду на реанимацию 
если не прежнего, то, по край-
ней мере, обновленного россий-
ско-американского соглашения 
по Сирии, в котором будут учи-
тываться новые реальности. 

Как сообщил заместитель ми-

нистра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков, российская сто-
рона неоднократно выступала 
за перемирие в военных дейст-
виях под Алеппо. Но только на 48 
часов, тогда как США «в силу из-
вестных только им причин заци-
клились полностью на требова-
нии семидневных пауз». В Рос-
сии считают эти предложения 
«тактической уловкой», кото-
рая позволит террористам пере-
группировать силы, что собст-
венно произошло в ходе преды-
дущего перемирия под Алеппо.

П о  м н е н и ю  Wa l l  S t r e e t 
Journal, скорость, с которой си-
рийские войска ведут наступле-
ние в Алеппо и трудности с реа-
лизацией дипломатического 

урегулирования конфликта, 
«застали врасплох» админи-
страцию Обамы. Резко возросло 
давление на госсекретаря США 
— от того, согласится ли он на 
разрыв договора с Москвой, за-
висит, перейдет ли Белый дом к 
«недипломатичным» вариантам 
ответа на обострение ситуации 
под Алеппо. О таком развитии 
событий публично предупредил 
представитель госдепартамента 
Джон Кирби.

О том,  как выглядят эти 
шаги, которые ранее были отло-
жены в связи с успехами дипло-
матов,  сообщило агентство 
Reuters. По его сведениям, Бе-
лый дом может разрешить сво-
им союзникам в Персидском за-

ливе снабжать сирийскую оппо-
зицию более современным ору-
жием. Еще один вариант — нане-
сение американских авиаударов 
по базам ВВС Сирии. Но этот 
сценарий считается менее веро-
ятным, поскольку под бомбеж-
ки могут попасть российские 
военнослужащие. Не исключа-
ется отправка в Сирию большо-
го контингента сил специаль-
ных операций США для обуче-
ния повстанческих группиро-
вок, а также развертывание до-
полнительных сил США в Сре-
диземном море. Заранее обна-
родованный с помощью Reuters 
«слив» американского плана 
«Б» по Сирии подтвердил сведе-
ния, полученные на условиях 
конфиденциальности Daily Best: 
администрация Обама ищет 
обоснованный предлог, чтобы 
не втягиваться в сирийский кон-
фликт. В этом Белый дом отча-
сти поддерживает Пентагон, где 
считают вышеперечисленные 
шаги рискованными, чреваты-
ми конфронтацией с Россией.

Заявление представителя 
госдепартамента Джона Кирби о 
«недипломатической» реакции 
США на события в Алеппо, так 

же как прозвучавшая в среду уг-
роза новых экономических сан-
кций против Москвы, выглядят 
не слишком удачной попыткой 
окружения Обамы с помощью 
ультиматумов добиться хотя бы 
видимости уступок на перегово-
рах Керри с Москвой. Впрочем, 
применение на практике озву-
ченного Вашингтоном инстру-
ментария угрожает интересам 
самих США, поскольку неиз-
бежно будет сопровождаться от-
ветными действиями со сторо-
ны Кремля. Кроме того, предло-
женные сценарии усиливают 
перед намеченными на 8 ноября 
президентскими выборами в 
США позиции кандидата от Ре-
спубликанской партии Дональ-
да Трампа: тот неоднократно 
обвинял американскую админи-
страцию, что своими действия-
ми, в том числе поставками ору-
жия на Ближний Восток, она 
поддерживает терроризм. 

Но приняв во внимание все 
нестыковки американского 
внешнеполитического пасьян-
са, Россия обратила внимание 
на другое поистине постыдное 
заявление представителя госде-
партамента, выходящее за рам-

ки дипломатической, тем более 
партнерской этики. Джон Кир-
би, в частности, пригрозил, что 
экстремистские группы, вос-
пользовавшись вакуумом влас-
ти в Сирии, «расширят опера-
ции, которые будут включать в 
себя, несомненно, удары по рос-
сийским интересам, возможно, 
даже по российским городам». 
«Соединенные Штаты льют 
воду на мельницу террористов, 
оказывают им неприкрытую 
поддержку, иначе нельзя вос-
принять «приглашение» ис-
пользовать силу против Рос-
сии», — прокомментировал от-
к р о в е н и я  Ки р б и  за м гл а в ы 
МИДа Сергей Рябков. Команду 
«фас» для террористов, прозву-
чавшую из уст американского 
дипломата, Рябков объяснил 
«определенным эмоциональ-
ным срывом», вызванным не-
способностью Вашингтона вы-
полнить свою часть соглашения 
по Сирии. 

Акцент

 Москва неоднократно 
 выступала за перемирие 
на 48 часов в военных 
 действиях под Алеппо

ПРОИСШЕСТВИЕ

В Лейпциге 
застрелили 
сбежавшего 
из вольера льва

ЦАРЯМ ЗВЕРЕЙ 
ПРЕГРАДИЛИ 
ПУТЬ

Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

ИСТОРИЯ с побегом двух моло-
дых львов из зоопарка Лейпцига 
закончилась трагически для од-
ного из них. Зверя пришлось за-
стрелить, чтобы обезопасить 
окружающих. 

«Это была очень печальная 
развязка, я этого не ожидал. Од-
нако безопасность людей имела 
приоритет», — признался дирек-
тор зоопарка Йорг Юнхольд. Вто-
рого зверя удалось загнать в 
клетку. Как молодым львам Майо 
и Мотшегетси, которых полтора 
месяца назад привезли в Лейпциг 
из Базеля, удалось вырваться из 
вольера, неизвестно. Директор 
уверяет, что вольеры использу-
ются уже на протяжении 15 лет, и 
никаких проблем до сих пор не 
возникало. 

Животных удалось отогнать к 
большому окну на границе зоо-
парка, и территория была оце-
плена. Возможности выбраться в 
город у «царей зверей» не было. 
По словам Юнхольда, животные 
сами были настолько напуганы, 
что даже забрались в кусты в 20 
метрах от вольера и не выходили 
наружу. Полиция также оказыва-
ла помощь: ее сотрудники уже 
поехали к мяснику, чтобы зака-
зать приманку для вырвавшихся 
из вольера львов. Тогда еще не-
возможно было предвидеть тра-
гический исход «утреннего мо-
циона» молодых львов.

Глава Северной Кореи Ким Чен Ын 
лично курирует проекты в косми-
ческой и оборонной сферах.

Опубликован текст 
соглашения РФ и США 
по Сирии: основные тезисы 
читайте на сайте
rg.ru/art/1312693

Читайте также: власти 
КНДР заявили 
о завершении создания 
ядерного оружия
rg.ru/art/1312613

АВАРИЯ В Нью-Джерси 
электричка врезалась 
в платформу вокзала

Сердце подвело

Екатерина Забродина

В АМЕРИКАНСКОМ Нью-Джерси выясняют обстоя-
тельства крупной аварии на железнодорожном вокзале в 
городе Хобокен.  Там поезд на полном ходу врезался в 
платформу. Погиб один человек, в списке пострадавших 
— десятки раненых, в том числе тяжело.

Власти штата уже признали, что авария вряд ли была 
злым умыслом машиниста. Скорее всего, ему стало пло-
хо — не исключено, что из-за сердечного приступа он по-
терял управление поездом и не смог затормозить.  Такую 
версию выдвигают и его коллеги. Все происходило рано 
утром, в час пик. Состав, в котором находилось более 
250 пассажиров, не сумел снизить скорость перед при-
ближением к станции, и первый вагон въехал в здание. 
При этом поезд снес одну из опорных балок, и крыша же-
лезнодорожного терминала частично обрушилась. 

Движение всех поездов, проходящих через Хобокен, 
было приостановлено. Спасателям пришлось вытаски-
вать людей из-под искореженного железа. Многие по-
страдавшие (по последним данным, это 65 пассажиров) 
находятся в тяжелом состоянии. Сообщалось, что погиб-
ших может быть трое. На момент подписания этого но-
мера в печать официально подтвердилась гибель одного 
человека. Однако более точной информации пока нет.  
Между тем посольство РФ в США не располагает сведе-
ниями о том, что среди раненых могли оказаться россия-
не. «Пока мы не получали никаких сообщений», — сказа-
ли в дипмиссии агентству РИА Новости. 

A
P

Официальный представитель Госдепа США Джон Кирби (на фото справа) фактически открыто призвал сирийских оппозиционеров устраивать атаки на российские города. 
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Поезд снес одну из опорных балок, и крыша железнодорож-
ной станции частично обрушилась. 
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Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1313893
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Современная история Зачем областному городу памятник царю-тирану 

Его величество не орел 
Владимир Емельяненко, 
Елена Яковлева 

В 
честь 450 летия города 
Орла, областные влас-
ти решили установить 
памятник Ивану Гроз-
ному.  Памятник скуль-

птора  Олега Молчанова ценой в 
25 миллионов рублей ( деньги 
внебюджетные, по-видимому, со-
бранные на добровольно-прину-
дительные пожетртвования) дол-
жен быть встать в центре города. 
Общественность Орла воспроти-
вилась этому. Поданы два иска в 
суд против мэра Орла Василия 
Новикова и горсовета. В городе 
проходят пикеты протеста.

Пространство, свободное 
от глупости

Ивана Грозного в Орле хотели 
поставить в центре города перед 
театром «Свободное пространст-
во». Пространство тут в самом 
деле свободное. От безвкусицы. 
Слева — дом Анны Керн, и ее про-
филь на фасаде. Она здесь роди-
лась и жила у деда-губернатора. 
Рядом здание крепостного театра. 
Справа — Земский банк. Колонны, 
ротонда — место дышит классикой. 

Какими должны быть вкусы и 
взгляды людей, запланировавших 
впихнуть в безупречный класси-
ческий ансамбль табун средневе-
ковых лошадей и всадников? 

А памятник Грозному понача-
лу был табуном. На главном коне 
ехал царь с крестом, за ним два 

всадника. Их тут же обозвали 
опричниками. За крест застыдила 
церковь — царь замучил святого 
митрополита Филиппа. За оприч-
ников — историки. Табун «секве-
стировали» — царь остался один и 
без креста. Окруженный лишь ту-
маном густого беспокойства по 
поводу авторских прав: за его ав-
тором ползут слухи, что скуль-
птурный образ еще и украден у 
другого автора. 

— Памятник этот — не лепка, не-
лепица, — считает председатель 
орловского отделения Союза ди-
зайнеров России, художник Вик-
тор Панков. — Художественная 
ценность всей этой помпезности 
равна нулю. Так, задницы лоша-
дей.

Ну и что делать образу царя с 
вековой репутацией злодея в Орле 
— городе с дворянскими повадка-
ми, не стертыми даже советским 
временем? Здесь место в парке 
над обрывом называют именем 
тургеневского романа «Дворян-
ское гнездо» — не краеведы, обыч-
ные горожане.

Маленькие российские города 
сегодня ради привлечения тури-
стов лезут из кожи вон, в поисках 
культурной фишки объявляют 
себя родиной мыши, огурца, утю-
га. Орлу можно отдохнуть от таких 
выдумок. Этот край был либо ро-
диной, либо приютом Ивану Тур-
геневу, Федору Тютчеву, Николаю 
Лескову, Афанасию Фету, Ивану 
Бунину, Леониду Андрееву, Миха-
илу Пришвину, Денису Давыдову. 
Это лишь часть звездных литера-
турных имен, и она не исчерпыва-
ет культурную значимость города 
и края. В Орле родился знамени-
тый философ Михаил Бахтин. 

С этой землей связало себя 
столько гениев, что впору гово-
рить об этом как об историко-
культурном феномене. Густо пере-
мешанный со злодейством гений 
Грозного тут выглядит явно лиш-
ним.

Часть орловской интеллиген-
ции именно по этой причине не 

бунтует. Уверена, что культурная 
история и стать города сама себя 
защитит. 

Во время пикета в орловском 
гайд-парке интеллигентная жен-
щина с авоськой долго изучала пе-
тицию к президенту России и Гос-
думе с просьбой остановить неза-
конную установку памятника 
Грозному в Орле. Потянулась 
было подписать бумагу, под кото-
рой уже стояло больше тысячи 
подписей, но передумала. 

— Я и так живу в городе Тургене-
ва и Бунина, — ответила на вопрос 
«Почему?». — И он не может стать 
городом Грозного. 

Призрак памятника
Орле объявлено, что город — 

большинством голосов — поддер-
живает установку памятника 
Грозному.

Это «большинство» высосано 
из пальца. Проанкетировали все-
го лишь 400 абитуриентов орлов-
ского филиала Российской акаде-
мии народного хозяйства и гос-
службы — 72,6 процента из них 
оказались «не против» памятника 
Грозному в городе, а 40 — «за». И 
выдают это чуть ли не за результа-
ты городского голосования или 
социологического опроса. Но ка-
кой спрос с еще пока неграмот-
ных абитуриентов? И какое отно-
шение имеют последующие ин-
тернет-опросы к качественному, 
научному выявлению обществен-
ного мнения? Любой социолог 
подтвердит — никакого. 

То есть общественное мнение 
города просто не исследовано. А 
призрак памятника уже нависает 
над ним, как «медный всадник» 
над несчастным Евгением. Мечут-
ся слухи: то памятник встанет у 
театра, то у Богоявленского собо-
ра, то у Красного моста. 

Последние новости утеши-
тельны — памятник установят 
(или будем надеяться, не устано-
вят) только после суда.

Два иска в суд подал препода-
ватель Орловского государствен-
ного университета, известный в 
городе градозащитник Юрий Ма-
лютин. Первый — против мэра 
Орла Василия Новикова и горсо-
вета. Суть претензий — решение 
установить памятник Ивану Гроз-
ному принято в обход местного 
самоуправления. Второй — против 
органов государственной власти 
за нарушение статьи 133-й Кон-
ституции, гарантирующей невме-
шательство органов госуправле-
ния в дела местного самоуправле-
ния. 

Суд принял иски Малютина и 
ввел запрет на установку памят-
ника до вынесения решения. Но 
товарищи Малютина в тревоге: 
«Грозный»-то уже в городе. 

— Опасаемся, что его поставят 
ночью, — делится подозрениями 
один из организаторов пикетов 
Дмитрий Краюхин, — и в неожи-
данном месте. Попробуй потом 
убери уже установленную скуль-
птуру. Это ж деньги…

Позиция активной орловской 
интеллигенции опирается на за-
кон. Любой новострой в истори-
ческом центре города запрещен 
законом. Но что делать, против-
ники памятника толком не знают. 
По вечерам собираются на сходку 
в цехах остановленного часового 
завода. 

— Дежурить ночами и вставать 
живой цепью, ложиться под буль-
дозеры, как нам подсказывают 
разные политические силы, мы, 
наверное, не будем, — рассуждают 
Анна Дулевская и Ольга Шевляко-

ва, известные в Орле как «Жанны 
д’Арк» в борьбе с памятником 
Грозному. — Эти силы спят и видят, 
как прирасти протестными на-
строениями и вживить нас в поли-
тику. Но мы — общественное дви-
жение. Мы обращаемся к людям — 
к Москве, ко всей России. 

Орловские градозащитники 
вызывают уважение. Тот же Ма-
лютин — бывший летчик-плане-
рист, чемпион и рекордсмен 
СССР, депутат нескольких созы-
вов, еще лет 20 назад встал на за-
щиту исторического центра горо-
да, когда в него запланировали — в 
нарушение всех законов ( в 90-е 
не особенно оглядывались на за-
коны) — воткнуть стеклянный 
торговый центр и восемнадцатиэ-

тажный дом. Он годами судился, 
ночами дежурил со студентами у 
котлована, чтобы не дать старт не-
законной стройке. Из местных пи-
томников они привезли манчжур-
ский орех, канадский клен и амур-
ский бархат, высадили и полива-
ли, чтобы помешать незаконной 
стройке. 

И вот итог — вместо 18-этажки 
стоит пятиэтажный дом, вместо 
магазина-стекляшки — памятник 
генералу Ермолову ( в отличие от 
Грозного, бесспорно связанного с 
Орлом). 

— Мне не стыдно смотреть лю-
дям в глаза, мы сохранили охран-
ную историческую зону, — гово-
рит Малютин. — Но над ней опять 
нависла угроза самостроя.

- Мне не стыдно смотреть лю-
дям в глаза, мы сохранили охран-
ную историческую зону, - говорит  
Малютин. 

Сейчас их обвиняют в проте-
стах против памятника Ермолову 
(«Им лишь бы протестовать!»). Но 
это не правда. Их протест адресо-
вался лишь первым вариантам у 
памятника- они были несораз-
мерны камерному пространству 
исторической части города. Побе-
дил компромиссный проект. И 
Малютину снова не стыдно смо-
треть людям в глаза.

Впрочем, он и проигрывал. Год 
назад  отвоевывал историческую  

брусчатку на знаковой для Орла, 
воспетой Буниным улице Болхов-
ской-ЛЕНИНА. Обнаружил в до-
кументах, что  уникальную брус-
чатку из уральского базальта  
снимают как негодный «булыж-
ник» и, кажется, готовят к прода-
же.  Поднятый им скандал остано-
вил реконструкторов- вандалов. 
Но  начало мостовой разобрали, 
там  лежит теперь обычная плит-
ка, а город обзывают неудачные 
клумбы по ее краям  - «грабли», 
«комоды», «гробики». Они, дей-
ствительно, рвут на части  облик 
улицы-истории, и Малютин корит 
себя, что не всю брусчатку спас.

Да и над охранной историче-
ской зоной опять возникла угроза 
самостроя.

Дед в трико и с посохом
Пикеты против вселения Гроз-

ного в Ореле стали частью город-
ского пейзажа.

— Я на весь этот «капустник» 
смотрю со стороны, — говорит, 
остановясь рядом с пикетом про-
теста, технолог завода «Текмаш» 
Игорь Коновалов. — Сначала ду-
мал: зачем Орлу Грозный? А вот 
смотрю, как секутся активисты, и 
рассуждаю: Петр I, как и Грозный, 
тоже убил сына, а прорубил окно в 
Европу — ему почет. Чем Иван 
хуже? Что «протестантов» смуща-
ет — имя его или то, что он Россию 
собрал? Ну, давайте спорить о 
нем, а памятник пусть себе стоит.

Малютин расстроен. «Многие 
не видят разницы между Грозным 
и Петром, — говорит он. — А она 
очевидная — после опричнины 
Грозного Россия с разоренной 
экономикой вошла в Смуту. После 
реформ Петра пошла на подъем». 

Пока Малютин эмоционально 
спорит, мимо, в кофейню по со-
седству, идут парни. Один, пустив 
дым электронной сигареты, ком-
ментирует: «А мне все это фиоле-
тово».

Студентка орловского коллед-
жа культуры Светлана Журкина 
объясняет скепсис сверстников: 
«А чего вы хотели? Нам с детства 
говорили: «Вам история в жизни 
не пригодится». И уроки истории 
то и дело заменяли на физру и ин-
форматику. А теперь удивляются, 
что мы Грозного знаем по коме-
дии «Иван Васильевич меняет 
профессию». А кто будет против 
памятника «деду в трико и с посо-
хом»? 

Но в союзниках у активной ор-
ловской интеллигенции — интел-
лигенция российская. В первую 
очередь историки.

— Это скандал, — говорит один 
из лучших специалистов по сред-
невековой истории России, до-
ктор исторических наук, старший 
научный сотрудник Института 
всеобщей истории РАН Владислав 
Назаров. — Инициаторы установ-
ки памятника почему-то уверены, 
что Грозный заслуживает его, по-
тому что он основал Орел в 1566 
году. Но все обошлось без прямого 
действия царя. По данным Разряд-
ной книги и Синодальной летопи-
си, город основан где-то в октябре 
1566 года — «повелением царя». 
Эти формулы — «повелением 
царя», «по указу царя» — трафарет 
летописей, если хотите, «бюро-
кратические» обороты того вре-
мени. Информации о прямом уча-

стии монарха в том или ином со-
бытии в них ноль. 

Скорее всего, основание дере-
вянно-земляной крепости, дав-
шей начало Орлу, по словам Вла-
дислава Назарова, произошло по 
решению земских бояр. И, кстати, 
на землях земской части, не во-
шедших в опричнину Грозного. 
Орловская земля — не опричная.

Вероятнее всего, по мнению 
Владислава Назарова, крепость 
основали лидеры земства — князь 
Иван Мстиславский, князь Иван 
Бельский, князь Михаил Воро-
тынский и боярин Иван Федоров-
Челяднин. 

— Вот о них и надо рассказы-
вать людям, — уверен Владислав 
Назаров. — И ставить им памятни-
ки. 

 Тогда откуда взялась уверен-
ность у власти: нам нужен Гроз-
ный? А у индифферентной публи-
ки: ну и пусть стоит, карман не тя-
нет? 

Директор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский, комментируя удач-
ные покупки российских царей 
картин для Эрмитажа, говорил, 
что властители обречены на хоро-
ший вкус. А если вкус хромает, со-
ветники помогут.

Член Совета по культуре при 
губернаторе Орловской области 
Владимир Ермаков говорит, что 
за последние два с половиной года 
совет не собирался ни разу. Вме-
сто мнений членов независимого 
совета была объявлена програм-
ма общественного «Диалога», но 
советы губернатору там дают 
либо работники областной адми-
нистрации, либо нанятые пиар-
щики из Брянска, Твери, Орен-
бурга и Москвы. Члены же совета 
по культуре узнают обо всем на-
советанном губернатору из газет.

Ермаков признается, что даже 
сочувствует губернатору. И без 
многомудрых брянских пиарщи-
ков ясно: поставит памятник — ре-
путация самодура, не поставит — 
слабака. 

Без царя в голове.
Университетские профессора 

жалуются, что студенты не пони-
мают характер эпох. О 60-х судят 
по фильму «Стиляги», о Грозном — 
по комедии, где царь в трико. 

Мы действительно, выйдя из 
советского времени, оказались 
без царя в голове. В советском 
мире все цари — по определению — 
были злодеи, тираны, дураки и эк-
сплуататоры. Но прожив 25 лет 
после советской власти, мы так и 
не утвердились в не обруганной 
русской истории. Либерально на-
строенной публике страстно по-
любилась большевистская мысль, 
что вся русская история — мрак и 
гнусное тиранство. Апогей этой 
любви — «История Российского го-
сударства» Бориса Акунина. При 
такой истории надо срочно звать 
варягов (можно даже вычитать 
подсказки — каких именно) и исче-
зать с лица Земли во всех изна-
чальных духовных, культурных и 
цивилизационных испостасях.

Вот на такой подход, наверное, 
и отреагировал губернатор Ор-
ловской области Вадим Потом-
ский. Недавно он подписал «Стра-
тегию государственной культур-
ной политики региона до 2030 
года», где первым пунктом зна-

чится «Противодействие искаже-
нию российской истории и пере-
смотру взглядов на историю Рос-
сии, ее роль и место в мировой 
истории». 

Пафос — взглянуть на свою 
историю как сильную и достой-
ную — понятен. Вспомним, как ре-
агировала публика на лучшие по-
пытки современников взглянуть 
на собственную историю глубоко 
и положительно — три выставки, 
устроенные в Манеже по инициа-
тиве ответственного секретаря 
Патриаршего и члена президент-
ского совета по культуре епископа 
Тихона ( Шевкунова). Чтобы уви-
деть царей, заводящих на Руси не 
один мрак и угнетение, но и розы, 
очки, утюги, землянику, пряники, 
бумагу, кофе, вузы, арбузы, бир-
жи, кактусы, сирени, химические 
лаборатории, правила уличного 
движения, конки, паровозы, на-
род стоял многокилометровые 
очереди. Число посетителей пер-
вой выставки — 250 тысяч — срав-
нимо с населением Орла. 

Но этого мало. 
Образ истории по-настоящему 

утверждается не монографиями, а 
романами и фильмами. Можно 
только горько жалеть, что Андрей 
Тарковский так и не снял задуман-
ные для «Андрея Рублева» сцены 
Куликовской битвы. И огорчать-
ся, что эталонный «Русский ков-
чег» Александра Сокурова почти 
никто не видел. Его главный герой, 
начиная с декюстиновской ядови-
тости во взглядах на Россию, при-
ходит если не к любви, то к пора-
жению своей ненависти. А какие в 
фильме Петр, Екатерина, Николай 
I! Нам не хватает глубокого худо-
жественного взгляда на средневе-
ковую Россию. Мы с радостью из-
даем «Рождение Европы» умею-
щего писать просто о сложном 
Жака Легофа, но нам бы и свое 
«Рождение…» не помешало. Не в 
акунинском изводе.

Вот, собственно, против чего 
направлен пафос идеи поставить 
в Орле памятник русскому царю. 
Все бы хорошо, кабы не Грозному.

Царь-поражение
Неуемную Любовь к Грозному 

рождает незнание собственной 
истории. 

— У нас до сих пор достойно не 
оценен Иван III, — подчеркивает 
академический историк Владис-
лав Назаров. — Люди не различают 
Александра I и Александра-Осво-
бодителя. Надо восстанавливать 
их имена. 

Но вместо этого рождается 
страстная современная реабили-
тация Ивана Грозного. 

— Он был талантлив как писа-
тель, — рассказывает «РГ» напи-
савший книгу об Иване Грозном 
историк, доктор исторических 
наук Дмитрий Володихин. — Но что 
касается правления, то он — хоро-
ший тактик, но не высокого полета 
стратег, поскольку проиграл глав-
ную войну своей жизни — Ливон-
скую. О его дипломатии могут 
быть разные мнения, но итог тот 
же — поражение. Его опричные 
«подвиги» стоили стране только 
строго документированных 4 ты-
сячи жертв. Социальные и полити-
ческие нововведения, которые он 
утверждал, после его кончины рас-
сеялись. Он не был благополучен в 
семье. У него были тяжелейшие 
конфликты с Церковью. Фигура 
подобного рода не может ничем, 
кроме своих литературных тру-
дов, служить нам образцом. Он как 
правитель принес народу и госу-
дарству больше вреда, чем пользы.

А вот как объясняет историк 
попытки достроить русскую исто-
рию то с положительного, то с от-
рицательного конца. 

— Для меня русская история — 
хрустальный дворец. Она хороша, 
величественна и прекрасна, но 
время от времени кто-нибудь из 
либеральных или патриотических 
соображений хочет расширить 
территорию этого дворца. Берет 
фанеру, гвозди, молоток и при-
страивает жалкую халупу. Когда 
халуп становится слишком много, 
очертания дворца теряются. Нам 
не надо стараться сделать свою 
историю лучше. Лучше стараться 
понять, что есть.

В Орел как раз привезли такую 
халупу-самострой. А его, как из-
вестно, рано или поздно сносят. 

Неуемную любовь к Ивану 
Грозному рождает незнание собст-
венной истории.

Орел. Площадь генерала Ермолова. Пикет против установки памятника Ивану Грозному.

Акцент

 Я живу в городе Тургенева 
и Бунина. И поэтому 
он не может стать городом 
Ивана Грозного 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Вадим Потомский, 
губернатор Орловской области: 

— Я допустил оговорку на лекции в ТАСС, сказав, что мысль 

основать Орел пришла Ивану Грозному по дороге из Пе-

тербурга в Москву. История с этой оговоркой убедила меня 

в том, что знание истинной истории нашего государства на-

ходится в некоем тумане. Мою оговорку обнаружили через 

восемь дней! И никто в зале меня не поправил. Я сам в кон-

це лекции признал, что допустил оговорку. Не мог Иван 

Грозный быть в Петербурге, потому что Питер 1703 года 

основания. А я все-таки из Санкт-Петербурга. Вывод один: 

мы все неглубоко изучаем свою историю. 

… Впервые идея установки памятника основателю Орла 

Ивану IV возникла в 2015 году. Но СМИ почти не заметили 

инициативы. Не было ни негативной, ни позитивной реак-

ции. А сейчас высказались все, кто хотел. Поэтому не могу 

согласиться с тем, что обсуждения не было. Соглашусь с 

другим: никто не может четко сказать — положительное или 

отрицательное у него отношение к персоне царя. 

… Орел не лихорадят пикеты и слухи. Просто потряхивает кое-

кого. Их всегда потряхивает. Они всегда против всего. И найдут 

причины быть против. Они имеют право на согласие или несо-

гласие, но это не значит, что они должны доминировать… 

— Я убежден: памятник Ивану Грозному будет стоять у теа-

тра «Свободное пространство».

Подавляющее большинство экспертов градостроитель-

ного совета высказались в пользу этого места. (После 

интервью «РГ» Вадим Потомский заявил, что « памятник 

встанет рядом с Богоявленским собором». Градострои-

тельный совет Орла его решение одобрил. — Прим. 
авт.)
Вы на себя берете смелость или дерзость первым открыть 

первый в России памятник Ивану Грозному…

… Когда у меня спрашивают, как я беру на себя смелость 

открыть первый в России памятник Ивану Грозному, я отве-

чаю «…Почему в России? В мире». 

…Иван Грозный — личность противоречивая, но легендар-

ная. Я читал разных авторов и знаю, что историю Ивана 

Грозного переписывали много раз и много раз очерняли. 

Установка памятника Ивану Грозному позволит посмо-

треть на историю другими глазами. Вот тогда нам, возмож-

но, удастся объективно оценить царя. Да он был жестким и 

жестоким. Но у нас были и мягкие цари — Николай II. И что? 

Он оказался последним императором. 

Полностью разговор с Вадимом Потомским 
читайте на сайте «РГ»

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

НЕ СОЗДАВАЙТЕ ИДОЛОВ ИЗ ЗЛЫХ ДУХОВ 

Павел Лунгин, 
кинорежиссер, народный артист России, 
автор фильма «Царь» 

— Когда я слышу: не важно, есть памятник Грозному или нет, 

он его себе сам установил в наших головах, а выдающиеся 

художники —  Илья Репин, Виктор Васнецов, Алексей Тол-

стой и Сергей Эйзенштейн, царя возвели на пьедестал, я с 

этим не  согласен. 

Талант потому и талант, что дает объем личности. А у лично-

сти Ивана помимо того, что он крупный государственный 

деятель, не отнять того, что он самоубийца, сыноубийца, 

внукоубийца и женоубийца. Не будем забывать, что наши  

великие художники, создавая полотна, фильмы и книги о 

Грозном, показывали и силу его личности, и то, что она вела 

не к сбережению народа, а к его уничтожению. Они переда-

вали трагедию царя, которая  привела Россию к Великой 

Смуте.  

Документально известно, что он лично принимал участие в 

пытках и приучал к этому сына с семи лет, что потом не по-

мешало его убить. Мне поклонники Грозного говорили: в 

Англии был Генрих VIII, он тоже потопил в крови свой народ. 

В средневековой Европе  есть и иные примеры  не менее 

кровавых расправ, что учиняли Генрих VIII и Иван IV. Но в 

современной Европе и Великобритании никто не ставит 

памятники кровавым королям. 
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1. Пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Учреждения самостоятельно 
определяют возможность оказания 
платных услуг исходя из необходимо-
сти обеспечения одинаковых условий 
при оказании одних и тех же платных 
услуг и услуг, осуществляемых в рам-
ках установленного государственного 
задания на оказание государственных 
услуг (выполнение работ).

Одинаковые условия оказания 
образовательных услуг включают в 
себя совокупность требований к каче-
ству услуги (работы) в соответствии с 
показателями государственного зада-
ния, а также требований к оказанию 
образовательных услуг для соответст-
вующего вида, уровня и (или) направ-
ленности образовательной програм-
мы, устанавливаемых при наличии 
федеральными государственными 
образовательными стандартами, обра-
зовательными стандартами, феде-
ральными государственными требова-
ниями.».

2. В пункте 5:
а) абзац первый дополнить слова-

ми «и устанавливается руководителем 
учреждения (для учреждений, осу-
ществляющих образовательную дея-
тельность по образовательным про-
граммам высшего образования — на 
основании решения ученого совета).»;

б) в абзаце втором слова «и экспер-
тным» исключить.

3. Пункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«6. Размер платы в расчете на еди-
ницу оказания платных образователь-
ных услуг не может быть ниже величи-
ны нормативных затрат, определенных 
в том числе с учетом формы обучения, 
в порядке, установленном Положени-
ем о формировании государственного 
задания на оказание государственных 
услуг (выполнение работ) в отношении 
федеральных государственных учре-
ждений и финансовом обеспечении 
выполнения государственного зада-
ния, утвержденным постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 26 июня 2015 г. № 640 (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2015, № 28, ст. 4226; 2016, № 24, 
ст. 3525), на оказание аналогичной 
государственной услуги в отношении 
контингента, принимаемого на обуче-
ние на соответствующий учебный 
год.».

4. Дополнить пунктами 7—9 следу-
ющего содержания:

«7. Размер платы в расчете на еди-
ницу оказания платных образователь-
ных услуг по реализации образова-
тельных программ высшего образова-
ния по специальностям (направлениям 
подготовки) и укрупненным группам 

специальностей (направлений подго-
товки) не может быть ниже величины 
нормативных затрат, определенных в 
соответствии с Методикой определе-
ния нормативных затрат на оказание 
государственных услуг по реализации 
образовательных программ высшего 
образования по специальностям 
(направлениям подготовки) и укруп-
ненным группам специальностей 
(направлений подготовки), утвержден-
ной приказом Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации от 
30 октября 2015 г. № 1272 (зарегистри-
рован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 30 ноября 2015 г., 
регистрационный № 39898), без учета 
корректирующих коэффициентов, 
предусмотренных пунктом 4.2.4 ука-
занной методики.

8. Учреждение в соответствии с 
частью 3 статьи 54 Федерального зако-
на от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2012, № 53, ст. 7598; 
2015, № 18, ст. 2625) вправе увеличи-
вать полную стоимость платной обра-
зовательной услуги по договорам об 
образовании, заключенным при прие-
ме на обучение за счет средств физиче-
ского и (или) юридического лица 
(далее — договор об оказании платных 
образовательных услуг), за вычетом 
ранее произведенной оплаты за преды-
дущие периоды обучения, с учетом 
уровня инфляции, предусмотренного 
основными характеристиками феде-
рального бюджета на очередной 
финансовый год и плановый период.

9. Учреждения вправе снизить сто-
имость платных образовательных 
услуг по договору об оказании платных 
образовательных услуг с учетом 
покрытия недостающей стоимости 
платных образовательных услуг за 
счет собственных средств учреждения, 
в том числе средств, полученных от 
приносящей доход деятельности, 
добровольных пожертвований и целе-
вых взносов физических и (или) юри-
дических лиц. Основания и порядок 
снижения стоимости платных образо-
вательных услуг устанавливаются 
локальным нормативным актом учре-
ждения и доводятся до сведения физи-
ческого и (или) юридического лица, 
имеющего намерение заказать либо 
заказывающего платные образова-
тельные услуги для себя или иных лиц 
на основании договора, и (или) обуча-
ющегося1.».

1 Пункт 7 Правил оказания платных 
образовательных услуг, утвержденных 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 15 августа 2013 г. 
№ 706 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2013, № 34, ст. 4437).

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации 
(Минобрнауки России)

от 17 августа 2016 г. № 1051 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 9 сентября 2016 г. 

Регистрационный № 43621
О внесении изменений в Порядок определения 

платы для физических и юридических лиц 
за услуги (работы), относящиеся к основным 

видам деятельности федеральных бюджетных 
учреждений, находящихся в ведении 
Министерства образования и науки 

Российской Федерации, оказываемые ими сверх 
установленного государственного задания, 

а также в случаях, определенных федеральными 
законами, в пределах установленного 

государственного задания, утвержденный 
приказом Министерства образования и науки 

Российской Федерации 
от 20 декабря 2010 г. № 1898

Приказываю:
1. Утвердить прилагаемые измене-

ния, которые вносятся в Порядок опре-
деления платы для физических и юри-
дических лиц за услуги (работы), отно-
сящиеся к основным видам деятель-
ности федеральных бюджетных учре-
ждений, находящихся в ведении Мини-
стерства образования и науки Россий-
ской Федерации, оказываемые ими 
сверх установленного государственно-
го задания, а также в случаях, опреде-
ленных федеральными законами, в 
пределах установленного государст-
венного задания, утвержденный при-
казом Министерства образования и 

науки Российской Федерации от 20 
декабря 2010 г. № 1898 (зарегистриро-
ван Министерством юстиции Россий-
ской Федерации 30 декабря 2010 г., 
регистрационный № 19465), с измене-
ниями, внесенными приказом Мини-
стерства образования и науки Россий-
ской Федерации от 11 августа 2015 г. 
№ 818 (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 
28 августа 2015 г., регистрационный 
№ 38748).

2. Контроль за исполнением настоя-
щего приказа возложить на заместите-
ля Министра Повалко А.Б.

Министр Д. Ливанов
Приложение

Изменения, которые вносятся в Порядок определения 
платы для физических и юридических лиц за услуги 

(работы), относящиеся к основным видам деятельности 
федеральных бюджетных учреждений, находящихся 

в ведении Министерства образования и науки 
Российской Федерации, оказываемые ими сверх 

установленного государственного задания, 
а также в случаях, определенных федеральными 

законами, в пределах установленного 
государственного задания, утвержденный приказом 

Министерства образования и науки 
Российской Федерации 

от 20 декабря 2010 г. № 1898

1. Настоящее Положение определя-
ет порядок создания и эксплуатации 
федеральной государственной инфор-
мационной системы ценообразования в 
строительстве (далее — информацион-
ная система), требования к програм-
мным и техническим средствам ведения 
информационной системы, требования 
к информации, доступ к которой дол-
жен обеспечиваться посредством 
информационной системы, и способам 
ее отображения, порядок предоставле-
ния органам государственной власти, 
органам местного самоуправления, 
физическим и юридическим лицам 
доступа к информации, размещаемой в 
информационной системе, порядок 
взаимодействия информационной 
системы с иными государственными 
информационными системами.

2. Участниками информационного 
взаимодействия при эксплуатации 
информационной системы являются:

а) Министерство строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации;

б) подведомственное Министерству 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации 
государственное (бюджетное или авто-
номное) учреждение, обеспечивающее 
создание и эксплуатацию информаци-
онной системы (далее — подведомст-
венное учреждение);

в) обладающие информацией лица 
и органы власти, определенные в 
порядке, устанавливаемом в соответст-
вии с частью 7 статьи 83 Градострои-
тельного кодекса Российской Федера-
ции (далее соответственно — порядок, 
обладатели информации);

г) использующие информационную 
систему органы государственной влас-
ти, органы местного самоуправления, 
физические и юридические лица (далее 
— пользователи).

3. Министерство строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации в ходе создания 
и развития информационной системы:

а) утверждает техническое задание 
на создание информационной системы;

б) формирует планы мероприятий 
по созданию и развитию информацион-
ной системы и обеспечивает контроль 
за их исполнением;

в) утверждает организационно-рас-
порядительные и методические доку-
менты, необходимые для обеспечения 
функционирования информационной 
системы, в том числе в части формиро-
вания и обработки данных, а также в 
части предоставления и анализа инфор-
мации, содержащейся в системе;

г) утверждает методы гармонизации 
информации,  унификации сбора, 
контроля и обработки данных, а также 
регламенты информационного обмена 
между информационной системой и 
иными негосударственными информа-
ционными системами.

4. Создание и эксплуатация инфор-
мационной системы осуществляются в 
соответствии с требованиями, установ-
ленными законодательными и иными 
нормативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации, включая:

а) обеспечение сбора, хранения, 
обработки и размещения информации в 
информационной системе;

б) обеспечение развития информа-
ционной системы в процессе эксплуата-
ции.

5. Обладатели информации несут 
ответственность за достоверность 
представляемой в информационную 
систему информации в соответствии с 
законодательством Российской Феде-
рации.

6. Создание и эксплуатация инфор-
мационной системы осуществляются на 
основе следующих принципов:

а) обеспечение полноты, достовер-
ности, сохранности принимаемой и 
передаваемой с  использованием 
информационной системы информа-
ции, своевременности ее предоставле-
ния;

б) общедоступность информации, 
содержащейся в информационной 
системе, за исключением информации, 
доступ к которой ограничен законода-
тельством Российской Федерации об 
информации, информационных техно-
логиях и о защите информации, о госу-
дарственной, коммерческой и иной 
охраняемой законом тайне;

в) безвозмездность передачи поль-
зователям информации, содержащейся 
в информационной системе.

7. Информационная система состо-
ит из следующих компонентов:

а) подсистема мониторинга цен 
строительных ресурсов, обеспечиваю-
щая сбор информации о ценах строи-
тельных ресурсов, ее обработку для 
формирования сметных цен строитель-
ных ресурсов, размещение информа-
ции об обладателях информации, раз-
мещение методики определения смет-
ных цен строительных ресурсов, мето-

дики применения сметных норм и смет-
ных цен строительных ресурсов;

б) подсистема ведения федерально-
го реестра сметных нормативов, обес-
печивающая размещение:

федерального реестра сметных 
нормативов;

сметных нормативов, включенных в 
указанный реестр;

плана разработки сметных нормати-
вов;

в) подсистема ведения классифика-
тора строительных ресурсов, обеспечи-
вающая размещение классификатора 
строительных ресурсов, навигацию и 
поиск по классификатору строитель-
ных ресурсов в информационной систе-
ме;

г) подсистема хранения информа-
ции и истории ее изменений;

д) подсистема управления безопа-
сностью;

е) подсистема обеспечения доступа 
к сведениям информационной систе-
мы, включающая внешние и внутренние 
портальные интерфейсы и модуль 
интеграции данных и приложений, в том 
числе с использованием системы меж-
ведомственного электронного взаимо-
действия.

8. В случае если информация необ-
ходима для целей, связанных с предо-
ставлением государственной или муни-
ципальной услуги и (или) ведением 
базовых государственных информаци-
онных ресурсов для предоставления 
государственных или муниципальных 
услуг, предоставление доступа к ней 
осуществляется посредством единой 
системы межведомственного электрон-
ного взаимодействия.

9. Информационное взаимодейст-
вие подведомственного учреждения с 
обладателями информации и ее поль-
зователями осуществляется на безвоз-
мездной основе.

10. При использовании информа-
ции, содержащейся в информационной 
системе, пользователь обязан указы-
вать информационную систему в каче-
стве источника этой информации, а 
также обладателей такой информации.

11. Под доступом к информации, 
содержащейся в информационной 
системе, понимается возможность 
получения информации из информаци-
онной системы и ее использования в 
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации.

Доступ к информации, содержа-
щейся в информационной системе, осу-
ществляется без использования про-
граммного обеспечения, установка 
которого на технические средства поль-
зователя требует заключения лицензи-
онного или иного соглашения с правоо-
бладателями программного обеспече-
ния, предусматривающего взимание 
платы с пользователя информационной 
системы.

Доступ к общедоступной информа-
ции, содержащейся в информационной 
системе, обеспечивается подведомст-
венным учреждением в информацион-
н о - т е л е ко м м у н и к а ц и о н н о й  с е т и 
«Интернет» (далее — сеть «Интернет»), 
в том числе в форме открытых данных.

12. Информация, содержащаяся в 
информационной системе, предостав-
ляется подведомственным учреждени-
ем пользователям путем ее размещения 
на официальном сайте в сети «Интер-
нет», определенном Министерством 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации, 
а также посредством единой системы 
межведомственного электронного вза-
имодействия в случае, указанном в пун-
кте 8 настоящего Положения.

13. Информация, доступ к которой 
ограничен законодательством Россий-
ской Федерации, предоставляется в 
порядке, предусмотренном законода-
тельством об информации, информа-
ционных технологиях и о защите 
информации, о государственной, ком-
мерческой и иной охраняемой законом 
тайне.

14. Общедоступная информация 
размещается в информационной систе-
ме в форме открытых данных.

Доступ пользователей к информа-
ции является свободным и не требует 
идентификации и аутентификации 
пользователя в информационной 
системе.

15.  Доступ к информационной 
системе для размещения в ней инфор-
мации предоставляется обладателям 
информации после прохождения про-
цедур идентификации и аутентифика-
ции в федеральной государственной 
информационной системе «Единая 
система идентификации и аутентифи-
кации в инфраструктуре, обеспечиваю-
щей информационно-технологическое 
взаимодействие информационных 
систем, используемых для предостав-
ления государственных и муниципаль-
ных услуг в электронной форме».

16. Идентификация и аутентифика-

ция в информационной системе обеспе-
чиваются с использованием федераль-
ной государственной информационной 
системы «Единая система идентифика-
ции и аутентификации в инфраструкту-
ре, обеспечивающей информационно-
технологическое взаимодействие 
информационных систем, используе-
мых для предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг в электрон-
ной форме». Идентификация и аутенти-
фикация в информационной системе 
осуществляются с использованием сер-
тификатов ключей проверки электрон-
ной подписи.

17. Обладатели информации разме-
щают информацию, предоставляемую в 
соответствии с порядком, посредством:

а) заполнения формы в электрон-
ном виде непосредственно в информа-
ционной системе;

б) заполнения шаблона в открытом 
табличном формате с последующей 
загрузкой в информационную систему;

в) обмена информацией с использо-
ванием специализированных программ 
на основе открытого формата XML.

18. Технические и программные 
средства ведения информационной 
системы обеспечивают:

а) сбор информации, предоставляе-
мой обладателями информации в соот-
ветствии с порядком, в форме элек-
тронного документа, подписанного уси-
ленной квалифицированной электрон-
ной подписью;

б) сбор информации, предоставляе-
мой в соответствии с порядком органа-
ми власти с использованием системы 
межведомственного электронного вза-
имодействия;

в) взаимодействие информацион-
ной системы с иными информационны-
ми системами, инфраструктурой, обес-
печивающей информационно-техноло-
гическое взаимодействие информаци-
онных систем, используемых для пре-
доставления государственных и муни-
ципальных услуг и исполнения государ-
ственных и муниципальных функций в 
электронной форме;

г) размещение информации, пред-
усмотренной частью 2 статьи 572 Градо-
строительного кодекса Российской 
Федерации;

д) круглосуточную непрерывную 
работу информационной системы, за 
исключением перерывов на регламен-
тные и технологические работы;

е) автоматическую форматно-логи-
ческую проверку информации и доку-
ментов, размещаемых в информацион-
ной системе в структурированном виде;

ж) унификацию состава технологи-
ческих операций по сбору, подготовке, 
передаче, обработке и отображению 
информации и документов, размещае-
мых в информационной системе;

з) возможность поиска пользовате-
лями текстовой информации и доку-
ментов, размещенных на официальном 
сайте, определенном Министерством 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации, 
по их реквизитам, наименованию, по 
фрагментам текста, за исключением 
возможности поиска текстовой инфор-
мации в документах, сформированных 
в виде электронного образа документа, 
а также возможность получения запра-
шиваемых информации и документов;

и) возможность поиска и получения 
информации и документов, размещен-
ных в информационной системе, сред-
ствами автоматизированного сбора 
данных в сети «Интернет», в том числе 
поисковыми системами;

к) возможность определения даты и 
времени размещения информации и 
документов, а также даты и времени их 
последнего изменения;

л) сохранение информации и доку-
ментов, исключенных из информацион-
ной системы, без предоставления 
публичного доступа к ним.

19. Технические и программные 
средства, указанные в пункте 18 настоя-
щего Положения, обеспечивают техни-
ческую защиту информации, содержа-
щейся в информационной системе, 
посредством:

а) применения электронной подпи-
си при размещении, изменении или уда-
лении информации;

б) ведения электронных журналов 
учета операций, выполненных с помо-
щью технических и программных 
средств, позволяющих обеспечивать 
учет всех действий по размещению, 
изменению и удалению информации, 
фиксировать точное время, содержа-
ние изменений и сведения об обладате-
ле информации, осуществившем изме-
нения в информационной системе;

в )  ежедневного  копирования 
информации и электронных журналов 
учета операций на резервный матери-
альный носитель, обеспечивающего 
возможность их восстановления;

г) защиты информации от копиро-
вания, распространения, уничтожения, 

модификации и блокирования доступа 
к ней, а также от иных неправомерных 
действий;

д) хранения резервных материаль-
ных носителей с копиями информации 
и электронных журналов учета опера-
ций, полученными в результате ежед-
невного, еженедельного и ежемесячно-
го копирования.

20. Информация размещается в 
информационной системе на русском 
языке .  Допускается  размещение 
отдельной информации с использова-
нием букв латинского алфавита в слу-
чаях, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации и норма-
тивными правовыми актами.

21. Взаимодействие информацион-
ной системы и иных государственных 
информационных систем в целях, свя-
занных с предоставлением государст-
венной или муниципальной услуги и 
(или) ведением базовых государствен-
ных информационных ресурсов для 
предоставления государственных или 
муниципальных услуг, осуществляется 
в соответствии с требованиями, уста-
новленными Федеральным законом 
«Об организации предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг».

В иных случаях порядок направле-
ния информационных запросов, сроки 
и периодичность получения ответных 
сообщений и ответственность за их 
непредоставление (несвоевременное 
предоставление) в рамках взаимодей-
ствия информационной системы с 
иными государственными информаци-
онными системами определяется согла-
шениями об информационном взаимо-
действии, заключаемыми между подве-
домственным учреждением и операто-
рами иных государственных информа-
ционных систем.

Под взаимодействием информаци-
онной системы с иными государствен-
ными информационными системами 
понимается совокупность информаци-
онных процессов, направленных на 
получение и использование подведом-
ственным учреждением информации, 
содержащейся в иных государственных 
информационных системах, и включе-
ние такой информации в автоматизиро-
ванном режиме в информационную 
систему, а также на получение и исполь-
зование операторами иных государст-
венных информационных систем 
информации, размещенной в информа-
ционной системе.

22. При использовании информа-
ции, содержащейся в иной государст-
венной информационной системе, под-
ведомственное учреждение указывает 
такую государственную информацион-
ную систему в качестве источника полу-
чения информации, а также время ее 
получения.

При использовании информации, 
размещенной в  информационной 
системе, операторы иных государствен-
ных информационных систем указыва-
ют информационную систему в качест-
ве источника получения информации, а 
также время ее получения.

23. Требования к техническим и про-
граммным средствам, указанным в пун-
кте 18 настоящего Положения, в части 
защиты информации, содержащейся в 
информационной системе, должны 
соответствовать требованиям по обес-
печению целостности, устойчивости 
функционирования и безопасности 
информационных систем общего поль-
зования, утвержденным Министерст-
вом связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации, и требованиям 
к защите информации, содержащейся в 
информационных системах общего 
пользования, утвержденным Федераль-
ной службой безопасности Российской 
Федерации совместно с Федеральной 
службой по техническому и экспортно-
му контролю.

24. Подведомственное учреждение 
в соответствии с законодательством 
Российской Федерации об информа-
ции, информационных технологиях и о 
защите информации обеспечивает:

а) предотвращение несанкциониро-
ванного доступа к информации и (или) 
передачи ее лицам, не имеющим права 
на доступ к информации;

б) своевременное обнаружение 
фактов несанкционированного доступа 
к информации;

в) предупреждение возможности 
неблагоприятных последствий наруше-
ния порядка доступа к информации;

г) недопущение воздействия на тех-
нические средства обработки информа-
ции, в результате которых нарушается 
их функционирование;

д) возможность незамедлительного 
восстановления информации, модифи-
цированной или уничтоженной вследст-
вие несанкционированного доступа к 
ней;

е) постоянный контроль за обеспе-
чением уровня защищенности инфор-
мации.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 23 сентября 2016 г. № 959 г. Москва

О федеральной государственной информационной системе 
ценообразования в строительстве

Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. Утвердить прилагаемое Положение 
о федеральной государственной инфор-
мационной системе ценообразования в 
строительстве.

2. Министерству строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации:

а) определить до 10 октября 2016 г. 
подведомственное государственное (бюд-

жетное или автономное) учреждение, 
обеспечивающее создание и эксплуата-
цию федеральной государственной 
информационной системы ценообразова-
ния в строительстве;

б) обеспечить до 1 марта 2017 г. созда-
ние федеральной государственной 
информационной системы ценообразова-
ния в строительстве.

3. Установить, что в 2016 году финан-
сирование создания и ввода в эксплуата-

цию федеральной государственной 
информационной системы ценообразова-
ния в строительстве осуществляется за 
счет средств федерального бюджета, 
предусмотренных Министерству строи-
тельства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации на реа-
лизацию мероприятий государственной 
программы Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услугами гра-

ждан Российской Федерации», утвер-
жденной постановлением Правительства 
Российской Федерации от 15 апреля 2014 
г. № 323 «Об утверждении государствен-
ной программы Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услугами гра-
ждан Российской Федерации».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Положение о федеральной государственной 
информационной системе ценообразования 

в строительстве

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации 
«Реконструкция вокзального комплекса Улан-Удэ» (ДКРС-
Москва ОАО «РЖД»), включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, состоятся 1 ноября 2016 года в 
10.00 в Комитете городского хозяйства администрации  
г. Улан-Удэ, расположенном по адресу: Республика Бурятия, 
г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, каб.209. Ознакомиться с до-
кументацией, внести предложения и замечания в письмен-
ном виде можно в течение 30 дней после опубликования дан-
ного объявления по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, 
к.1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; г. Улан - Удэ, ул. Бабуш-
кина, 25, каб.507. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
П/п Кадастровый №

Пло-
щадь, 

га:
1 50:40:010201:60 5,8506
2 50:40:010201:56 1,8308
3 50:40:010201:62 1,9478
4 50:40:010201:61 0,6452
5 50:40:0010201:325 0,9995
6 50:40:0010201:326 22,1883
7 50:40:000000:84 0,3506
8 50:40:010201:77 1,0476
9 50:40:000000:68 0,1847
10 50:40:010201:44 1,69
11 50:40:010201:31 0,46
12 50:40:010201:64 1,5799
13 50:40:000000:65 1,5531
14 50:40:000000:66 0,0742
15 50:40:000000:67 0,088
16 50:40:010201:38 3,1032
17 50:40:0010201:344 0,393
18 50:40:0010201:374 0,527
19 50:40:010410:26 2,2

П/п Кадастровый №
Пло-

щадь, 
га:

20 50:40:0010201:399 0,3123
21 50:40:0010201:387 0,9
22 50:40:0010201:408 0,3063
23 50:40:0010201:409 0,0363
24 50:40:0000000:4194 0,4001
25 50:40:0000000:4197 0,0949
26 50:40:00101438:5 2,25
27 50:40:0010426:2 0,007
28 50:40:0010426:3 0,0025
29 50:40:0010426:4 0,007
30 50:40:0010410:19 0,0025
31 50:40:02003:25 0,36
32 50:40:020703:22 0,50
33 50:40:020703:20 1,20
34 50:40:0020703:88 0,2502
35 50:40:0000000:4149 0,4014
35 50:40:0020703:95 1,28
37 50:40:0020703:99 0,6701
38 50:40:0020703:123 2,8073

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной собственности,  
расположенных в границах Особой экономической зоны  

технико-внедренческого типа в г. Дубне Московской области  
и не сданных в аренду в 3 квартале 2016 г.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Дальневосточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 31 октября 
2016 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Сведения о земельных участках, находящихся в государс-

твенной и (или) муниципальной собственности, расположен-
ных в границах Особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Липецк» на территории Грязинского 
и Елецкого муниципальных районов Липецкой области и не 
сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 
01:188 площадью 6 470 289.00 кв. м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 
01:189 площадью 12 738 331.00 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

На сайте: www.russez.ru;
По телефону: +7 (4742) 51 53 83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпром газораспределение Калуга» информирует о том, 
что по программе газификации планируется строительство объ-
екта: «Газопровод межпоселковый от ГРС «Черная грязь» 
к дер. Овчинино, дер. Новая Слобода — дер. Величково — дер. Лы-
ково — г. Жуков Жуковского района Калужской области». Дан-
ный газопровод проходит по территории Жуковского района 
и частично по территории государственного природного заказни-
ка федерального значения «Государственный комплекс «Таруса» 
ФСО  России.

По всем вопросам следует обращаться в администрацию муни-
ципального района «Жуковский район», расположенную по ад-
ресу: 249832, Калужская область, г. Жуков, ул. Гурьянова, д. 31, 
по тел. 8 (484-32) 56.175, либо в АО «Газпром газораспределение 
Калуга» по тел. 8 (48-42) 508-336.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Камэкопроект» уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) проектной документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Проект рекультивации шла-
мовых амбаров (историческое наследие) Сороминского, Северо-Тар-
ховского, Туль-Еганского, Ершового, Мыхлорского месторождений 
Ханты-Мансийского автономного округа — Югры».

В административном отношении шламовые амбары расположены 
на территориях Туль-Еганского, Северо-Тарховского, Сороминского, 
Мыхлорского и Ершового месторождений нефти Нижневартовского 
района, Ханты-Мансийского автономного округа, Тюменской облас-
ти. Ближайшим населенным пунктом к объектам проектной докумен-
тации является пгт. Излучинск.

Лицензии на добычу нефти и газа в пределах месторождений пре-
доставлены ООО «Тарховское».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация воздействия на окру-
жающую среду, рекультивация земель.

Заказчик общественных обсуждений: ООО «Камэкопроект». Юри-
дический адрес: 614094, г. Пермь, ул. Овчинникова, 17. Почтовый ад-
рес: 614094, г. Пермь, а/я 3301, т.8/342/202-02-35.

Проектная организация: ООО «Камэкопроект». Юридический ад-
рес: 614094, г. Пермь, ул. Овчинникова, 17. Почтовый адрес: 614094, г. 
Пермь, а/я 3301, т.8/342/202-02-35.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: адми-
нистрация Нижневартовского района.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в помещении районного 
муниципального автономного учреждения «Межпоселенческий куль-
турно-досуговый комплекс «Арлекино» по адресу: 628634, ул. Набе-
режная, д. 13Б, пгт. Излучинск, кабинет № 200, время приема с 09.00 
до 17.00, телефон для справок 8 (342) 202-02-35.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная или 
письменная.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 1 ноября 2016 г. в 17 часов по адресу: 628634, ул. Набереж-
ная, д. 13Б, пгт. Излучинск, тел./факс 8/3466/28-24-21, в помещении 
районного муниципального автономного учреждения «Межпоселен-
ческий культурно-досуговый комплекс «Арлекино».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Учалинский ГОК» информирует население о проведении 
общественных слушаний проектной документации: «ОАО «Уча-
линский ГОК». Корректировка проекта «Комплекс пастового сгу-
щения отвальных хвостов обогатительной фабрики для проведе-
ния горнотехнической рекультивации Учалинского карьера».

Объект  капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район,  г. 
Учалы, промплощадка АО «Учалинский ГОК».

Цель намечаемой деятельности – сгущение отвальных хвостов 
обогащения действующей обогатительной фабрики АО «Учалин-
ский ГОК» и складирование продукта сгущения в Учалинский ка-
рьер при его горнотехнической рекультивации, находящейся на 
территории промплощадки АО «Учалинский ГОК».

Заказчик – АО «Учалинский ГОК». Адрес – 453700, Россия, Ре-
спублика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения — Администрация муниципального района Учалинский 
район Республика Башкортостан.

Общественные слушания состоятся 10 ноября 2016 года в 11.00 
по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. 
Горнозаводская, д. 3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтере-
сованные граждане и общественные организации могут ознако-
миться с материалами проектной документации: «ОАО «Учалин-
ский ГОК». Корректировка проекта «Комплекс пастового сгуще-
ния отвальных хвостов обогатительной фабрики для проведения 
горнотехнической рекультивации Учалинского карьера» на офи-
циальном сайте: www.ugok.ru и в архиве ОКСа АО «Учалинский 
ГОК» (ул. Горнозаводская, д. 2, каб. 406).

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений со стороны Администрации Муниципального района «Уча-
линский район», — главный специалист отдела делопроизводства, 
контроля и работы с обращениями граждан Элина Фанисовна Са-
гадатова, тел. (34791) 6-21-33.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Учалинский ГОК» информирует население о проведе-
нии общественных слушаний проектной документации: «ОАО  
«Учалинский ГОК». Ново-Учалинский подземный рудник. От-
работка запасов в отметках 650 (-100)м/850 (-300)м с произво-
дительностью до 1,1 млн т/год».

Объект  капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район,  
г. Учалы, промплощадка АО «Учалинский ГОК».

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов медно-
цинковой руды Ново-Учалинского месторождения подземным 
способом.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, 
Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — Администрация муниципального района Учалинский 
район, Республика Башкортостан.

Общественные слушания состоятся 9 ноября 2016 года в 11.00 
по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, 
ул. Горнозаводская, д. 3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтере-
сованные граждане и общественные организации могут ознако-
миться с материалами проектной документации: «ОАО  «Уча-
линский ГОК». Ново-Учалинский подземный рудник. Отработка 
запасов в о-метках 650 (-100)м/850 (-300)м с производительно-
стью до 1,1 млн т/год»  на официальном сайте: www.ugok.ru и в 
архиве ОКСа АО «Учалинский ГОК» (ул. Горнозаводская, д. 2, 
каб. 406).

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений со стороны Администрации Муниципального района 
«Учалинский район» — главный специалист отдела делопроиз-
водства, контроля и работы с обращениями граждан Элина Фа-
нисовна Сагадатова, тел.: (34791) 6-21-33».

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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ЛАБОРАТОРИЯ

Генетики
редактируют
человеческие
эмбрионы? 

ЦВЕТ ГЛАЗ 
ПО ЗАКАЗУ

Наталья Стешина

УЧЕНЫМ из Каролинского ин-
ститута в Стокгольме удалось 
успешно отредактировать гене-
тический материал в человече-
ских эмбрионах. Когда с мо-
мента оплодотворения прошло 
менее 48 часов, медики запу-
скали систему редактуры. Уча-
ствующие в эксперименте эм-
брионы прожили менее двух 
недель из-за сбоя в системе 
хромосом. Но ученые уверены: 
в будущем редактура позволит 
как раз устранять путем вы-
ключения опасных генов на-
следственные заболевания, а 
также выбирать цвет волос, 
глаз и даже фигуру. 

— Около двух лет назад в ки-
тайской научной прессе была 
опубликована новость о том, 
что проводится генетическая 
модификация человеческих эм-
брионов. И значит, Каролинский 
институт в Стокгольме не явля-
ется пионером, — комментирует 
руководитель центра генетиче-
ской диагностики и лечения 
клиники «Офтальмик» кандидат 
медицинских наук Марианна 
Иванова. — Долгое время дейст-
вовал мораторий на подобные 
исследования. В России он дей-
ствует до сих пор. Что касается 
подбора цвета волос, фигуры и 
разреза глаз, то этот вопрос не 
может быть решен на данном 
этапе понимания генетики чело-
века. 

Сейчас все упорнее уточня-
ются этические нормы и регуля-
торные моменты, связанные с 
генетическим вмешательством. 
Но однозначно не существует 
термина  «бесполезные эмбрио-
ны». В нашей стране, как я уже 
сказала, подобные исследования 
проводятся частично. Пока есть 
юридические препоны, это ско-
рее понятийная плоскость, чем 
практическая.

ТЕХНОЛОГИИ Чтобы вернуть
слух, отоларингологи
вживили пациентке
импланты в мозг

Прощай, страна 
глухих!

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ПЯТИЛЕТНЯЯ Ксюша из Новороссийска теперь может 
произносить слоги, слышит маму и папу. Ее речь напоми-
нает словарный запас ребенка в возрасте около года. Для 
непосвященных ничего особенного тут нет: разные дети 
в разном возрасте осваивают словарный запас. Но врачи 
из Санкт-Петербургского научно-исследовательского 
института уха, горла, носа и речи за каждым Ксюшиным 
словом следят с большим вниманием. Почему?

Да потому, что этой девочке одной из первых в России 
сделали стволомозговую имплантацию. В проведении 
уникальной процедуры участвовали директор нейрохи-
рургической клиники Марбургского университета хи-
рург Роберт Бер, которому ассистировали доктор меди-
цинских наук Дмитрий Гуляев и врач-аудиолог Сергей 
Левин. Они вживили в мозг ребенка специальные элек-
троды, а под кожу на 
черепе чип, соеди-
ненный с речевым 
процессором. 

 Операция Ксении 
была необходима, 
так как у девочки от 
рождения отсутству-
ет внутреннее ухо. 
Аплазия улитки, так 
это называют специ-
алисты, не позволя-
ла сформировать аб-
солютно глухому ре-
бенку слух привыч-
ным методом кохле-
арной имплантации 
(когда электрод 
вставляется в улитку 
внутреннего уха). Ксении требовался проводник к слухо-
вому центру мозга напрямую. Пациенты, которые не слы-
шат из-за невральной патологии, по-иному получать зву-
ковые сигналы не могут. А операций по стволомозговой 
имплантации, возвративших им музыку внешнего мира, 
в нашей стране было сделано пока только три. Кроме Ксе-
нии еще двум взрослым: жителю Чувашии, потерявшему 
слух из-за нейрофиброматоза, и уроженке Пермского 
края из-за невриномы слухового нерва.

— Такие операции, — рассказывает руководитель ней-
рохирургического отделения Северо-Западного феде-
рального медицинского исследовательского центра име-
ни Алмазова Дмитрий Гуляев, — мы могли бы проводить с 
коллегами нейрофизиологами-аудиологами в достаточ-
ном количестве. Могли бы! Не проводим по причине от-
сутствия имплантов. Их производит в Европе только одна 
австрийская фирма-монополист. 

 — А стоит такой имплант порядка одного миллиона ру-
блей, — комментирует ситуацию директор НИИ уха, гор-
ла, носа и речи, член-корреспондент РАН Юрий Янов. — И 
вживить его в ствол мозга — это полдела, хотя сама опера-
ция достаточно сложна. Главное — подобрать нужное ме-
сто для «посадки» этого электрода внутри четвертого же-
лудочка мозга, а потом еще и настроить всю электронику 
так, чтобы пациент четко воспринимал низкие и высокие 
частоты.

 Операционное «поле», на котором под микроскопом 
манипулируют нейрохирурги, размером не более одного 
квадратного сантиметра. Но нейронные ядра, которые от-
вечают за передачу звукового сигнала, у каждого человека 
располагаются сугубо индивидуально. Имплант часами 
приходилось смещать на микроны в разные стороны, пре-
жде чем специальная аппаратура, настроенная на получе-
ние сигналов мозга, зафиксировала наилучший прием.

Имплант в голове требует регулярной настройки. 
Этим уже несколько лет занимается старший научный 
сотрудник НИИ уха, горла, носа и речи Сергей Левин. Он 
разработал программу, позволяющую настраивать чип 
и речевой процессор дистанционно. Не выходя из своего 
кабинета в петербургском здании НИИ, он может регу-
лировать аппаратуру пациентов, находящихся за тыся-
чи километров. Так происходит его сотрудничество с 
сурдопедагогами и пациентами с кохлеарными имплан-
тами во всех уголках нашей страны. Чтобы приблизить-
ся к идеалу, Сергей Левин вместе со специалистами из 
Красноярска разработал новую методику настройки. 
Он создал математическую модель биологического суб-
страта. Выглядит это все как компьютерная программа. 
В некую нейронную сеть подаются данные из «уха» че-
ловека (настоящего или искусственного, неважно). Эти 
сигналы обрабатываются специальной программой, и 
на выходе мы получаем данные, которые необходимо 
внести в систему настройки, которая будет для данного 

пациента эталоном.  
Ведь каждый слы-
шит по-своему. Мозг 
каждого человека  
индивидуально ре-
гистрирует разные 
частоты и реагирует 
на них. Если раньше, 
при ручном режиме, 
результативность 
настройки была 60—
70 процентов, то но-
вая программа уве-
личила его до 99,2 
процента. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

В Мексике
родился
ребенок, 
у которого три
родителя

А МАМА — 
ОДНА

Ирина Лозовская

К АМЕРИКАНСКОМУ хирургу 
Джону Чану обратилась иордан-
ская пара, чьи два ребенка скон-
чались от синдрома Лея — тяже-
лейшего наследственного забо-
левания. Чан перенес ДНК мито-
хондрий (генетический матери-
ал, который ребенок получает 
только от матери) женщины-до-
нора в яйцеклетку матери, обез-
опасив ее от синдрома Лея. 

Метод и заключается в пересад-
ке ДНК митохондрий от женщины-
донора в яйцеклетку матери. В ре-
зультате ребенок получает генети-
ческий материал от третьей, здо-
ровой, стороны. Ученые полагают, 
что это позволит избежать влия-
ния мутаций со стороны не совсем 
здоровой матери.

Сенсация? Безусловно. Вду-
майтесь, появился ребенок, зача-
тие которого происходило с ис-
пользованием генетического ма-
териала от третьего человека. По 
сути, у одного ребенка сразу три 
родителя. Произошло это в Мекси-
ке в апреле 2016 года. Но журнал 
New Scientist сообщил о нем толь-
ко сейчас, когда ребенку  полгода, 
когда негативных факторов здоро-
вья у него не выявлено. По этиче-
ским соображениям с публика-
цией не торопились.  Не случайно 
уникальную операцию американ-
ский хирург Джон Чан проводил 
не в США, а в Мексике: законы 
США пока запрещают применение 
подобной методики. А у нас?

Отвечая на вопросы журнали-
стов, министр здравоохранения 
РФ, член-корреспондент РАН Ве-
роника Скворцова сказала, что с 
точки зрения биотехнологий в 
России рождение ребенка с гена-
ми от трех родителей возможно. 
«В нашей стране есть чрезвычай-
но развитые центры, которые мо-
гли бы сделать это. Другой вопрос, 
нужно это делать или нет, — под-
черкнула Вероника Игоревна. — 
Вопрос не медицинский. Он этиче-
ский, выходит за медицинскую 
сферу. Нужно ли это с этической 
точки зрения, должно решать об-
щество. Для нас очень важно то со-
кровенное, что может или не мо-
жет позволить себе человек».

ЦИФРА

1
МЛН
рублей стоит имплант, который 
вживляют в ствол мозга 

От первого лица Давид Иоселиани: Главное не в том, на что способен 
медицинский робот, а кто им управляет

С ножом к сердцу
Ирина Краснопольская 

Ч
етвертый Междуна-
родный курс по во-
п р о с а м  л е ч е н и я 
острого инфаркта ми-
окарда пройдет в На-

учно-практическом центре ин-
тервенционной кардиоангиоло-
гии, который был создан двад-
цать лет назад в службе столич-
ного здравоохранения. 

То есть международная школа 
в городском учреждении? Во-
прос адресую основателю и ди-
ректору Центра, члену-корре-
спонденту РАН, лауреату Госу-
дарственных премий Давиду Ио-
селиани.

Давид Иоселиани: Вы так 
спросили, что подумают, будто 
наш центр просто площадка оче-
редного международного фору-
ма. Но это же совсем не так! Это 
действительно школа, которая 
так и называется — «Междуна-
родный курс по вопросам лече-
ния острого инфаркта миокар-
да». У него своя изюминка: во 
время заседаний в зал идет пря-
мая трансляция из операцион-
ных, где проводятся ангиопла-
стика и стентирование больным, 
которые поступили с острым ин-
фарктом миокарда, что называ-
ется, «с колес». Подобное воз-
можно, наверное, только в на-
шей стране, потому что у нас 
централизованная служба «ско-
рой помощи», и мы всегда мо-
жем обратиться к ней за содей-
ствием. 

«Скорая» знает, что в дни фо-
рума больных с острым инфар-
ктом надо везти преимуществен-
но в нашу клинику. Присутствую-
щие в зале специалисты — они 
приезжают со всех концов стра-
ны, из стран ближнего зарубежья 
— получают уникальную возмож-
ность общаться с врачами в опе-
рационной, обсуждать с ними це-
лесообразность применения тех 
или иных процедур, советовать, 
иногда спорить…

 Еще одна особенность курса: 
в его директорат входят пять че-
ловек. Не какие-то «свадебные 
генералы», а практикующие, 
действующие кардиологи. Двое 
из Соединенных Штатов, при-
знанные авторитеты в области 
кардиологии с мировыми имена-
ми Энтони Де Мария и Синди 
Грайнс. Кристоф Набер из Герма-
нии входит в состав руководящих 
органов европейского кардиоло-
гического общества. В директо-
рате наш коллега и большой друг 
из Латвии, очень известный кар-
диолог Андрейс Эрглис. Ну, а я 
представляю Россию. Энтони Де 
Мария написал про наш курс в 
одном из авторитетных журна-
лов: «Мы ехали к вам, чтобы по-
делиться опытом, чему-то нау-
чить ваших врачей. А получается, 
что мы и сами учимся, каждый 
раз узнаем что-то новое». Такая 
оценка дорогого стоит. Но, на мой 
взгляд, даже это не самое глав-
ное. Важно, что все они готовы 
приезжать к нам и сейчас, когда 
обстановка в мире не спокойная, 
когда существуют разногласия и 
противоречия между странами. 
Никто из них ни разу даже не на-
мекнул, что не хочет ехать в Рос-
сию. Мы, врачи, должны быть 
выше любой политики. Наше 
дело — лечить людей. И специали-
сты нашего центра участвуют в 
самых престижных кардиологи-
ческих форумах: наш опыт инте-
ресен, к нашему мнению прислу-
шиваются. 

Давид Георгиевич, начинался 
ваш центр в стенах тогда новой 
московской больницы № 15. Ав-
тором идеи его создания был ваш 
гениальный учитель академик 
Владимир Бураковский...
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Ро с с и й с ка я 
служба здоровья очень многим 
обязана Владимиру Ивановичу. 
А тогда он был директором Ин-
ститута сердечно-сосудистой 
хирургии имени Бакулева, где я 
начинал свой путь в профессию. 

Уже тогда Бакулевский центр 
был одним из лидеров в стране 
по лечению сердечно-сосуди-
стых заболеваний, в том числе 
ишемической болезни сердца и 
острого инфаркта миокарда. Мы 
были одними из первых, кто на-
чал использовать в лечении 
острого инфаркта миокарда 
рентгенэндоваскулярные и хи-
рургические методы. Владимир 
Иванович и мы, вслед за ним, 
понимали, что научно-практи-
ческие разработки диагности-
ки, лечения широко распро-
страненных заболеваний следу-
ет передавать из научно-иссле-
довательских федеральных уч-
реждений в практическое здра-
воохранение. Ведь, например, 
пациенты с острым инфарктом 
миокарда — это экстренные 
больные, которые, как правило, 
попадают в городские больни-
цы. Следовательно, необходимо 
все новейшие разработки в ле-
чении этого заболевания вне-
дрять в городское здравоохра-
нение. 

При содействии тогдашнего 
руководителя столичной меди-
цины Леонида Андреевича Воро-
хобова на базе 15-й горбольни-
цы Бакулевским институтом 
была создана служба по лечению 
ишемической болезни сердца, в 
том числе и острого инфаркта 
миокарда. И два отделения на-
шего института — отделение ко-
ронарной хирургии под руко-
водством профессора Владими-
ра Семеновича Работникова и 
отделение кардиологии, кото-
рым руководил ваш покорный 
слуга, обосновались в ГКБ № 15. 
Нас гостеприимно принял ее 
главврач Владимир Николаевич 
Мудрак. Говорю об этом потому, 
что не всегда руководители пра-
ктического здравоохранения 

рады представителям научного 
учреждения. Именно в 15-й и 
были выполнены первые в Мо-
скве рентгенэндоваскулярные и 
хирургические вмешательства у 
больных острым инфарктом ми-
окарда. В то время сопоставимы-
ми по методам и результатам ле-
чения данной патологии были 
только специалисты НИИ имени 
Склифосовского.

 До сих пор с ностальгией 
вспоминаем период становле-
ния принципиально нового на-
правления в лечении острого 
инфаркта миокарда, а именно — 
рентгенэндоваскулярной хи-
рургии в стенах пятнадцатой. 
Много бессонных ночей мы про-
водили в отделении — ведь боль-
ных с острым инфарктом приво-
зят круглые сутки. А специали-
стов в этой области тогда не хва-
тало. Не раз приходилось среди 
ночи срываться из дома и ехать 
спасать человека. Однако с года-
ми высококвалифицированных 
специалистов нашей службы 
становилось все больше, и число 

больных, получавших специа-
лизированное лечение при 
остром инфаркте, стало изме-
ряться сотнями. Становилось 
очевидным: наша служба готова 
стать самостоятельным лечеб-
ным учреждением, необходи-
мым городу центром, разраба-
тывающим новые высокие тех-
нологии в лечении сердечно-со-
судистых заболеваний. Появле-
нию центра очень посодейство-
вал тогдашний премьер-ми-
нистр России Евгений Максимо-
вич Примаков. Благодаря ему 
мы смогли получить немецкий 
кредит для оснащения центра 
самым современным на тот мо-
мент оборудованием. И еще по-
везло: удалось найти подходя-
щее здание в самом центре горо-

да, в Сверчковом переулке, где 
мы по сей день.

Место дислокации имеет значе-
ние? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Безусловно. Мы 
же скоропомощная больница. К 
нам везут пациентов с инфар-
ктом миокарда из разных райо-
нов. Очень важно, чтобы можно 
было добраться до клиники бы-
стро. Ведь в лечении инфаркта 
все необходимые процедуры 
следует проводить как можно 
раньше после начала сердечного 
приступа. В мировой кардиоло-
гической практике существует 
понятие «золотой стандарт». 
Это первые 90 минут, то есть 
полтора часа от начала заболе-
вания. Вот если вы привезете 
больного, обследуете его и вы-
полните все необходимые мани-
пуляции в течение этого време-
ни, шансы на полное восстанов-
л е н и е,  в ы зд о р о вл е н и е  б е з 
осложнений возрастают. Поэто-
му наш центр круглосуточно без 
выходных и праздничных дней 
принимает больных с инфар-
ктом миокарда, другими сердеч-
ными проблемами. 

Какие методы лечения использу-
ете?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Практически все, 
которыми мы пользуемся в по-
вседневной практике, можно от-
нести к категории высокотехно-
логичных. Ничего удивительного 
в этом нет: такая тактика приня-
та во всем мире. В «ассортимен-
те» нашего центра — ангиопла-
стика и стентирование практиче-
ски всех сосудов, кровоснабжаю-
щих жизненно важные органы. 
Особое место занимает коррек-
ция структурных заболеваний 
сердца, в том числе таких рас-
пространенных, как стеноз аор-
тального клапана и дефект меж-
предсердной перегородки. Одни-
ми из первых в мире мы выпол-
нили одномоментную сочетан-
ную эндоваскулярную процеду-
ру стентирования сосудов сердца 
и замены аортального клапана. 

За прошедшие 20 лет консуль-
тативную помощь в центре полу-
чили почти 300 тысяч пациентов. 
Из них примерно 95 тысяч лечи-
лись стационарно. Рентгенэндо-
васкулярное лечение получили 
60 тысяч больных, еще 10 тыся-
чам выполнены операции на сер-
дце и сосудах. 

Много терминов. Давайте объя-
сним читателям, чем «ангиопла-
стика» отличается от «стентиро-
вания»?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Коронарная ан-
гиопластика — метод восстанов-
ления проходимости сосуда. 
Ведь что приводит к инфаркту? 
Артерия, питающая сердце, пе-
рестает пропускать кровь. Ее 
просвет сужается, а то и совсем 
закупоривается из-за развития 
атеросклеротической бляшки. 
В этих случаях мы используем 
катетер с баллончиком на кон-
це, который вводится через пе-
риферический сосуд — бедрен-
ную или лучевую артерию. Под-
ведя баллон к месту сужения 
артерии, мы раздуваем его. Раз-
дутый баллон частично разру-
шает бляшку, частично вдавли-
вает ее в стенку сосуда. Крово-
ток восстанавливается. Но че-
рез некоторое время после бал-
лонной ангиопластики сосуд 
может закрыться снова. И, что-
бы этого не произошло, в боль-
шинстве случаев мы использу-
ем стенты. Это некий металли-
ческий каркас, иногда с лекар-
ственным покрытием, иногда 
без него. Стент устанавливает-
ся в коронарную артерию и 
обеспечивает сохранение ее 
проходимости. 

Появление стентов произвело 
настоящую революцию в рентге-
нэндоваскулярной хирургии ко-
ронарных артерий…
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Еще бы! Стенты 
позволили получать по-настоя-
щему стабильные, долгосрочные 
результаты. Кстати, стенты уста-
навливают не только в сосуды 
сердца. Практически во все сосу-
ды, снабжающие кровью органы 
человеческого тела.

В начале девяностых вы первым 
в стране выполнили стентирова-
ние у больного с острым инфар-
ктом миокарда…
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Это был 1992 год. 
Помню тот случай по сей день. 
Теперь в нашем центре каждый 
год выполняется более двух с по-
ловиной тысяч стентирований. 
Многие больницы Москвы, и не 
только Москвы, проводят эти 
процедуры у больных с острым 
инфарктом миокарда. 

Давид Иоселиани: Наш центр круглосуточно принимает больных со всеми 
сердечными проблемами.

Акцент

 «Золотой стандарт» в кардио-
практике — первые 90 минут 
от начала заболевания. 
Если все необходимое сдела-
но, пациент спасен 

Здоровые люди даже не подозревают, какое это счастье — 
слышать.

Операционное 
«поле», на котором 
под микроскопом 
манипулируют 
нейрохирурги, 
размером не более 
одного квадратного 
сантиметра 

ВОПРОС РЕБРОМ

Где вы учились премудростям своей профессии? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Я стажировался за границей, где 
стентирование вошло в практику в конце восьмиде-
сятых. .

А сегодня есть разница в том, как лечат «у них» и у 
нас?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Смотря в чем. Если говорить о ка-
честве работы врачей, разницы никакой. Наши 
специалисты владеют самыми современными тех-
нологиями, могут выполнять самые сложные про-
цедуры. Но мы отстаем в количестве процедур. А 
такой показатель, как число процедур — ангиопла-
стик, стентирований — на миллион населения 
очень важен. По этому показателю мы отстаем от 
крупных европейских стран и от США. И хотя вы-
сокотехнологичные методы применяют во многих 
городах нашей страны, хотя постепенно их геог-
рафия расширяется, мы все-таки по их числу от-
стаем от потребностей. 

Первые стенты закупались за рубежом. А теперь?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: К сожалению, и теперь в основном 
зарубежные. Хотя начала появляться качественная 
отечественная продукция. Однако не забудем, что 
кроме стентов требуется огромное количество обо-
рудования и расходного материала, которые у нас 
либо не выпускаются вовсе, либо выпускаются, 
увы, не надлежащего качества. 

 Появляются сообщения об операциях, проведен-
ных с помощью роботов. В сердечной области, это 
возможно?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Почему нет? С точки зрения техники, 
безусловно, можно сделать робота, который будет и 
стентировать, и баллоны раздувать, и вводить в арте-
рию лекарственные препараты. Но главное не в том, на 
что способна машина. Главное, кто ею управляет. Ко-
манды-то робот должен получать от врача. Врач кон-
тактирует с больным, врач отвечает за больного. А если 
у робота что-то пойдет не так? Кто будет в ответе? Фан-
таст Артур Кларк сказал, что если учителя может заме-
нить робот или компьютер, то такого учителя надо за-
менить. А уж тем более если это касается врача…
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Сердец много.Но у каждого свой 
нрав, свои индивидуальные осо-
бенности.
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БАЛЕТ В Екатеринбурге 
прошла пятая 
Dance-платформа

Хореографы 
ждут 

Анна Галайда

ЛАБОРАТОРИЯ современной хореографии, которую 
проводит Екатеринбургский театр оперы и балета, за-
вершилась двумя гала-концертами. И многие номера, со-
зданные в рамках проекта этого года, оказались интере-
снее выступлений приглашенных звезд из ведущих рос-
сийских и зарубежных компаний. 

Финал нынешней Dance-платформы впервые собрал 
не только болельщиков молодых хореографов, балетома-
нов и критиков — на него приехали руководители не-
скольких российских балетных компаний. А сам проект 
оказался на редкость богат теми, кого не только можно, 
но нужно приглашать в профессиональные компании, 
кто показал работы отнюдь не лабораторного уровня. 
Среди них Кирилл Радев, приехавший в Екатеринбург 
впервые. С уральскими артистами он поставил Silentium 
на музыку Бетховена — не номер, не набросок, а полно-
ценный спектакль, очень точно «подогнанный» к воз-
можностям исполнителей. Законченностью отличался и 
дуэт Ильи Живого «Мечтатель». Как и Живой, Софья 
Лыткина и Игорь Булыцын уже не первый раз участвуют 
в Dance-платформе, демонстрируя не только профессио-
нальный рост, но умение передать танцем свое восприя-
тие мира. Работы Артемия Белякова, Константина Мату-
левского и Константина Хлебникова, впервые «засве-
тившихся» в Екатеринбурге, тоже позволяют надеяться 
на интересное продолжение.

Dance-платформа, возникшая в 2012 году, не имела в 
России аналогов — «Мастерская новой хореографии» 
Алексея Ратманского к тому моменту уже не существо-
вала. Когда екатеринбургский худрук Вячеслав Самоду-
ров начинал, проект казался обреченным — для имен мо-
лодых хореографов тогда было катастрофически много 
даже пальцев одной руки. Но первый же опыт обернулся 
интересной заявкой Константина Кейхеля, который 
вскоре поставил уже репертуарный спектакль «Вакан-
сия», а в этом году — отличный номер «Пара с облаками». 
И, как бы ни было сложно, организаторам удавалось ка-
ждое лето найти восемь молодых интересных постанов-
щиков. Вслед за екатеринбургским проектом хореогра-
фические лаборатории родились на фестивале «Context. 
Диана Вишнева», в Мариинском и Театре имени Станис-
лавского и Немировича-Данченко, возродилась про-
грамма в Большом. У молодых хореографов появилась 
среда для развития. Теперь их должны увидеть руководи-
тели компаний. А в Екатеринбурге уже в этом сезоне те-
атр оперы и балета предложит одноактные постановки 
Софье Лыткиной, студентке Академии имени Вагановой 
и своему солисту Игорю Булыцыну.

ВЫСТАВКИ Филиал 
Третьяковской галереи 
откроют во Владивостоке

Серов поехал 
на восток

Олег Краснов, RBTH

ЗНАМЕНИТОЕ собрание русского искусства из Треть-
яковской галереи в Москве будет приезжать на гастроли 
во Владивосток — здесь, по словам директора музея Зель-
фиры Трегуловой, к 2019 году откроется его первый пол-
ноценный филиал.

«Мы долго думали, стоит ли Третьяковке открывать 
филиалы по стране, ведь такой шаг — это не только со-
бранные на выставку произведения, а серьезная возмож-
ность показать свои ноу-хау, то, как нужно работать с по-
сетителями — рассказала RBTH Трегулова. — В 2015-м, 
еще до моего прихода в галерею, должен был открыться 
первый филиал в Новосибирске, но из-за финансовых 
причин пришлось все отменить. Но мы получили колос-
сальный поток откликов от зрителей и профессионалов о 
необходимости открытия таких мест в провинции, и вот 
решили взяться за этот проект».

Две недели назад Третьяковка открыла в Приморской 
картинной галерее Владивостока выставку произведе-
ний из своей коллекции, и коллеги директора, приезжав-
шие на вернисаж, осмотрели несколько пространств, где 
мог бы разместиться филиал. Их выбор остановился на 
здании начала XX века в самом центре города, рядом с са-
мой Приморской галереей.

«Это два модернистских здания, удачно объединен-
ных стеклянным сводом, который образует внутренний 
крытый дворик, где вполне можно проводить самые раз-
ные мероприятия — от лекций до концертов. Сейчас мы 
ищем архитектора для реконструкции и реставрации 
строений, приспособления их под музейные нужды. Па-
раллельно ставим вопрос о подборе кадров и их обуче-
ния в московских институциях», — отметила директор 
Третьяковки. По ее словам, место выбрано очень удачно: 
в шаговой доступности будет Приморская галерея, ря-
дом — готовящийся к открытию филиал санкт-петербург-
ского Эрмитажа. Вместе в будущем они образуют музей-
ный квартал.

Г-жа Трегулова также отметила, что выставочная про-
грамма прежде всего будет формироваться с учетом осо-
бенностей региона: «В Приморской галерее большинст-
во работ когда-то принадлежало Третьяковке — больше-
вики в 1930-е перераспределили фонды по городам про-
винции. Оказалось так, что, например, такой Любови По-
повой, как во Владивостоке, нет даже в Москве. Все это, а 
также интересы жителей края и многочисленных тури-
стов из Японии и Китая, мы будем учитывать при состав-
лении выставочного плана».

Из первых уст Финалист «Большой книги» Евгений Водолазкин уверен, 
что тоталитарное сознание начинается с «пятидесяти оттенков серого»

Конец эпохи многословия
Клариса Пульсон

Т
ри года назад неожи-
данный «Лавр» Евге-
ния Водолазкина стал 
несомненным фавори-
том «Большой книги». 

За это время книгу перевели на 
23 языка, в том числе и англий-
ский. Новый роман «Авиатор» — в 
«коротком списке» «БК» и снова 
в центре читательского интереса.

Сравнивать «Авиатора» с пре-
дыдущим романом «Лавр» — бес-
смысленно, они слишком раз-
ные. Какую задачу вы для себя 
ставили?
Е В Г Е Н И Й  В О Д ОЛ АЗ К И Н : Когда меня 
спрашивают, о чем «Авиатор», 
отвечаю: «О персональном со-
знании». Я хотел указать на то, о 
чем стесняются говорить в сов-
ременности.

Неужели остались темы, о кото-
рых еще стесняются говорить?!
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Вот попробуй-
те произнести словосочетание 
«вечная любовь».

Легко!
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: А у большинст-
ва после этих слов, как бы сказал 
Бродский, взгляд сосредотачива-
ется на вилке или на ноже. В луч-
шем случае это сочтут романтиз-
мом. В худшем — дурновкусием. А 
я как раз считал, что без этих ве-
щей или без понимания того, за-
чем ты живешь, вообще чем-то 
заниматься странно. За границей 
на встрече встала одна дама: 
«Как хорошо, что о вечной любви 
говорит мужчина. Думала, толь-
ко женщины верят в вечную лю-
бовь». Я ей: «В России все мужчи-
ны верят в вечную любовь!»

Хорошая шутка.
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Разумеется. И 
все засмеялись.

А серьезно?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: «Авиатор» о 
ценностях вечных. О том, что 
всегда. Опереточное, легкомы-
сленное начало я сознательно 
сделал для того, чтобы произве-
сти смысловой прыжок, взял са-
мый дальний разбег. Я вышел во-
обще за пределы серьезной лите-
ратуры, зайдя в жанровую. В 
«Авиаторе» несколько сущест-
венных тем. Про одну я уже ска-
зал — персональное сознание. Че-
ловек оказывается без воспоми-
наний и начинает их восстанав-
ливать. Перед нами возникают 
две истории — личная, состоящая 
из небольших событий, и все-
мирная, или всеобщая, которая 
состоит из всяких могучих дея-
ний, переворотов, войн. Выясня-
ется, что большая история — все-
го лишь часть истории частной. 
Она, в сравнении с личной исто-
рией человека, незначительна. С 
собой человек уносит не великие 
деяния, а шум вскипевшего само-
вара, Новый год с елкой, ожида-
ние подарков на день рождения...

Ощущение покоя и надежности 
дома, в которым спят родные 
люди.
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Именно это. 
Подобные вещи и формируют 
личное сознание.

Почему личное сознание так 
важно сейчас?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Оно напрямую 
связано с угрозой тоталитаризма. 
Ведь тоталитаризм — более широ-
кая вещь, чем плохая власть. Ког-

да все начинают читать «50 от-
тенков серого» — это тоталита-
ризм. Это тоталитарное созна-
ние, которое всех соединяет в 
одну кучу, и никто даже не пред-
принимает попытки отлепиться. 
Есть от этого противоядие? Есть. 
На мой взгляд, это персональное 
сознание, которое нужно всяче-
ски лелеять в себе. И в других ува-
жать его. В здоровом обществе 
персональное сознание не проти-
вопоставлено общественному. 
Только когда происходят какие-
то неприятности в жизни, надо 
включать его. Пример из жизни 
Лихачева. Дмитрию Сергеевичу 
позвонил академик Храпченко и 
предложил: «Подпишите письмо 
против Сахарова» (потом выя-
снилось, что почти вся академия 
подписала  — кроме Капицы и Ли-
хачева). Лихачев ответил: «Я с Ан-
дреем Дмитриевичем лично не 
знаком и не могу подписывать 
письма против незнакомых лю-
дей». На том конце провода было 
произнесено: вольному — воля. 
На следующее утро Лихачева под 
дверью ждали два человека, кото-
рые его избили, сломали два ре-
бра, но оставили живым. Показа-
ли, что расслабляться рано. Вот 
его поведение — это проявление 
персонального сознания. Дмит-
рий Сергеевич абсолютно не 
стремился быть диссидентом, но 
была красная линия, которую он 
ни в коем случае не мог пересту-
пить. Позже, когда Сахаров умер, 
выяснилось, что открыть гра-
жданскую панихиду в Академии 
наук некому. Оказалось, что 
единственный не подписавший — 
Лихачев, Капица к этому момен-
ту умер. Попросили Дмитрия 
Сергеевича, чтобы он приехал из 
Петербурга и открыл панихиду. 
Он приехал — и открыл. Или дру-

гая история. Почти никто не зна-
ет: когда был суд над Бродским, 
именно Лихачев устроил ему пе-
реводы из Джона Донна и справ-
ку, что он состоит на договоре о 
сотрудничестве при Пушкинском 
доме. Другое дело, что эта справ-
ка была уже никому не нужна, ре-
шение было принято заранее. Но 
у него была справка, что он пере-
водит для Пушкинского дома и 
работает! И, кстати, Бродский, 
который помнил все — и доброе, и 
злое, сохранил благодарность 
Дмитрию Сергеевичу: он раз-

ыскал его во время его пребыва-
ния в Италии и провел с ним це-
лый день. Они гуляли по Венеции. 
К чему я это говорю — персональ-
ное сознание вовсе не обозначает 
войну личности и общества. Не 
противопоставление. Оно суще-
ствует в гармонии с обществом. 
Но когда происходят неприятные 
вещи, оно вынуждено сопротив-
ляться. Мне ближе всего опыт и 
тактика Лихачева: он не ходил на 
собрания, где голосовали за смер-
тные приговоры. Находил причи-
ну — и не ходил. 

Главный герой «Авиатора» — 
немножко Лихачев?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Многие дета-
ли, особенно лагерные, взяты из 
его воспоминаний. Вообще «Ави-
атор» отчасти родился из моей 
работы над огромным альбомом 
о Соловках «Часть суши, окру-
женная небом». Там собраны 
воспоминания соловчан, от 
основания монастыря — мона-
хов, паломников, трудников — до 
конца существования лагеря, 
конца 30-х годов XX века. Так что 
в главах романа о Соловках по-
чти ничто не выдумано. Да, Лиха-
чев тоже попал на Соловки почти 

ребенком, но судьбы его и моего 
героя, их психология совершен-
но разные.

С Иннокентием — героем «Авиа-
тора» — связана масса культур-
ных и литературных мотивов — 
от воскресшего Лазаря до «Про-
стодушного» Вольтера, проспав-
шего двадцать лет Рипа ван Вин-
кля и множества путешествен-
ников во времени... Что в нем от 
автора — филолога, специалиста 
по древнерусской литературе?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Как и в «Лав-
ре», главный герой «Авиатора» — 
многосоставной. От меня — на-
пряженный интерес ко времени. 
Но Иннокентий высказывает 
чаще не то, что думает автор.

«Как можно тратить бесценные 
слова на телесериалы, на эти 
убогие шоу, на рекламу? Слова 
должны идти на описание жизни. 
На выражение того, что еще не 
выражено» — наверняка это вол-
нует вас, ученика Лихачева, ав-
тора тотального диктанта?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Слова «стре-
мительно девальвируется» — это 
правда. Но так было всегда! Прав-
да, сейчас это происходит осо-
бенно быстро и явно. И слово 
всегда приходило в чувство.

Это процесс естественный или 
надо прилагать усилия?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Надо меньше 
говорить. Кстати говоря, молча-
ние — это не пустота. Молчание — 
тоже речь, просто другой период 
речи. Речь состоит из слова и 
молчания, они чередуются. Если 
экономить слова, а молчанию 
дать большее место, это только 
полезно. Я очень люблю древне-
русское выражение из одного из 
«Житий», которое переводил: 
«опочинути от людских молв». Я 
был очень общительным челове-
ком лет до 30. Потом что-то во 
мне изменилось — общаться рас-
хотелось. Я не становлюсь бирю-
ком, общаюсь, когда нужно. Но 
для того чтобы полноценно об-
щаться, мне нужно довольно дол-
гое время помолчать. В деревне 

молчу неделями. Мне кажется, 
это хорошая профилактика. Если 
смотреть шире — заканчивается 
многословная эпоха, эпоха, в ко-
торой со словом были проделаны 
самые разные эксперименты — и 
убийственные, и целительные. 
Язык — живая субстанция. Он 
развивается от примитивного к 
сверхсложному, а потом — опять к 
простому, которое включает в 
себя эту сложность, но уже на 
другом, более высоком уровне. 
Наступает момент, когда ты хо-
чешь сказать какую-то совсем 
простую вещь, но понимаешь: 
это слово до тебя использовали 
Пушкин, Толстой, Платонов...

Сплошные подтексты, ни слова в 
простоте.
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Вот! На слове 
наросло столько, сколько нара-
стает на корабле за вековое пла-
вание. Оно становится тяжелым, 
нагруженным. Сейчас мы с этим 
начинаем прощаться, начинаем 
писать по-новому. Какую роль 
сыграл постмодернизм, которого 
уже нет? Насмеялся над словом, в 
котором 50 значений. И тем са-
мым очистил его, вернул перво-
зданный смысл. Не нужно много-
словия. 15 лет назад еще надо 
было, а сейчас уже не надо. Имен-
но это я делаю в «Авиаторе».

Такое отношение к слову пред-
полагает другие отношения с чи-
тателем?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я пытаюсь в 
этом романе, в отличие от «Лав-
ра» и других моих книг, сделать 
читателя соавтором: всякий раз 
нажимая на ту или иную клави-
шу, дать начало ассоциативному 
ряду. Говорю, что барабанит 
дождь по крыше веранды — и рас-
считываю на то, что человек на-
чнет дорисовывать, подключит 
свой собственный опыт и будет 
развивать эту картину. В некото-
рых рецензиях пишут, что в но-
вом романе — какой-то условный 
язык. Но я сознательно отказался 
от стилизаций в пользу простоты.

В 90-м году Венедикта Ерофеева 
спросили: какие беды сейчас 
главные для России? Он ответил: 
дурость и невероятная жадность. 
Переадресую тот же вопрос вам.
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Тотальная без-
ответственность. Точнее — отсут-
ствие должной персональной от-
ветственности.

Может ли сейчас книга изменить 
мир или хоть как-то повлиять?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Еще лет 10 на-
зад я бы ответил: «Нет». Сейчас, 
в связи с переменой отношения к 
литературе и в России, и в мире, 
скажу: «Да, наверное, может». 
Мы литературоцентричная стра-
на изначально. Был провал в 90-
х, когда литература оказалась 
придавлена публицистикой.

Жизнь была интересней литера-
туры.
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Поэтому и на 
писателей всем было глубоко на-
плевать: что сказал, куда пошел 
или куда не пошел... Сейчас лите-
ратура снова выходит на аван-
сцену. По статистике, упал инте-
рес к тривиальной литературе: 
любовным романам, детективам, 

фэнтези, а к серьезной как раз 
возрастает. За три с половиной 
года тираж «Лавра», книги дале-
ко не развлекательной, перева-
лил за сто тысяч. Более того, сей-
час стыдно не знать каких-то ав-
торов, каких-то книг.

Кого стыдно не знать?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Кутзее, Паму-
ка, Литтела, Джулиана Барнса, 
Даниэля Кельмана, Франзена... 
Шарова стыдно не знать. Юзефо-
вича, Улицкую, Шишкина... Каж-
дый, на мой взгляд, должен знать 
повесть «Рождение» Варламова — 
вещь, потрясающую по силе и по 
воздействию. Я боюсь кого-то за-
быть, но суть не в этом.

Главное вот что: на довольно 
долгое время книги перестали 
быть темой в разговорах. Теперь 
я постоянно сталкиваюсь с тем, 
как обычные, нормальные люди 
и в жизни, и в Интернете говорят 
о книгах — о новых айфонах, ма-
шинах, детях и — о книгах. А еще 
могу сказать не без трепета: из-
менилось отношение к писателю. 
Я очень много езжу, в частности 
по России. Писатель в глазах пу-
блики снова становится фигурой 
значимой, человеком, который 
может ответить на все вопросы: 
от смысла жизни и актуальной 
политики до современной архи-
тектуры и жизни звезд эстрады. 
Для меня это означает, что идет 
восстановление значимости кни-
ги, литературы, слова. В общем, 
вполне оптимистический взгляд.

Популярность для писателя — 
вещь важная?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: В разном воз-
расте она важна по-разному. Лет 
в 25—30 я бы просто вдохновенно 
тусовался где-нибудь, изображая 
писателя. Эффектно забрасывал 
бы челку набок. Заявлял бы что-
то глубокомысленное. Завел бы 
желтую куртку. На том бы дело и 
кончилось. И со мной, и с моим 
писательством.

В моем нынешнем возрасте я 
отношусь и к литературе, и к 
успеху иначе. Успех, если рассу-
ждать прагматически, это воз-
можность печатать что ты хо-
чешь и когда хочешь. И никто не 
будет тебя исправлять. И ты мо-
жешь быть разборчивым. Кроме 
того, знаете, мне часто задают ду-
рацкие вопросы о чем угодно, но 
никто не спрашивает, как живут 
научные издания, — это никого не 
интересует. Но теперь имя помо-
гает, и я легче нахожу финанси-
рование. Я же официально «веду-
щий научный сотрудник Отдела 
древнерусской литературы Пуш-
кинского дома», возглавляю 
центр по изучению современной 
русской литературы.

В недавнем интервью Андрей Би-
тов сказал: писательство — это 
неспособность ни к чему. Ни к 
чему не способен — стань писате-
лем. Как вы к этому относитесь?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я отношусь к 
Андрею Георгиевичу с глубоким 
уважением. Моя интерпретация 
такова: писатель — это человек, 
который может, но не хочет де-
лать ничего другого.

Акцен 

 Писатель в глазах публики 
снова становится фигурой 
значимой, человеком, 
который может ответить 
на все вопросы

Хореограф Софья Лыткина показала «Прелюд» в исполнении 
Ларисы Люшиной и Елены Сафоновой.

Новый роман Евгения Водолазкина 
«Авиатор», как и «Лавр», — 
снова в центре внимания читателей.

ДОСЬЕ «РГ»
Евгений Водолазкин — известный российский 
писатель и литературовед.
Окончив в 1986 году филологический факуль-
тет Киевского госуниверситета им. Тараса 
Шевченко, поступил в аспирантуру Инсти-
тута русской литературы АН СССР (Пуш-
кинский дом), в Отдел древнерусской литера-
туры, возглавляемый академиком Д. С. Лиха-
чевым.
В течение трех лет писал диссертацию о пере-
воде византийской Хроники Георгия Амарто-
ла. Тема докторской диссертации Водолазки-
на: «Всемирная история в литературе Древ-
ней Руси (на материале хронографического и 
палейного повествования XI—XV вв.)».
С 1990 года Евгений Водолазкин, доктор фило-
логических наук, работает в Пушкинском 
доме. В 2002 году вышел подготовленный им 
сборник «Дмитрий Лихачев и его эпоха: Воспо-
минания. Эссе. Документы. Фотографии».
Опубликованный в 2009 году роман Водолазки-
на «Соловьев и Ларионов» вошел в шорт-лист 
премии «Большая книга» (2010). 
За следующий свой роман, «Лавр», писатель 
был удостоен премии «Большая книга» в 2013 
году. Кроме того, роман «Лавр» получил так-
же премию «Ясная Поляна» и премию конвен-
та «Портал». В 2015 году Евгений Водолазкин 
награжден сербской премией «Милован Вида-
кович». А в этом году, опять же за «Лавр», пи-
сатель награжден итальянско-русской пре-
мией Горького в городе Сорренто.
В 2015 году именно Водолазкин написал текст 
«Тотального диктанта», который провели по 
всей стране.По словам автора, это роман «о персональном сознании».
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КИНО Вернер Херцог представил свой новый фильм об Интернете 
и грезах цифрового мира

Попали в Сеть

ПРЕМЬЕРА В Новом Пространстве Театра Наций — 
специальный проект, посвященный польскому театру

В поисках трехэтажной 
постановкиАлександр Нечаев

Н
а кинофестивале «Посла-
ние к человеку» состоя-
лась премьера нового 

фильма Вернера Херцога «О, Ин-
тернет! Грезы цифрового мира». 
Как следует из названия, новая 
документальная работа режиссе-
ра — это попытка осмыслить роль 
технологий цифровой эпохи, 
ежедневно меняющих нашу 
жизнь. И к лучшему ли эти изме-
нения — большой вопрос. Точнее, 
для Херцога, которого куда при-
вычней видеть в джунглях Ама-
зонки или в таинственной пещере 
на другом конце света, такой во-
прос даже не стоит — рассказывая 
историю Интернета, он повеству-
ет прежде всего об опасном неиз-
веданном пространстве, в кото-
ром легко потеряться. То есть для 
Херцога разница между цифровы-
ми дебрями и тропической чащей 
практически неразличима.

После премьеры фильма Вер-
нер Херцог ответил на несколько 
вопросов «Российской газеты».

Довольно неожиданно видеть 
вас режиссером фильма об Ин-
тернете. Вы же постоянно брави-
руете тем, что даже мобильным 
телефоном не пользуетесь.
ВЕРНЕР ХЕРЦОГ: Все верно, я не поль-
зуюсь сотовой связью и практиче-
ски никогда не захожу в Интернет. 
Это совершенно сознательная по-
зиция — я считаю, что современ-
ные технологии убивают живое 
общение и интерес человека к че-
ловеку. У вас в стране это, к сча-
стью, не так сильно заметно — в 
Санкт-Петербурге я проводил ма-
стер-класс у студентов, и меня 
приятно удивило, что люди в ко-
ридорах университета разговари-
вают друг с другом. Конечно, и 
здесь я встречал немало людей, 
которых гаджеты интересуют 
больше, чем окружающий мир, но 
мне показалось, что в России та-
ких все же меньше. И я вас все же 
поправлю — неверно говорить, что 
я снял фильм об Интернете. Или 
как еще любят говорить «об исто-
рии Интернета». Он, как и все дру-
гие мои фильмы, прежде всего о 
человеке — о той созидательной и 
разрушительной силе, которую 
он несет миру.

Лично для вас феномен цифро-
вой цивилизации стал более по-
нятным после этой картины?
ВЕРНЕР ХЕРЦОГ: То, что вы называете 
цифровой цивилизацией, — лишь 

одна из сторон общей дегумани-
зации, которую мы наблюдаем. 
Мне интересен вот какой пара-
доксальный контекст — все совре-
менные технологии так или ина-
че служат для лучшей связи меж-
ду людьми. Но на деле они их 
разъединяют — уже не нужно по-
здравлять человека с днем ро-
ждения лично, можно ограни-
читься сообщением в социаль-
ных сетях. Серьезный разговор 
по душам сегодня все чаще заме-
няет переписка в мессенджерах. 
Мне кажется, этот момент мы не 
до конца осмысляем, хотя непло-
хо было бы задуматься об этом 
зазоре между формальной зада-
чей технологий и их реальными 
последствиями.

 Вас в равной степени можно на-
звать успешным режиссером и 

документальных, и игровых кар-
тин. Сами вы делаете разницу 
между ними?
ВЕРНЕР ХЕРЦОГ: Нет, для меня нет ни-
каких различий. Я, например, до-
вольно часто пишу сценарии к 
своим документальным фильмам. 
И я вас уверяю, что большинство 
режиссеров-документалистов 
тоже пишут. Просто многие вос-
принимают документальное кино 
как слепок реальности. Но это не 
так. Кино — это прежде всего исто-
рия, которую вам кто-то расска-
зывает. И эта история подразуме-
вает и авторский взгляд, и кон-
цепцию. А реальность лучше ис-
кать в журналистских репорта-
жах. Хотя и там тоже вы сталкива-
етесь с пересказом.

Вы в силу семейных причин 
(жена Вернера Херцога родом из 

Екатеринбурга. — Ред.) довольно 
часто бываете в России. Какие 
стереотипы о нашей стране ока-
зались, по-вашему, правдивы, а о 
каких лучше забыть как страш-
ный сон?
ВЕРНЕР ХЕРЦОГ: Знаете, русские ча-
сто спрашивают меня о стерео-
типах, и я в такие моменты не 
сразу нахожу, что ответить. По-
тому что никаких особенных 
предубеждений ни у меня, ни у 
огромного количества моих 
знакомых относительно России 
просто нет. Есть, конечно, на-
бор каких-то совсем уж лубоч-
ных символов — медведи, бала-
лайка, водка, икра. Но все отда-
ют себе отчет, что все это имеет 
мало отношения к реальности. 
Для меня Россия — это огромное 
пространство красоты. Чем 
больше я бываю на Урале, в дру-
гих нетуристических местах, 
тем больше поражаюсь,  на-
сколько разнообразна ваша 
страна. Но вы и без меня это на-
верняка знаете.

Зоя Апостольская

Н
овый спецпроект Театра 
Наций, стартовавший 27 
сентября, имеет длинное 

название: «Современный поль-
ский театр: между литературой и 
визуальным искусством. Яжина 
играет в Гомбровича». Длина на-
звания оправдана количеством 
событий (в программе выставка, 
видеопоказы, «круглый стол» и 
лекция)  и целью — подготовить 
публику ко второй премьере се-
зона в Театре Наций. 10 и 11 ок-
тября  здесь покажут спектакль 
Гжегожа Яжины, польского ре-
жиссера, ученика Робера Лепа-
жа. 20 лет назад в Польше он уже 
ставил пьесу  «Ивонна, принцес-
са Бургундская», но с тех пор  пе-
ресмотрел свои взгляды на тек-
сты Витольда Гомбровича. Так 
что новая постановка будет 
принципиально иной.

Вот что говорит сам Гжегож 
Яжина: «Я не люблю как таковое 
«мастерство актера». Для меня 
важнее кинематографическое 
восприятие игры. Зал всегда чув-
ствует, где актер играет, а где су-
ществует естественно. В театре и 
так слишком много лжи. Стол-
кновение эго актера и эго режис-
сера — это должно остаться в XX 
веке. Сегодня на сцене нужно 
быть предельно честным».

Сценография, костюмы, му-
зыка и видеооформление новой 
постановки — от польских специ-
алистов. А на сцене наши арти-
сты: Дарья Урсуляк, Александр 
Феклистов, Агриппина Стеклова, 
Сергей Епишев.

Предварять премьеру будут 
видеопоказы двух спектаклей 
Яжины. 2 октября зрители уви-
дят «Тропикальное безумие» — о 
том, как представители высших 
слоев общества пытаются по-
нять, что значит наслаждаться 
жизнью. Следом, 4 октября, по-
кажут «Мучеников» (на чем 
основан страх и религиозный фа-
натизм?). Обе постановки шли в  
театре «ТР Варшава». Увидеть ра-
боты автора постеров-афиш это-
го театра, дизайнера и художни-
ка Гжегожа Лашука можно до 7 
октября в Новом Пространстве. 
Завершит эту выставку перфор-
манс автора «Как я убил поль-
ский плакат».

Художественные «революци-
онеры» в спецпроекте не случай-
ны. Все дело в Витольде Гомбро-
виче — польском писателе и дра-
матурге, чью пьесу и представит 
в скором времени Театр Наций. 
Гомбрович сам  классик польско-
го авангарда, бунтарь, эксцен-
трик и насмешник. Утверждал, 
что не любит театр, бывал в теа-
тре всего трижды в жизни. При 
этом все произведения Гомбро-
вича были поставлены на сцене — 
не только пьесы, но и рассказы, и 
романы, и даже дневник. 

Поляки называют Гомбровича 
лекарством от польского консер-
ватизма и считают, что  ставить 
его можно как угодно, потому что 
понятия «классическое прочте-
ние Гомбровича» просто не суще-

ствует. Тексты живут по своим за-
конам, не очень-то подчиняясь 
привычному драмтеатру.

Юрий Муравицкий, специаль-
но для  спецпроекта поставив-
ший перформанс по пьесе Гомб-
ровича «Венчание», говорит, что 
текст Гомбровича не открывает-
ся средствами реалистического, 
психологического театра. Впря-
мую, от первого лица,  он не рабо-
тает. Поэтому Муравицкий  все 
три действия играл одновремен-
но:  поразным залам и этажам. 
Устроил подобие читки, дал зри-
телям возможность выбирать, 
где находиться и что слушать.

Актеров режиссер расставил 
по линейке в каждом зале. На 
первом этаже — ровно посереди-
не, так, чтобы наблюдать за чит-

кой с двух сторон. На втором эта-
же — поставил их лицом к окну, 
спиной к зрителям. Как в храме, 
куда входишь и видишь спины 
людей,  слушая мессу.

Актеров из третьего акта Му-
равицкий вознес на подоконни-
ки, прижал спинами к наглухо за-
битым окнам. В ногах у каждого 
— придавленный к полу камеш-
ком лист бумаги с информацией 
для зрителя: кто кого играет. Это 
не лишнее, потому что только за 
главного героя, принца Хенрика, 
всегда говорит мужчина. За 
остальных читают чаще девушки.

Две актрисы, в фойе и в кафе,  
проговаривают идею пьесы. Это 
объяснение в качестве предисло-
вия написал сам Гомбрович: поя-
снил режиссерам, как его ста-
вить, посоветовал играть искус-
ственно и нарочито, соблюдать 
динамику языка, а костюмы сде-
лать мистифицирующими.

Юрий Муравицкий читку сде-
лал ровной по интонации, акте-
ров одел в черные халаты и брю-
ки с куртками. Аскетично подо-
шел к эксцентричному произве-
дению. Бунтари ведь всегда долж-
ны опровергать кого-нибудь. 
Даже предшественников.  Даже 
если они им очень симпатичны.

Акцент

 Бунтари ведь всегда должны 
опровергать кого-нибудь. 
Даже предшественников, 
даже если они им симпатичны

Премьера документального филь-
ма «Евгений Евстигнеев. «Я понял, 
что я вам еще нужен» — на Первом 
канале, 9 октября в 12.15.
 Профессор Преображенский в «Со-

бачьем сердце», товарищ Дынин в 

«Добро пожаловать, или Посторон-

ним вход воспрещен», Плейшнер в 

«Семнадцати мгновениях весны», 

Алексей Беглов в «Зимнем вечере в 

Гаграх»…  Евстигнеев снялся более 

чем в 100 фильмах.  Среди  них множе-

ство самых известных и дорогих сер-

дцу нашего кинозрителя.

Но театральная слава пришла к Евс-

тигнееву еще  раньше кинематогра-

фической. В начале 1960-х у театраль-

ных касс стояли люди с плакатами: 

«Куплю билет на «Голого короля»…

90 лет со дня рождения  Евгения Евс-

тигнеева отмечается 9 октября.  На 

Первом канале пройдет премьера до-

кументального фильма «Евгений Евс-

тигнеев. «Я понял, что я вам еще ну-

жен». Авторы обратились к известно-

му астрологу нашей страны  Павлу 

Глобе и попросили составить космог-

рамму Евгения Евстигнеева. Что было 

заложено в судьбе актера, а чего он 

достиг вопреки прогнозам звезд?

Первое, что заметил Глоба в кос-

мограмме, — музыкальная ода-

ренность актера. С юности 

Евстигнеев обожал джаз — 

играл в ансамбле, 

был великолепен на 

ударных. Актер всю 

жизнь собирал джа-

зовые пластинки, их по-

кажет и поставит послу-

шать вдова актера 

Ирина Цывина.

Жизнь Евстигнеева делала повороты 

как бы случайно. Играл в кинотеатре 

джаз — его случайно услышал дирек-

тор театрального училища, позвал 

учиться на актера. Работал актером в 

провинции — его случайно увидел рек-

тор школы-студии МХАТ, пригласил в 

Москву, сразу на третий курс. В 38 лет 

Евстигнеев сыграл в дипломной рабо-

те Элема Климова «Добро пожало-

вать…»  — и проснулся знаменитым!

Космограмма совпадает в общем и 

целом с поворотами в личной жизни 

актера. У него было три брака. Брак с 

Галиной Волчек распался, он ушел к 

актрисе Лилии Журкиной. С ней про-

жил 23 года, до самой ее смерти. Тре-

тьей женой Евстигнеева стала актри-

са Ирина Цывина: ему было 60, ей 

всего 23. Прожили вместе шесть 

лет… 

В пятницу, 7 октября, в 00.25 канал 

«ТВ Центр» покажет премьеру доку-

ментального фильма «Евгений Евстиг-

неев. Мужчины не плачут». 

В день рождения артиста 9 октября в 

эфире телеканала «Россия К» автор-

ская программа Виталия Вульфа 

«Мой серебряный шар», посвящен-

ная Евгению Евстигнееву (20.10), те-

леспектакль «Игра в детектив» 

(15.30),  а также  художественные 

фильмы «Скверный анекдот» (10.35) и 

«Демидовы» (20.55).

 «Я всю жизнь набирал мастерство. 

Постепенно. У меня не было творче-

ских взлетов или провалов. Работал, 

двигался. Я — характерный 

актер», — скромно го-

ворил о себе Евге-

ний Евстигнеев. 

Но многие ли 

смогут так, как 

он, замахнуть-

ся на Ви-

льяма 

наше-

го, не 

Шекспира?!.

«Элегантность и роскошь ар деко. 
Институт костюма Киото и ювелир-
ные Дома Cartier и Van Cleef & 
Arpels», Кремль, Одностолпная 
палата Патриаршего дворца, 
Успенская звонница.
Это платье само как драгоценность. 

Черное, вечернее, из драгоценного 

легкого шармеза в 1924 году сшитое 

Габриэль Шанель. А над платьем, на го-

лове манекена — драгоценность на-

стоящая, бандо, легкая диадема 

Cartier с жемчугом и бриллиантами 

старой огранки…

Музеи Московского Кремля вспомни-

ли «золотые двадцатые», время Па-

рижской международной выставки, 

давшей жизнь термину «ар-деко» — и 

всему великолепному стилю, возник-

шему в 20-х и соединившему тонкость 

и роскошь, удобство и красоту. Вспом-

нили — и обратились в японский Кио-

то, в Институт костюма (KCI), собрав-

ший за почти 40 лет существования 

одну из крупнейших коллекций евро-

пейской одежды. Ар-деко в коллекции 

представлен богато, подать платья, 

шляпки и веера Шанель, Пикен, Фор-

туни и других королей моды той поры 

кураторы решили в едином ансамбле 

с украшениями той эпохи, как задумы-

вали Луи Картье и Жанна Ланвен в па-

рижском Павильоне элегантности.

…Женщинам послевоенной Европы 

был по вкусу свободный силуэт пла-

тья: укороченный, прямой, с занижен-

ной талией вроде этого, «бронзового» 

цвета из шелкового газа от Мадлен 

Вийон. Соединяя в своем запашном 

пальто синий бархат с вышивкой, 

Поль Пуаре имел в виду именно жен-

щину конца 20-х, активную, за рулем, в 

дорогом авто с кожаными сиденьями, 

иначе золотая нить потеряет блеск.

— Это выдающееся колье, шедевр мо-

дерна! — с нескрываемым восторгом 

говорит о платиновом колье-воротни-

ке, изготовленном фирмой Van Cleef & 

Arpels в 1929-м, куратор выставки Ла-

риса Пешехонова. — Смотрите, как иг-

рает свет в ансамбле с бриллиантами 

и каплевидными изумрудами!

Ювелиры в ту пору также отказывают-

ся от изощренности модерна и рабо-

тают с ясной геометрией, предпочи-

тая насыщенные цвета вроде тех, ко-

торыми играют серьги-амфоры из ко-

ралла или брошь египетского фаянса 

с изображением бога-быка.

Но внимание привлекают не только-

колье и броши, а вещи практические, 

которым у мастеров становились про-

изведениями искусства. Скажем, чер-

ный платиновый бинокль Cartier,. Кро-

хотный несессер в полосочку, в кото-

ром Коко Шанель носила сигареты. 

Латунные коробочки для косметики, 

раскрашенные лаком под Мондриана. 

В отдельной витрине  —  мини-выстав-

ка каблуков: в двадцатых годах было 

модно украшать вечернюю обувь не 

целиком, а лишь ее часть — и по этим 

расписанным эмалью, выделанным 

стразами и бусинами каблукам можно 

изучать виды орнаментов, принятых в 

ту пору.

2 октября, воскресенье. Skye & 
Ross From Morcheeba. Презентация 
дебютного альбома. Москва, клуб 
YotaSpace, начало в 20.00
В культовом электронном трио 

Morcheeba трип-хоп затейливо пере-

межался с модными танцевальными 

ритмами и даже отголосками стиля 

диско, выросшего из корневого фан-

ка. Было время, братья Годфри так на-

терпелись, что хотели менять певиц 

каждый диск. Но затем вернулась со-

листка первого состава Скай Эд-

вардс, записала с братьями очеред-

ной альбом, а теперь постановила, 

что отныне сама будет принимать ре-

шения. И проект Skye & Ross — это 

фактически та же Morcheeba, но уже 

без брата Пола, который отвечал в 

группе за всю электронику, програм-

мирование и модные технологии. 

В дебютном, безымянном альбоме 

дуэта 10 треков. Именно его Скай и 

Росс и намерены представить во вре-

мя предстоящих гастролей в Москве.  

Что теперь изменилось? В треках по-

прежнему преобладает электронный 

звук, но, оставшись вдвоем, музыкан-

ты, по словам солистки Скай Эд-

вардс, «отказались от услуг диджея» 

и соответственно — от скрипучих зву-

ковых причуд скретча (это когда пла-

стинку на проигрывателе попутно 

еще тормозят рукой или ускоряют). 

То, что этим диджеем и был как раз 

любитель электроники и программи-

руемых партий барабанов Пол Годф-

ри, наверное, уточнять даже не нуж-

но…  Так, темнокожая красотка раз-

вела долгое время работавших вме-

сте братьев.

Засилье электронных украшательств 

ныне дуэту Skye & Ross уже и ни к 

чему, поскольку  теперь они сделали 

акцент уже на блюз и романтические 

композиции. А в их премьерах боль-

ше разноплановых гитарных соло. 

Причем Росс Годфри, избавившись от 

опеки брата, в Light Of Gold вторит 

уже гитарному звучанию Дэвида Гил-

мора поры поздних Pink Floyd. 

А песня All My Days — уже явное сле-

дование постулатам творческой ма-

неры другого великого гитариста — 

Эрика Клэптона. Раньше-то Россу 

особенно развернуться не давали, на 

позиции ведущего продюсера чаще 

оказывался именно Пол (хотя на аль-

бомах они формально значились как 

дуэт соратников The Godfrey 

Brothers). А между прочим, играть-то 

Росс умел всегда не только на гитаре, 

но и на клавишных, банджо, и даже на 

чаранго — щипковом инструменте се-

мейства лютневых, изобретенный в 

латиноамериканских горных Андах! 

Так что даже хорошо, что Скай Эдвард 

выбрала в соратники не электронщи-

ка Пола, а его брата Росса, играющего 

на живых инструментах. Новой музы-

ке и дебютному альбому дуэта Skye & 

Ross это только добавило свежести 

эмоций и самобытности звучания. Ну 

и главные хиты группы Morcheeba 

Скай обещала спеть, уточнив, что «в 

некоторых старых песнях ускорили 

темп». И что теперь они с Россом 

«еще больше зажигают на сцене». 

Ну, конечно, ведь не скучать же они 

отправились в нынешнее мировое 

турне?!

Уильям Сароян. Мальчики для 
девочек, девочки для мальчиков. 
СПб.: Азбука, 2016. Пер. В. Бошняка.
На русском языке наконец вышел не-

известный роман американского 

классика Уильяма Сарояна .

Прежде всего стоит рассказать увле-

кательную историю из жизни  писате-

ля Сарояна. 

В 1947 году три подружки-школьницы, 

девочки из богатых и знаменитых 

нью-йоркских семей, дали друг друж-

ке клятву выйти замуж непременно за 

богатых и знаменитых. В таких деви-

чьих клятвах ничего необычного нет; 

необычно то, что все три подруги  их 

исполнили.

Одна из подружек  — Уна О’Нил — вы-

скочила за Чарли Чаплина (отвергнув, 

заметим попутно, юного Джерома Сэ-

линджера). Другая, Глория Вандер-

билт, подцепила — правда, не с перво-

го, а со второго раза, — знаменитого 

дирижера Леопольда Стоковского.

А вот Кэрол Маркус, дочка шинного 

короля, уже в 17 лет «нарвалась» на Уи-

льяма Сарояна — который, конечно, 

был знаменитым писателем, но тяже-

лым человеком, не гнушающимся ру-

коприкладства.

К тому же, несмотря на когдатошнее 

благополучие, Сароян теперь был вы-

нужден тяжело работать, чтобы со-

держать ее и двоих детей. И даже пы-

тался тайком поправить свои дела иг-

рой на скачках. Что обычно приводит 

к результату прямо противоположно-

му. 

Все это — кроме девичьей «клятвы», 

которую «раскопал» дотошный пере-

водчик Владимир Бошняк, — Сароян с 

поражающей откровенностью сам 

описал в небольшом романе «Мальчи-

ки для девочек, девочки для мальчи-

ков».

Сюжет романа прост, как и его ориги-

нальное название «Boys and girls 

together»,  то есть буквально «Мальчи-

ки идевочки вместе». Писатель Билл, 

которому пости сорок лет, сидит сид-

нем в своем домике в Калифорнии, 

упорно пытается сочинить что-то сто-

ящее  (то есть продаваемое) и пестует 

двух детей, пяти и двух с половиной 

лет, пока его 23-летняя жена «чистит 

перышки», невзначай приглашает к 

ужину совершенно не нужных ему го-

стей (соседского парикмахера с же-

ной), а потом так же невзначай гово-

рит по телефону своим нью-йоркским 

подружкам — а прилетайте к нам в го-

сти!

И подружки действительно прилета-

ют со своими знаменитыми пожилы-

ми мужьями. 

Но Уильям Сароян, при всех своих 

причудливых особенностях, — без-

условно, великий писатель. Не зря в 

раннем фантастическом рассказе 

Брэдбери «Уснувший в Армагеддоне» 

космонавт, которому во что бы то ни 

стало нужно продержаться шесть су-

ток без сна, пытается читать Толстого, 

Бальзака — но сам себя иронично 

сравнивает именно с Сарояном.

Автор не опускается до мелочного 

сведения счетов с бывшей женой, с 

которой он прожил девять лет.

«Дик» — романное alter ego Билла Са-

рояна — и Дейзи-Кэрол шутливо пре-

пираются и всерьез обсуждают смысл 

жизни, крепко cсорятся и страстно 

любятся. Можно сказать — словом и 

делом подтверждают спорные слова 

Толстого (которого Сароян напомина-

ет по крайней мере циклопическими 

масштабами своего наследия) о том, 

что все счастливые семьи похожи дру-

га на друга. 

А чего еще ждать от романа, к которо-

му выставлены в качестве эпиграфа 

евангельские слова в переложении на 

«сарояно-американский»:

«Тогда как во времена номер первые 

Бог слепил их зацело, прямо одним 

куском  — мужчину  и женщину. Так-то 

вот».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКИМУЗЫКА КНИГИ

Евгений 
Евстигнеев снялся 

более чем в 100 
фильмах, большая 

часть которых 
остается дорогой 

сердцу каждого 
российского 

кинозрителя. 

Неизвестный роман американского 
классика наконец-то вышел на рус-
ском языке.

На кремлевской выставке за стеклом настоящие драгоценности — из бар-
хата, шифона, шелка и парчи.

Режиссер Муравицкий, поставивший специально для проекта перформанс по пьесе «Венчание», говорит, что 
текст Гомбровича не открывается традиционными средствами реалистического, психологического театра.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Андреем Васяниным с Михаилом Визелем

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте
rg.ru/culture

Такими видит Херцог людей, живу-
щих в «грезах цифрового мира». 
Что видят сами люди — вопрос.

Акцент

 Все современные технологии 
так или иначе служат для луч-
шей связи между людьми. 
Но на деле они разъединяют
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Скай Эдвардс вернулась, и группа 
Morcheeba стала жить и петь по ее 
неписаным правилам.
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Прямая речь  Регион добился отличных результатов к своему юбилею

Инвестор идет в гору
Иван Карасев

В 
олимпийской столице 
открылся XV Междуна-
родный инвестицион-
н ы й  ф о ру м  « С оч и -
2016». На нем Адыгея 

представляет семь инвестицион-
ных предложений на общую сум-
му более 35,7 миллиарда рублей. 
А уже в предстоящую среду, 5 ок-
тября, республика отметит 25 
лет со дня своего образования. 

Накануне этих двух важных 
для региона событий «РГ» узнала 
у главы Адыгеи Аслана Тхакуши-
нова, как удается небольшому, но 
перспективному региону не 
только держаться на плаву в раз-
гар экономических неурядиц, а 
еще и быть примером для других.

Завод с пол-оборота
Аслан Китович, наверное, уже 
можно подвести итоги развития 
Адыгеи. Каковы, на ваш взгляд, 
основные успехи? В каких сфе-
рах республика опережает дру-
гие регионы?
АСЛАН Т ХАК УШИНО В: По динамике 
развития Адыгея занимает одно 
из первых мест в стране. Нет та-
кой отрасли в экономике регио-
на, где бы за 10 последних лет не 
было улучшений. Лидирующие 
позиции в обороте общественно-
го питания и сельхозпроизводст-
ве. По урожайности зерновых ре-
спублика вышла на второе место 
в РФ после Краснодарского края. 
Каждый год мы наращиваем обо-
роты, и в этом году побили собст-
венный рекорд, впервые превы-
сив полумиллионный рубеж — со-
брано около 520 тысяч тонн ози-
мых. А объем производства сель-
скохозяйственной продукции в 
прошлом году примерно в 2,5 
раза превысил результат 2007 
года и составил 19,4 миллиарда 
рублей.

Объем ввода жилья увеличил-
ся более чем в четыре раза — до 
300 тысяч квадратных метров. 
Уровень газификации является 
одним из самых высоких в стра-
не — 85 процентов. По темпам ро-
ста промышленного производст-
ва Адыгея на протяжении по-
следних лет уверенно занимает 
лидирующие позиции на юге 
страны.

С 2007 по 2015 год включи-
тельно дотационность региона 
снижена с 61 до 38 процентов. 
Доходы консолидированного 
бюджета Адыгеи увеличились до 
17 миллиардов рублей. При этом 
собственные доходы выросли в 
четыре раза. По качеству управ-
ления финансами республика 
остается одним из регионов-ли-
деров. Полностью выполняются 
майские указы президента РФ. С 
2007 по 2015 год введено в строй 
344 объекта строительства, 90 
процентов из них — социальной 
направленности.

Значительно изменился облик 
республики. Закладываются но-
вые сады, строятся дома, тран-
спортные развязки, ремонтиру-
ются дороги, реализуются соци-
альные и туристические програм-
мы. Сегодня Адыгея — это стабиль-
ный, мирный и привлекательный 
для бизнеса регион. С 2007 года и 
по итогам первого полугодия 2016 
года в экономику региона привле-
чено более 147 миллиардов ру-
блей. Даже в условиях кризиса мы 
продолжаем реализовывать круп-
ные инвестпроекты.

Во весь колос
В этом году урожай озимых зер-
новых культур в Адыгее впервые 
превысил полумиллионный ру-
беж при рекордной урожайно-
сти. Благодаря чему удалось до-
биться столь высокого результа-
та? 
АСЛАН ТХАКУШИНОВ: За последние 
годы в Адыгее практически не 
осталось неиспользованных 
сельхозземель. Улучшилась куль-
тура земледелия, качество техни-
ки. Аграрии чаще используют се-
мена высших репродукций. 

Дополнительным импульсом 
к преобразованиям в АПК ста-
нет введение в строй первого в 
стране агробизнес-инкубатора. 
Это большой агроцентр с 30 про-
изводственными хозяйствами. И 
жители республики, не владею-
щие финансами ресурсами и до-
статочными знаниями, получат 
возможность пройти обучение 
производственному циклу с 
применением современных тех-
нологий и созданию готового 
производства на собственном 
участке.

В этом году Адыгея примет учас-
тие в Международном инвести-
ционном форуме в Сочи. Чем 
удивит республика на этот раз?
АСЛАН ТХАКУШИНОВ: Мы не стремим-
ся кого-то удивлять, главная за-
дача — показать инвесторам, что 
им здесь рады и всегда готовы по-
мочь. Мы стараемся многие про-
екты проводить с опережением 
установленных сроков и без ру-
тины. Так, уже на 30 процентов 
сокращены сроки выдачи разре-
шений на строительство. А в це-
лях снижения сроков технологи-

ческого присоединения к элек-
трическим и газовым сетям в за-
кон Республики Адыгея о градо-
строительной деятельности вне-
сены изменения. Думаю, бизнес-
мены уже оценили наши усилия. 

К сочинскому форуму в Ады-
гее сформирован инвестицион-
ный портфель, в котором семь 
инвестпредложений на сумму 
свыше 35,7 миллиарда рублей и 
62 инвестиционные площадки. В 
числе наиболее крупных проек-
тов — создание туристско-рекре-
ационного парка «Джэнэт» в 

Майкопском районе, двух инду-
стриальных парков в Кошехабль-
ском и Теучежском, а также стро-
ительство Межмуниципального 
экологического отходоперераба-
тывающего комплекса в Кра-
сногвардейском районе.

Изменились ли приоритеты в 
выборе отраслевой направлен-
ности инвестиционных предло-
жений?
АСЛАН ТХАКУШИНОВ: Приоритетными 
направлениями экономического 
развития региона по-прежнему 
остаются агропромышленный 
комплекс, стройиндустрия и ту-
ризм, куда прежде всего мы и ста-
раемся привлекать инвестиции.

Отмечу, что в республике дея-
тельность государственных и му-
ниципальных органов управле-
ния направлена на стимулирова-
ние инвестиционной активно-
сти. В целях создания благопри-
ятного инвестиционного клима-
та в регионе принят ряд мер, ко-
торые должны обеспечить даль-

нейший рост инвестиций и дать 
дополнительный импульс эконо-
мическому развитию. Так, мы 
осуществляем сопровождение 
инвесторов от начала и до конца 
реализации проекта. Кроме того, 
утвержден порядок заключения 
специального инвестиционного 
контракта для повышения инве-
стиционной привлекательности 
отдельных отраслей промыш-
ленности. Привлекать инвесто-
ров будут с помощью определен-
ных мер стимулирования на ре-
гиональном и муниципальном 
уровне. 

Применяется также система 
взаимодействия с инвесторами 
по сопровождению проектов по 
принципу одного окна. При этом 
объем инвестиций должен быть 
не менее 250 миллионов рублей. 
Плюс к этому необходимо со-
здать не менее 80 рабочих мест. 
Инвестору предоставляются 

льготы по транспортному налогу 
и налогу на имущество. А с нача-
ла следующего года управляю-
щие компании и резиденты пар-
ковых зон освобождаются от на-
лога на имущество сроком до 
семи лет. Также на тот же период 
для них снижен налог на прибыль 
до 13,5 процента.

Что важно, мы реализуем про-
екты, прошедшие экспертизу на 
экологичность. Наша задача — 
устойчивое развитие без ущерба 
для будущих поколений.

Курорт на высоте
В этом году республика призна-
на лидером на юге страны по раз-
витию внутреннего туризма. Од-
нако аналитики считают, что 
дальнейшее развитие отрасли 
сдерживают проблемы тран-
спортного сообщения… 
АСЛАН ТХАКУШИНОВ: Организация 
железнодорожных турмаршру-
тов позволит эффективнее раз-
вивать туризм. На время курор-
тного сезона пущен дополни-
тельный электропоезд «Ласточ-
ка» из Майкопа в Адлер.

Более актуально сейчас стро-
ительство аэропорта. Земельный 
участок в 400 гектаров уже заре-
зервирован исключительно под 
этот объект. Параллельно ведем 
переговоры с минобороны, что-
бы действующий военный аэро-
дром в станице Ханской можно 
было использовать и для гра-
жданской авиации.

Каково сейчас состояние проек-
та «Лагонаки», который должен 
был стать частью  Северо-Кав-
казского туркластера? 
АСЛАН ТХАКУШИНОВ: Туризм остается 
стратегической отраслью для ре-
спублики. Но мы четко понима-
ем, что на качественно новый 
уровень сможем выйти только 
после создания уникального гор-
нолыжного курорта. Напомню, 
этими вопросами должна зани-
маться компания «Курорты Се-
верного Кавказа». Пока же мы до-
говорились с Краснодарским 
краем совместно развивать ту-
ристско-рекреационный потен-
циал Лагонакского нагорья. Со-
глашение предусматривает со-
здание межрегиональных тур-
продуктов. 

Считаю, что проект горно-
лыжного курорта «Лагонаки» яв-
ляется одним из наиболее пер-
спективных проектов в России в 
сфере туризма. Заинтересован-
ность в совместной реализации 
проекта есть как в Адыгее, так и в 
Краснодарском крае, но сущест-
вует ряд вопросов, решение кото-
рых находится вне компетенции 
двух регионов, и здесь мы рас-
считываем на поддержку феде-
рального центра. 

Один из индикаторов «экономи-
ческого здоровья» — уровень ре-
гистрируемой безработицы. Все 
ли механизмы по стабилизации 
на рынке труда работают нор-
мально? 
АСЛАН ТХАКУШИНОВ: Уровень реги-
стрируемой безработицы сейчас 
1,26 процента (год назад он был 
1,4). Это ниже, чем в среднем по 
стране.

Один из главных механизмов 
стабилизации рынка труда — со-
здание вакансий благодаря круп-
ным инвестпроектам. Только в 
августе нынешнего года мы от-
крыли сразу несколько крупных 
объектов. Это гипсовый завод 
«ВОЛМА-Майкоп», где будут тру-
диться 170 сотрудников, и два 
распределительных центра, где 
будет создано 850 вакансий. По 
соглашению между кабинетом 
министров Адыгеи и X5 Retail 
Group, компания планирует от-
крыть в течение двух лет 30 мага-
зинов, где будет создано 1,2 тыся-
чи рабочих мест. 

За последнее время в Адыгее по-
пуляризируют бренды, по кото-
рым узнают республику, — са-
мый северный в мире чай, уни-
кальный сыр, костюм черкеска… 
Как вы считаете, достаточно ли 
этого для имиджа региона?
АСЛАН ТХАКУШИНОВ: Много брендов 
для имиджа не бывает. Древние 
традиции, черкеска, сыр, чай — 
мы ими гордимся и будем в даль-
нейшем сохранять и передавать 
из поколения в поколение. Но са-
мое главное достижение — это 
мир и спокойствие, межнацио-
нальное согласие. В единстве и 
этническом многообразии — 
наша сила. В этом и магия притя-
жения Адыгеи.

Аслан Тхакушинов (в центре)
принял участие в открытии завода 
«ВОЛМА-Майкоп».

Акцент

 К сочинскому форуму Адыгея 
сформировала инвестицион-
ный портфель более чем 
на 35,7 миллиарда рублей
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Владимир Леонов,  
Майкоп

Х
орошим подарком к 25-ле-
тию Республики Адыгея 
стало открытие в послед-

ний месяц лета на территории 
региона крупных объектов: рас-
пределительных центров («Юж-
ный» и «Адыгея») и гипсового 
завода «ВОЛМА-Майкоп».

Эти и подобные им события 
в республике стали закономер-
ным итогом инвестиционной 
политики, направленной на 
всестороннее привлечение дол-
госрочных вложений средств в 
экономику республики, их кон-
центрацию в перспективных 
направлениях и эффективное 
целевое использование, а также 
на предоставление мер госу-
дарственной поддержки субъ-
ектам инвестиционной деятель-
ности.

Есть основания для амбиций
В течение последних девяти 

лет Республика Адыгея входит в 
число динамично развиваю-
щихся регионов РФ, занимая 
лидирующие позиции в сель-
хозпроизводстве, обороте об-
щественного питания, вводе 
жилья. В регионе должное вни-
мание уделяется развитию ин-
женерной и социальной инфра-
структур, благоустройству на-
селенных пунктов, повышению 
инвестиционной привлекатель-
ности. 

По темпам роста инвестиций 
за первое полугодие 2016 года 
Адыгея занимает второе место 
среди субъектов ЮФО, что во 
многом обусловлено оптималь-
ным выбором приоритетных 
направлений экономического 
развития республики, которые 
актуальны и сегодня. Это агро-
промышленный комплекс, ту-
ризм и стройиндустрия, куда 
инвестиции привлекаются в 
первую очередь. Так, с 2007 года 
и по итогам первого полугодия 
2016 года в экономику региона 
вложено свыше 147 миллиар-
дов рублей инвестиций. 

Поэтому, несмотря на кри-
зис, в Адыгее успешно реализу-
ются масштабные проекты в са-
мых различных сферах эконо-

мики. Так, в последнюю неделю 
лета в поселке Каменномостс-
ком Майкопского района ООО 
«Корпорация «Волма» запусти-
ло в эксплуатацию завод по про-
изводству строительно-отде-
лочных материалов на гипсовой 
основе с объемом инвестиций 
более 1,9 миллиарда рублей. 

Выступая на церемонии от-
крытия, глава Адыгеи Аслан 
Тхакушинов назвал проект 
«ВОЛМА-Майкоп», который ре-
ализуется с 2012 года на основе 
соглашения, подписанного на 
международном инвестицион-
ном форуме в Сочи, одним из 
амбициозных на юге России. 
Глава региона отметил, что про-
дукция предприятия позволит 
насытить рынок стройматериа-
лами и составит достойную кон-
куренцию аналогичной импор-
тной за счет баланса цены и ка-
чества.

— Важен не только экономи-
ческий, но также социальный и 
экологический аспекты проек-
та, — подчеркнул Аслан Тхаку-
шинов. — Инвесторы учли тот 
факт, что предприятие построе-

но в экологически чистом мес-
те. И в дальнейшем мы совмест-
но будем строго контролиро-
вать обеспечение экологичес-
кой безопасности завода. Ком-
пания оказывает помощь сове-
ту ветеранов поселка Каменно-
мостского и учреждениям куль-
туры, образования, оказывает 
адресную помощь жителям 
Майкопского района, а также 
взяла на себя обязательства по 
реконструкции Национального 
театра Республики Адыгея.

Уже в этом году «ВОЛМА-
Майкоп» начнет выпускать гип-
совые смеси (штукатурные и 
шпаклевочные) и пазогребне-
вые плиты (быстровозводимые 
перегородки для отделочных 
работ) .  Производственные 
мощности — 180 тысяч тонн су-
хих смесей и 540 тысяч квад-
ратных метров пазогребневых 
плит в год. Эта продукция ус-
пешно участвует в процессе им-
портозамещения.

Реализация проекта обусло-
вила создание новых рабочих 
мест, увеличение налогооблага-
емой базы, то есть способство-

вала повышению качества жиз-
ни людей. На гипсовом заводе 
будет трудиться 170 сотрудни-
ков. Отчисления в бюджеты раз-
ных уровней составят порядка 
280 миллионов рублей в год, из 
них в местный — 12,6 миллиона. 
С работой гипсового завода в 
регионе связывают и развитие 
сопутствующих отраслей эко-
номики.

«Для строительства нового 
завода Адыгея выбрана не слу-
чайно», — отметил председатель 
совета директоров компании 
«ВОЛМА» Юрий Гончаров. Рес-
публика обладает высоким по-
тенциалом в производстве стро-
ительных и отделочных матери-
алов на основе гипса. Но реша-
ющим фактором стали условия, 
созданные для реализации про-
екта, развитая инфраструктура 
и близость гипсового карьера, 

что обеспечит замкнутый цикл 
производства. 

Школа аграрного бизнеса
Возле станицы Дондуковс-

кой Гиагинского района на пло-
щади более 60 гектаров возво-
дится агробизнес-инкубатор 
(АБИ), который станет первым 
в стране. Строительство идет по 
плану, построен блок теплиц 
площадью 5 000 квадратных 
метров, цех консервации ово-
щей, цех переработки молока, 
склад-холодильник и соответс-
твующая инженерная инфра-
структура. 

Руководством республики 
принято решение о постепен-
ном введении этих объектов в 
эксплуатацию для оказания 
под держки предпринимате-
лям, а также начале образова-
тельной деятельности АБИ, не 
дожидаясь полного заверше-

ния объекта. По информации 
Министерства экономическо-
го развития и торговли Респуб-
лики Адыгея, в АБИ уже разме-
щают резидентов — арендато-
ров п лоща дей по л ьг о т ной 
цене, которые проходят кон-
курсный отбор. Кроме того, ре-
шаются вопросы по организа-
ции обучения на безвозмезд-
ной основе технологиям выра-
щивания и переработки ово-
щей, производства молока и 
молочной продукции. Ведется 
прием желающих пройти тео-
ретическое обучение на базе 
Дондуковского сельскохозяйс-
твенного техникума, практи-
ческое — на базе объектов АБИ.

Глава Адыгеи, делая акцент 
на том, что АБИ придаст им-
пульс дальнейшим преобразо-
ваниям в аграрном секторе, 
дер жит строительство на кон-
троле. 

— Это уникальный проект, в 
рамках которого для начинаю-

щих фермеров создается целая 
система обучения успешному 
бизнесу в АПК. Агробизнес-ин-
кубатор будет включать около 
30 производственных хозяйств. 
И жители республики, не владе-
ющие на сегодняшний день фи-
нансовыми ресурсами и доста-
точными знаниями, получат 
возможность пройти там обу-
чение производственному цик-
лу с применением современных 
технологий и создать готовое 
производство на собственном 
участке, — отмечает Аслан Тха-
кушинов.

На этом роль АБИ в деятель-
ности предпринимателей не за-
канчивается. Произведенную 
(выращенную) на собственных 
территориях продукцию пред-
приниматели смогут хранить, 
сортировать, упаковывать, что 
позволит снизить затраты на 
сортировку, упаковку и реклам-

ную кампанию для сбыта про-
дукции. Также планируется 
проводить работу по проекти-
рованию типовых мини-теплиц 
ориентировочно на 10 — 15 со-
тках. Все это будет способство-
вать решению важной социаль-
ной задачи, а именно обеспече-
нию занятости сельского насе-
ления.

По данным Минэкономраз-
вития и торговли Республики 
Адыгея, общая стоимость объ-
екта свыше миллиарда рублей. 
В 2014 году из республиканско-
го бюджета на его сооружение 
направлено без малого 33,8 
миллиона рублей. В прошлом 
году затрачено почти 294 мил-
лиона рублей (78,7 миллиона — 
из республиканского бюджета, 
215,1 миллиона — из федераль-
ного). В этом году будет направ-
лено 74,2 млн рублей (4,2 млн 
руб. из республиканского бюд-
жета, 70 — из федерального). 
Для завершения объекта на се-

годня требуется более 700 мил-
лионов рублей.

Логичный успех логистики
В Теучежском районе в кон-

це второй декады августа всту-
пили в строй первые в респуб-
лике и одни из самых крупных 
на юге России распределитель-
ные центры «Южный» и «Ады-
г е я »  к о м п а н и и  X 5  R e t a i l 
Group. 

В соответствии с договорен-
ностями в течение года холдин-
говая компания «Ромекс-Ку-
бань» построила недалеко от 
города Адыгейска мультитем-
пературный склад с последую-
щей арендой для торговых се-
тей «Перекресток», «Пятеро-
чка» и «Карусель» компании 
X5 Retail Group. В инфраструк-
туру данной инвестиционной 
площадки республикой было 
вложено около 23 миллионов 
рублей средств регионального 
бюджета.

Стоимость проекта состав-
ляет около двух миллиардов 
рублей, общая площадь двух 
распределительных центров 
почти 50 тысяч квадратных 
метров. В складских помещени-
ях создано девять зон хранения 
с различным температурным 
режимом для широкого спектра 
продуктов питания. 

Принявший участие в тор-
жественной церемонии откры-
тия глава Республики Адыгея 
Аслан Тхакушинов поздравил 
инвесторов и всех партнеров с 
успешной реализацией проек-
та, соглашение по которому 
было подписано на Междуна-

родном инвестиционном фору-
ме «Сочи-2015». 

— Это событие — еще одно 
воплощение активной инвести-
ционной политики, направлен-
ной на привлечение надежных и 
успешных компаний в нашу 
республику, оно  доказывает от-
крытость и привлекательность 
нашего региона для ведения 
бизнеса. Немаловажен для нас в 
этой связи и дальнейший рост 
налогооблагаемой базы мест-
ного и регионального бюдже-
тов, а также создание новых ра-
бочих мест. Только в новых оп-
тово-распределительных цент-
рах будет трудоустроено 850 
человек, — отметил Аслан Тха-
кушинов. 

Глава региона также обратил 
внимание на то, что открытие 
распределительных центров 
приведет к снижению транс-
портных издержек, позволит 
сократить сроки доставки ско-
ропортящейся продукции пот-
ребителям, сдержит рост цен, 
обеспечит надежные каналы 
сбыта продукции местных про-
изводителей.

Гендиректор ООО «Ромекс-
Кубань» Алексей Прокопенко 
отметил, что объекты были 
построены в рекордно корот-
кие сроки — девять и одиннад-
цать месяцев, что стало воз-
можным благодаря поддержке 
и содействию главы республи-
ки и исполнительных органов 
власти региона: за счет нало-
говых льгот, оперативного ре-
шения земельных вопросов, 
отсутствия административ-
ных барьеров. 

ЭКОНОМИКА  Адыгея успешно реализует крупные инвестпроекты

Парад приоритетов

Предприятие оснащено 
беспрецедентной системой 
очистки, обеспечивающей 
нулевые выбросы в атмосферу, 
что делает его одним из самых 
экологически безопасных 
в стране. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СПРАВКА
С 2007 года практически вдвое снижена дотационность региона — 
до 38,2 процента в прошлом году, а собственные доходы Адыгеи выросли 
в 4,3 раза в действующих ценах. Кстати, по итогам прошлого года рес-
публика заняла шестое место в стране и второе — среди субъектов 
ЮФО по уровню открытости бюджетных данных. 
За январь — июль 2016 года оборот розничной торговли в республике со-
ставил 43,9 млрд рублей, темп роста — 101,3 процента к соответству-
ющему периоду прошлого года. По этому показателю Республика Адыгея 
заняла третье место среди субъектов ЮФО. Объем выполненных стро-
ительных работ составил 5,4 миллиарда рублей, или 118,3 процента — 
третий результат. Индекс промышленного производства за январь — 
июль текущего года — 111,5 процента — четвертый результат по ЮФО.

Акцент

 На гипсовом заводе будут 
трудиться 170 сотрудников
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Югре 
школьников учат думать

Шахматы 
на «отлично»

Анна Бекетова

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ продолжается чемпионат 
мира по шахматам среди юношей и девушек до 14, 16 и 
18 лет. После шестого тура в числе лидеров и претенден-
тов на самые высокие места во всех категориях представ-
лены российские шахматисты.

Ханты-Мансийск уже принимал самые престижные 
шахматные турниры, в том числе Кубок мира, финал 
Гран-при, Олимпиаду и Турнир претендентов, но первен-
ство мира среди юношей и девушек проходит в столице 
Югры впервые. Интересно, что как раз в этом году с 1 
сентября все начальные школы Югры перешли на обуче-
ние шахматам в рамках программы «Шахматы в шко-
лах». Для 5—11-х классов обучение шахматам станет до-
полнительным предметом, а уже со следующего учебно-
го года древняя игра войдет в обязательную программу. 

Президент шахматной федерации Югры Василий Фи-
липенко выразил благодарность за внедрение всеобщего 
шахматного обучения:

— Мы шли к этому несколько лет, достаточно большая 
работа проделана, но теперь она выйдет на новый уро-
вень. Каждый ребенок в нашем регионе сможет познако-
миться с шахматами. Мы тестировали методики обуче-
ния игре на факультативных занятиях и увидели, что де-
тям очень нравятся эти уроки. Их задача — познакомить 
ребенка с шахматами, и если он почувствует интерес к 
игре, перед ним открыты кружки и секции для углублен-
ных занятий. Количество юных поклонников шахмат в 
Югре неуклонно возрастает. И этот вид спорта отлично 
сказывается на успеваемости школьников.

Подобные шаги со стороны Югры отметил президент 
Международной федерации шахмат (ФИДЕ) Кирсан 
Илюмжинов:

— Под руководством губернатора Натальи Комаровой 
регион ведет целенаправленную работу по оздоровле-
нию и повышению интеллектуального уровня подраста-
ющего поколения. А шахматы — прекрасный инструмент 
для всестороннего развития личности. Мудрая игра не 
случайно заняла достойное место в образовательной 
программе югорских школ.

ХОККЕЙ Магнитогорский
«Металлург» вышел 
на первое место 
в Восточной конференции

Выше 
«ястребов»

Илья Соболев

МИНУВШЕЙ ночью канадцы могли стать двукратными 
обладателями Кубка мира по хоккею. Это произошло бы 
в случае победы «кленовых листьев» над сборной Евро-
пы во втором финальном матче турнира, который завер-
шился уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

Тем временем наставник сборной России Олег Знарок 
вернулся на тренерский мостик питерского СКА, а Ва-
дим Шипачев и Евгений Дадонов, игравшие в Торонто, — 
в состав армейцев. Накануне питерцы провели второй 
матч в регулярном чемпионате Континентальной хок-
кейной лиги с момента возвращения сборников. Исход 
домашней встречи СКА с китайским «Кунлунем», равно 
как и результаты матчей «Северсталь» — «Адмирал», 
«Спартак» — «Автомобилист», «Торпедо» — «Барыс», 
ЦСКА — «Амур», «Сочи» — «Югра», стал известен уже 
поздно вечером.

Между тем на Востоке КХЛ сменился лидер. Магнито-
горский «Металлург» одержал пятую победу подряд и 
обошел в турнирной таблице омский «Авангард», кото-
рый, наоборот, потерпел третье поражение кряду.

Напомним, старт у действующего обладателя Кубка Га-
гарина, коим является «Магнитка», получился натужным. 
В первых пяти играх уральцы добились лишь одной побе-
ды. «Чемпионское похмелье», так объяснил главный тре-
нер команды Илья Воробьев пробуксовку в начале сезона. 
Впрочем, «Металлург» довольно быстро «отрезвел»: в по-
следующих десяти матчах магнитогорцы потерпели всего 
одно поражение. На результатах «Металлурга» не сказа-
лось даже отсутствие наставника, который тоже был за-
действован в тренерском штабе сборной России на Кубке 
мира. В частности, под руководством и. о. главного трене-
ра Майка Пеллино «сталевары» дважды разделались со 
своим главным конкурентом, омским «Авангардом», ко-
торый на тот момент возглавлял турнирную таблицу.

Вчера же «Магнитка» одолела четвертую команду Вос-
тока — «Сибирь» — 3:0. Дежурной шайбой отметился капи-
тан победителей Сергей Мозякин. С 11-ю голами форвард 
возглавил зачет лучших снайперов «регулярки». А очков у 
Мозякина и до этого было больше всех: набрав 21 балл, 
35-летний нападающий уверенно лидирует в списке бом-
бардиров.

У «Авангарда» ситуация противоположная. После че-
тырех побед кряду — три поражения. Причем все — на сво-
ем льду. Последнее «ястребы» потерпели от «Салавата 
Юлаева» — 2:5. Омичи уже на второй минуте открыли 
счет, но еще до первого перерыва пропустили три безот-
ветных шайбы — 1:3. Оправиться от такого удара «Аван-
гард» так и не смог.

БАСКЕТБОЛ В стартующем чемпионате Единой лиги сыграют 13 команд

Звезды выйдут под кольцо
Павел Петровский

В 
выходные стартует очеред-
ной сезон в баскетбольной 
Единой лиге. Регулярный 

чемпионат продлится со 2 октя-
бря 2016 года до 23 апреля 2017 
года. 

Согласно решению директо-
рата Единой лиги 13 команд-
участниц проведут двухкруго-
вой турнир — каждая сыграет с 
каждой (дома и в гостях).

Отметим, что в нынешнем се-
зоне впервые в истории лиги 
пройдет Матч всех звезд, кото-
рый запланирован на 14 февраля 
следующего года.

«В Единой лиге ВТБ играют 
настоящие звезды европейского 
и мирового баскетбола, — отме-
тила генеральный директор лиги 
Илона Корстин. — Матч всех 
звезд поможет популяризиро-
вать баскетбол и лигу, раскрыть 
весь потенциал нашего чемпио-
ната. Кроме того, в предстоящем 
сезоне примут участие 14 клу-
бов, игр будет меньше, поэтому 
мы после согласования с клуба-
ми смогли найти в календаре оп-
тимальную дату для проведения 
этого мероприятия. Со своей 
стороны лига приложит макси-
мальные усилия, чтобы сделать 
Матч всех звезд ярким и запоми-
нающимся событием для болель-
щиков и спонсоров».

Также госпожа Корстин сооб-
щила, что в этом году запланиро-
вано рекордное количество теле-
визионных трансляций — в об-
щей сложности больше ста. Еди-
ная лига рассчитывает, что око-
ло 40 матчей регулярного сезона 
будет показано на канале «Матч 
ТВ» (включая матчи плей-офф). 
Остальные поединки будут тран-
слироваться на других каналах 
холдинга. 

Наши лучшие команды сей-
час завершают подготовку к 
старту сезона. Так, действующий 
чемпион ЦСКА начнет сезон 6 
октября матчем с «Енисеем», а 
пока армейцы проводят турне по 
Китаю.

В первой игре «красно-си-
ние» без особых проблем разо-
брались с чемпионом Поднебе-
сной «Сычуань Блю Уэйлз» — 
92:49. 

Вот как прокомментировал 
итог игры наставник ЦСКА Ди-
митрис Итудис:

— Очевидно, что мы подошли к 
матчу серьезно, с уважением к 
игре. Мы всегда уважаем игру. 
Мы представляем здесь Евроли-
гу, и это требует уважения. По-
нятно, что соперники сейчас на-
ходятся на другом уровне, пото-
му что у них предсезонка нача-
лась недавно. 

Еще один претендент на са-
мые высокие места в Единой 
лиге — казанский УНИКС свой 
первый матч регулярного чем-
пионата проведет 2 октября 
против «Нижнего Новгорода».
В составе УНИКСа болельщики 
смогут увидеть 30-летнего за-
щитника Евгения Воронова, ко-
торый провел в этом клубе се-
зон 2008—2009 года. Участник 
последнего «Финала четырех» 
Евролиги в рядах краснодар-
ского «Локомотива-Кубани» 
рассказал пресс-службе УНИК-
Са, почему он снова оказался в 
Казани.

«Дело в том, что УНИКС был 
самой заинтересованной во мне 
командой.  Главный тренер 
УНИКСа Евгений Пашутин лич-
но выразил интерес к моей пер-
соне. Плюс предстоящее высту-
пление УНИКСа в Евролиге сыг-
рало свою роль. Этот турнир ста-
новится неким элитным клубом, 

всего 16 команд играют, мне хо-
телось бы продолжить играть в 
Евролиге», — рассказал новичок 
УНИКСа.

Кипит работа и в краснодар-
ском «Локомотиве-Кубань».

Главный тренер краснодарцев 
Фотис Кацикарис так оценил 
подготовку к предстоящему се-
зону:

— «Локомотив» сейчас есть 
команда, которая кардинально 
отличается от того клуба-сюр-
приза в «Финале четырех» — дру-
гой тренер, большинство других 
игроков. Сейчас для нас важно 
начать сезон в Единой лиге и Ев-
рокапе настолько готовыми, на-
сколько это вообще возможно.

Футбол «Ростов» набрал очко в Лиге чемпионов за ничью с ПСВ

Первый балл 
Илья Зубко 

Ф
у т б о л ь н ы й  к л у б 
«Ростов» довольно 
успешно дебютиро-
вал перед своими 
б ол ел ь щ и ка м и  в 

групповой стадии Лиги чемпио-
нов. Дончане сыграли дома вни-
чью с голландским ПСВ — 2:2, на-
брав таким образом первое очко 
в турнире. 

Выступление в главном Евро-
кубке ростовчане начали госте-
вым матчем против мюнхенской 
«Баварии», результат которого 
сомнений не вызывал изначаль-
но. Немцы выиграли 5:0, несмо-
тря на все старания вице-чемпи-
она России. А вот ПСВ — это уже 
другое дело. Клуб славный, с 
большими традициями и 
приличным составом. Но иг-
рать с ним можно и на рав-
ных.

Просчеты в организации 
продажи билетов, которые 
проще описать емким словом 
«бардак», привели к тому, что на 
исторический для Ростова-на-
Дону матч не смогли собрать ан-
шлаг. Его бы не было в любом 
случае — 1,5 тысячи мест пусто-
вали решением УЕФА, так клуб 
наказали за проявления расизма 
на трибунах в играх квалифика-
ционного раунда. Кстати, теперь 
могут последовать новые сан-
кции на ту же тему — на поле во 

время игры кто-то кинул банан, 
что тоже может быть истолкова-
но как расизм. Скандал разгора-
ется, хотя пока неясно, заинтере-
совал ли эпизод УЕФА. Ну а если 
вернуться к теме билетов, то 
цену на них установили такую 
заоблачную, что перехватившие 
«добычу» спекулянты столкну-
лись с отсутствием спроса. И пе-
ред самым началом матча были 
вынуждены сбрасывать билеты 
даже дешевле номинала. Но 
часть мест на 15-тысячном 
«Олимпе-2» все равно осталась 
пустовать.

Те, кто на футбол не пошел, те-
перь наверняка жалеют. Матч в 
итоге получился веселым и бога-
тым на события. Полоз дважды 
выводил хозяев вперед, голлан-

дцы терпеливо отыгрыва-
лись. Второй гол ПСВ полу-

чился особенно обид-
ным, ведь Люк де Йонг 
забил уже в добавлен-
ное к первому тайму 
время. После перерыва 
«Ростов» имел все 
шансы проиграть, но 
на 57-й минуте Джа-
наев взял пенальти, 

который исполнял автор первого 
гола ПСВ в этом матче Дэви Про-
ппер. Итоговые 2:2 могут и не по-
мочь донскому клубу подняться 
хотя бы на третье место в табли-
це, но хотя бы зародили у болель-
щиков надежду. Так что хозяева 
были скорее довольны.

— Если коротко — результат 
справедлив, — заявил тренер 
«Ростова» Дмитрий Кириченко 
на пресс-конференции. — Мы два 
раза вели в счете, но не удержали 
преимущество. 

Надо заметить, что этот ре-
зультат игроков «Ростова» вдох-
новил. А полузащитник донского 
клуба Кристиан Нобоа вообще 
заявил, что теперь «мы можем 
надеяться на победу над тем же 
«Атлетико». Высказывание, ко-
нечно, смелое. Особенно если 
учесть, что испанский клуб в па-
раллельном матче обыграл мюн-
хенскую «Баварию» — 1:0. И ми-
нимальный счет тут не должен 
вводить в заблуждение — в кон-
цовке Гризман не забил пеналь-
ти, упустив возможность во вто-
рой раз за вечер огорчить Мануэ-
ля Нойера. Да и вообще «Атлети-
ко» переиграл мюнхенский су-

перклуб по всем статьям, выйдя в 
единоличные лидеры группы. 
Поэтому пока трудно понять, на 
чем основан оптимизм Нобоа.

В остальных встречах игрово-
го дня были зафиксированы сле-
дующие результаты: «Селтик» — 
«Манчестер Сити» — 3:3, «Лудо-
горец» — ПСЖ — 1:3, «Бешикташ» 
— «Динамо» К — 1:1, «Боруссия» 
М — «Барселона» — 1:2, «Арсе-
нал» — «Базель» — 2:0, «Напо-
ли» — «Бенфика» — 4:2.

Тем временем вчера 
вечером свои матчи 
группового этапа 
Лиги Европы прове-
ли два российских 
клуба. «Краснодар» 
принимал француз-
скую «Ниццу», 
и уже в пер-
вом тайме 
д в а ж д ы 

порадовал болельщиков. Счет от-
крыл Федор Смолов. Правда, за-
бивая гол он успел получить трав-
му, и вскоре поле покинул. Второй 
мяч на 33-й минуте забил Жоа-
зиньо. Однако в концовке тайма 
«Ницца» смогла отставание со-
кратить. Точный удар нанес Ма-
рио Балотелли. Но радовались го-
сти недолго. Во втором тайме 
«Краснодар» забил еще трижды, 
пропустив лишь один мяч. Счет 

матча 5:2 в пользу российско-
го клуба, который с шестью 

очками после двух туров 
возглавил таблицу груп-
пы.

Поединок в Петер-
бурге между «Зенитом» 

и голландским АЗ начался 
уже после подписания это-

го номера «РГ» в печать.

Чемпионат России
В эти выходные состоятся 

матчи восьмого по счету тура 
чемпионата России по футболу. 
И сразу два поединка воскресе-
нья будут с приставкой «топ».

Лидер Премьер-лиги москов-
ский «Спартак» едет в гости к од-
ному из своих самых принципи-
альных соперников «Зениту». 
Питерцы в случае победы дого-
нят «красно-белых». Тем вре-
менем в Ростове-на-Дону встре-

тятся две лучшие команды прош-
лого сезона — «Ростов» и чемпи-

он страны ЦСКА. 

Регулярный сезон в Единой лиге продлится до 23 апреля 2017 года.

Акцент

 В новом сезоне Единой лиги 
запланировано рекордное 
количество телетрансляций 

Чемпионат КХЛ: следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5743

Капитан магнитогорского «Металлурга» Сергей Мозякин (на 
фото) в матче с «Сибирью» отметился дежурной шайбой.

НОВОСТИ

«Динамо»
вывело
из обращения
номер Гамовой

КАТЯ
С ЗАСЛУГАМИ

Артур Нанян

МАЙКА с 11-м номером, под ко-
торым за казанское «Динамо» 
выступала одна из самых знаме-
нитых российских волейболи-
сток Екатерина Гамова, будет 
выведена из обращения. Об этом 
сообщает пресс-служба клуба.

Напомним, в субботу в про-
щальном матче Гамовой в Каза-
ни встретятся местное и столич-
ное «Динамо». По окончании 
встречи майка с 11-м номером 
будет поднята под своды арены. 
Также в программе прощальной 
игры болельщиков ждут викто-
рина с призами от Гамовой и ав-
тограф-сессия. 

О завершении своей блиста-
тельной карьеры Гамова объяви-
ла в мае этого года. Как призна-
лась Екатерина, она решила 
уйти из волейбола по состоянию 
здоровья. 

В составе казанского «Дина-
мо» Гамова пять раз становилась 
чемпионкой России, победи-
тельницей Лиги чемпионов и 
клубного чемпионата мира. 
С национальной командой Ека-
терина дважды выигрывала чем-
пионаты мира и Европы. 

Утвержден
календарь
«Формулы-1»
на 2017 год

СТАРТУЕМ 
В МАРТЕ

Сергей Литвинов

ВСЕМИРНЫЙ совет Междуна-
родной автомобильной федера-
ции (ФИА) утвердил в Париже 
предварительный календарь 
чемпионата мира по автогонкам 
в классе машин «Формула-1» на 
следующий год. Об этом инфор-
мирует официальный сайт орга-
низации.

Как и в нынешнем сезоне, пи-
лотам и командам предстоит 
провести 21 гонку. Первая из 
них пройдет 26 марта в Мель-
бурне (Австралия), а последняя 
— 26 ноября на гоночной трассе 
«Яс-Марина» в Абу-Даби. 

Гран-при России в Сочи за-
планирован на 30 апреля. Про-
ведение гонок в Канаде, Брази-
лии и Германии должно быть 
подтверждено дополнительно в 
декабре. 

По сравнению с предыдущей 
версией календаря, опублико-
ванной в конце августа, прои-
зошло также одно изменение: 
местами поменялись Гран-при 
Малайзии и Сингапура. Согла-
сно новому расписанию сорев-
нования в Малайзии пройдут 
17 сентября, а в Сингапуре — 1 
октября.

Определился 
соперник 
нашей сборной                      
по футзалу 
в финале ЧМ

АРГЕНТИНА
НА СЛАДКОЕ

Артур Нанян

В ФИНАЛЕ чемпионата мира по 
мини-футболу российская сбор-
ная сыграет с Аргентиной. Реша-
ющий матч турнира в Колумбии 
пройдет в субботу в 22.30 по мо-
сковскому времени.

В полуфинале латиноамери-
канцы победили Португалию 
(5:2). По сути, все вопросы по ис-
ходу матча были сняты еще в 
первом тайме, который завер-
шился со счетом 4:1.  На мячи 
Кристиана Борруто, Дамьяна 
Стаццоне, Аламиро Вапораки и 
Алана Бранди португальцы отве-
тили точным ударом Ре. Во вто-
рой половине отличились Леан-
дро Куссолино и Тьягу Бриту.

Как и для России, нынешний 
финал станет первым для Арген-
тины за все время выступлений 
на чемпионатах мира. На пути к 
решающему матчу наша коман-
да одолела в плей-офф Вьетнам 
(7:0), Испанию (6:2) и Иран 
(4:3). 

Игра за третье место между 
Португалией и Ираном также со-
стоится в субботу в 20:00 по мо-
сковскому времени.
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Матч «Ростова» и ПСВ получился 
богатым на события, особенно 
в первом тайме.

Положение команд на 30 сентября Группа D
И В Н П М О

«Атлетико» 2 2 0 0 2—0 6

«Бавария» 2 1 0 1 5—1 3

ПСВ 2 0 1 1 2—3 1

«Ростов» 2 0 1 1 2—7 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 октября, суббота, 
Матч-ТВ
17.00 «Локомотив» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

Наш Футбол
12.00 «Томь» — «Урал». 

Прямая трансляция.

14.30 «Кр. Советов» — «Анжи». 

Прямая трансляция.

19.30 «Терек» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

2 октября, воскресенье, 
Матч-ТВ
16.30 «Зенит» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

19.00 «Ростов» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

Наш Футбол
14.00 «Уфа» — «Амкар». 

Прямая трансляция.

19.00 «Краснодар» —  «Рубин». 

Прямая трансляция.

Акцент

 Ростовчане 
могли 
и проиграть, 
но Джанаев 
во втором 
тайме отразил 
пенальти

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Глава Российской федерации 
баскетбола (РФБ) Андрей Ки-
риленко и генеральный дирек-
тор Единой лиги ВТБ Илона 
Корстин вошли в состав бюро 
исполкома РФБ.
Помимо Кириленко и Корстин 
в состав бюро вошли Антон 
Бесфамильный, Наталья Гал-
кина, Владимир Дячок, Евге-
ний Иванов, Светлана Кузне-
цова и Максим Рябков.
На заседании исполкома так-
же были подведены итоги вы-
ступления резервных сборных 
команд России на первенствах 
Европы 2016 года. Результаты 
команд девушек для игроков до 
20 и до 18 лет (обе — бронзовые 
медали), юношей до 16 лет 
(возвращение в дивизион А) 
были признаны удовлетвори-
тельными, девушек до 16 лет 
(11-е место) и юношей до 20 
(9-е место в дивизионе В) — 
неудовлетворительными.
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Лига чемпионов: 
онлайн-трансляции 
и фото на сайте
rg.ru/sujet/5728
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В Екатеринбурге братья Люмьер оказались как никогда кстати.

Таким был Леонид Алексеевич Маковкин.

Мое совкино: «Сладкая жизнь» Феллини.Лариса — первый зритель Уральского фестиваля. Мое совкино: «Андрей Рублев» Тарковского.

Мое совкино: «На последнем дыхании» Годара.

Мое совкино: «Седьмая печать» Бертмана.

Улица Вайнера — театр застывших кинокадров.

Звезды не заставили себя ждать.На красной дорожке фестиваля Мира Тодоровская и Валерий Кичин.

Юрий Лепский

Е
го звали Леонид Алексеевич Маковкин. Был он 
высок ростом, лыс, длиннорук, а взгляд его всег-
да сохранял ироническую улыбку и остроту. Ма-
ковкин читал нам, студентам факультета жур-
налистики Уральского университета, историю 

кинематографа. Впрочем, «читал» — это неправильно. Он 
эту историю нам рассказывал. 

С какими представлениями о кино приходили мы на 
лекции Маковкина? Ваш покорный слуга, к примеру, до по-
ступления в университет был завсегдатаем нижнетагиль-
ского кинотеатра «Сталь», где впервые увидел наши воен-
ные хиты типа «Подвига разведчика» или «Небесного тихо-
хода». Вершиной же своего кинообразования я считал «Ча-
паева» братьев Васильевых и французcкий «Три мушкете-
ра» Бернара Бордери. К этому стоило бы добавить увиден-
ных в свердловском кинотеатре «Совкино» «Неуловимых 
мстителей» Кеосаяна. Вот с таким с позволения сказать 
опытом совкино я и явился на первую лекцию Маковкина.

Потом я слушал эти лекции как романы Брэдбери или 
Саймака. Все, о чем он блистательно рассказывал, было 
мне доселе неведомо. В оправдание своего невежества я 
могу сказать лишь то, что увидеть фильмы, о которых рас-
сказывал Леонид Алексеевич, в нашем «Совкино» не 
представлялось возможным: железный занавес развитого 
социализма прочно отделял советских кинозрителей от 
высокого мирового и отечественного киноискусства.

Однако Маковкину было дано просочить нас сквозь 
железный занавес. Лучшие из тех, недоступных для нас 
фильмов, он нам ПЕРЕСКАЗАЛ! Вот что он сделал в выс-
шей степени талантливо и артистично. И мы, никогда в ту 
пору не видевшие и не слышавшие ни об «Альфавилле»  
Жана-Люка Годара, ни об «Андалузской собаке» Луиса Бу-
нюэля, ни о «Сладкой жизни» Федерико Феллини, ни о 
«Затмении» Микеланджело Антониони, ни «Седьмой пе-
чати» Ингмара Бергмана, ни о «Воротах Расёмон» Акиры 
Куросавы, ни о «Канале» Анджея Вайды, ни о «Заставе 
Ильича» Марлена Хуциева, ни об «Ивановом детстве» Ан-
дрея Тарковского, — увидели все это в замечательном пе-
ресказе Маковкина. Увидели, запомнили и полюбили.

Много лет спустя, когда все это стало возможным смо-
треть не на закрытых просмотрах, а на обычном видео, я 
поражался тому, как точен был в свои пересказах Маков-
кин, как он великолепно чувствовал художественную 
ткань фильма. Ну, а сам-то он откуда все это знал, где смог 
посмотреть в те времена? Думаю, кое-что он, конечно, ви-
дел. Все-таки, Леонид Алексеевич был в ту пору известным 
уже кинокритиком при хорошей должности в авторитет-
ной газете «Уральский рабочий». В этом качестве ему 
даже позволялось ездить в командировки на Каннский ки-
нофестиваль. Кроме того, он умел читать. Сценарии луч-
ших мировых авторов, например, которые по недосмотру 
партийных властей печатались тогда в «Искусстве кино». 

Ну, разумеется, в ту пору в спецкурсе Маковкина было 
несколько лекций, посвященных образу Ленина в кино. И 
именно эти лекции были у Маковкина вполне себе анти-
советскими, поскольку он на полном серьезе исследовал 
отношение к Ленину таких замечательных умов, как Эй-
зенштейн, Ромм, Юткевич, Карасик... Во всяком случае, 
наш ленинский стипендиат Андрей Карпович дважды не 
смог сдать Маковкину зачет по теме «Образ Ленина в 
кино». Пришлось сдавать с комиссией: ленинский стипен-
диат оказался на грани вылета из университета.

Маковкин знал книги великих теоретиков и историков 
кинематографа, которые можно было прочитать и в то вре-
мя на русском языке. К примеру, Жоржа Садуля или Зигфри-
да Крокауэра. Как, кого и где читать — этому он тоже научил 
нас. А еще тому, что в кинотеатре «Совкино» мы никогда не 
увидим ничего из того, о чем говорили с ним на лекциях. 
Этот урок тоже был усвоен. И «Андрея Рублева» мы ездили 
смотреть в неурочный час в какой-то клуб на окраине Свер-
дловска. Впрочем, и сегодня лучшие фильмы не идут у нас 
первыми экранами. А то, что идет — требует не мысли, не зна-
ний, не умения понимать искусство кино, а всего лишь ве-
дерка попкорна и бутылки пепси.

Оттого на нынешнем кинофестивале в Екатеринбурге 
я тихо радовался тому, что все показы были бесплатными, 
что «Российская газета» принесла на этот фестиваль уни-
кальный опыт индивидуального просмотра лучшего кино 
в Интернете, а не только в кинотеатре. Тем более что кино-
театр «Совкино» тут давно закрыли.

Я бродил по улицам своей молодости, вспоминая Лео-
нида Алексеевича Маковкина, и пытался мысленно пере-
сказать ему лучшее из того, что увидел на этом фестивале. 
Чтобы хоть как-то вернуть ему мой огромный долг.

Фото про О чем напомнил Уральский фестиваль российского кино
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Акцент

 «Андрея Рублева» 
мы ездили смотреть 
в какой-то клуб 
на окраину Свердловска. 
Впрочем, и сегодня 
лучшие фильмы не идут 
у нас первыми экранами
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